
❊ �سنع�ء  / �سب�أ:
ص��در أمس الق��رار الجمه��وري رقم )12( لس��نة 2011م 
قض��ى بتعيي��ن المهن��دس هش��ام ش��رف عب��دالله وزي��راً 

للصناعة والتجارة.
كما صدر القرار الجمهوري رقم )13( لسنة 2011م قضى 
بتعيي��ن الدكت��ور مطهر عبد العزيز العباس��ي نائب��اً لوزير 

التخطيط والتعاون الدولي.

❊ عدن / �سب�أ:
تعتزم شركات عالمية سياحية استئناف رحلاتها إلى ميناء 
ع��دن والموانئ اليمني��ة الأخرى في ضوء ق��رار وزير النقل 
الخاص بإعفاء البواخر واليخوت السياحية والسياح الزائرين 

للموانئ اليمنية من كافة الرسوم ابتداءً من يناير الجاري.
وأوض��ح نائ��ب مدير عام ش��ركة الحدي��دة للملاح��ة المعنية 

بنشاط البواخر العملاقة القبطان علي احمد علي

❊  مو�سكو /14اكتوبر/ رويترز:
وقع انفجار في مركز تجاري يتكون 
من خمس��ة طواب��ق في مدين��ة أوفا 
بجنوب غرب روس��يا يوم أمس السبت 
تس��بب في اندلاع حري��ق أودى بحياة 

شخصين وإصابة خمسة.
وجرى اجلاء المتس��وقين في الوقت 
ال��ذي تعامل��ت في��ه ف��رق مكافح��ة 
الاطف��اء م��ع الني��ران التي ش��بت في 
المرك��ز التجاري الضخ��م الذي يضم 
متاج��ر ومطاع��م ون��وادي ليلي��ة في 
اكب��ر مدين��ة ف��ي منطقة بش��كيريا 
بروس��يا والتي يقطنه��ا عدد كبير من 

المسلمين.
للمبنى  التلفزيون لقط��ات  وعرض 
والني��ران تش��تعل في��ه م��ع تصاع��د 

أعمدة الدخان.
وعث��ر رج��ال الاطف��اء عل��ى جثتي 
بتفتي��ش  قيامه��م  بع��د  ش��خصين 

المبنى.
وقال ماكس��يم روديونوف المتحدث 
باسم وزارة الشؤون الداخلية الاقليمية 
لوكالة انباء انترفاكس »أحدهما رجل 
يتم تحديد هويت��ه. وكان قد عثر في 
وقت س��ابق على جثة فتاة من مواليد 

.»1993
وقال اوليج زاجييف المتحدث باس��م 
لوكال��ة  الاقليمي��ة  الط��وارئ  وزارة 
الاعلام الروس��ية ان خمسة اشخاص 
اصيب��وا بج��روح ف��ي الحري��ق منهم 

ثلاثة يعالجون في المستشفى.
ولم يتضح على الفور سبب الانفجار 
ولك��ن زاجييف ق��ال ان م��ن المعتقد 
ان الحري��ق ب��دأ في غرف��ة مخصصة 

لتدخين النارجيلة في الطابق الثالث.

❊ �سنع�ء  / �سب�أ:
التقى رئيس اللجنة العليا للانتخابات والاس��تفتاء 
القاض��ي محمد حس��ين الحكيمي أم��س وفد الأمم 
المتح��دة الذي ي��زور اليم��ن حاليا برئاس��ة الوكيل 

المس��اعد للأمي��ن الع��ام للأمم المتح��دة مدير عام 
برنامج الأمم المتحدة الإنمائي هيلين كلارك .

وف��ي اللق��اء اطل��ع رئي��س اللجن��ة الوف��د عل��ى 
التحضيرات والاس��تعدادات الج��اري تنفيذها تمهيدا 

لإج��راء الانتخاب��ات النيابية المقررة ف��ي 27 ابريل 
2011 وذل��ك من��ذ تش��كيل اللجنة أواخر ديس��مبر 

. 2010

❊ �سنع�ء  / �سب�أ:
عقد نائ��ب رئيس ال��وزراء للش��ئون الاقتصادية وزير 
التخطيط والتعاون الدولي عبد الكريم اسماعيل الارحبي 

أم��س اجتماعا موس��عا م��ع ممثل��ي ال��دول والمنظمات 
الإقليمي��ة والدولي��ة المانح��ة لليمن كرس لاس��تعراض 
مكون��ات الخطة الخمس��ية الرابعة للتنمي��ة الاقتصادية 

2015م   - الفق��ر2011  م��ن  والتخفي��ف  والاجتماعي��ة 
والبرنامج الاستثماري التابع لها.

وفي مس��تهل الاجتماع ال��ذي حضره وزي��ر المالية نعمان 

الصهيب��ي ومس��اعد وزير الخزان��ة الأمريكية ان��دي بوكول 
رحب نائب رئيس الوزراء للشئون الاقتصادية بممثلي الدول 

والمنظمات الإقليمية والدولية المانحة لليمن
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الأرحبي في الاجتماع الموسع مع ممثلي الدول والمنظمات الإقليمية والدولية المانحة لليمن أمس

الحكيمي لدى لقائه وفدي الأمم المتحدة والكندي أمس

اهداف الثورة اليمنية
التحرر من الاس��تبداد والاستعمار ومخلفاتهما وإقامة حكم جمهوري عادل وإزالة الفوارق 

والامتيازات بين الطبقات. 
بناء جيش وطني قوي لحماية البلاد وحراسة الثورة ومكتسباتها. 

رفع مستوى الشعب اقتصادياً واجتماعياً وسياسياً  وثقافيا. 
 إنشاء مجتمع ديمقراطي تعاوني عادل مستمد أنظمته من روح الإسلام  الحنيف. 

 العمل على تحقيق الوحدة الوطنية في نطاق الوحدة العربية الشاملة. 
 احترام مواثيق الأمم المتحدة والمنظمات الدولية والتمس��ك بمبدأ الحياد الايجابي وعدم 

الانحياز والعمل على إقرار السلام العالمي وتدعيم مبدأ  التعايش السلمي بين الأمم.

قبل الطبع

وزير الداخلية: اليمن تعددي يسمح بحرية 
الرأي والتعبير والتظاهر في إطار القانون

❊ �سنع�ء / مت�بع�ت : 
أكد اللواء الركن مطهر رش��اد المصري وزي��ر الداخلية أن اليمن بلد 
ديمقراطي تعددي يسمح بالتعددية الحزبية وبحرية الصحافة والرأي 
ويس��مح أيضاً بالتجمع��ات والمهرجانات والمس��يرات ولك��ن في إطار 

القانون.
وأوض��ح أنه ف��ي إطار القانون يحق لأي حزب سياس��ي أو منظمة أن 
تقي��م أي فعالية وهذا أمر معمول به في جميع البلدان الديمقراطية ، 
فإذا تجاوزنا هذه الأمور فذلك يعني أننا نعمل على مخالفة القوانين.

ج��اء ذلك في مقابلة أجرته��ا معه القناة الفضائية اليمنية ، مش��يراً 
إلى أن الفوضى تتعارض م��ع الديمقراطية ولا يمكن للأجهزة الأمنية 
أن تس��مح بها لأنها أولًا تضر بالمواطنين بشكل كامل وثانياً لتحولها 
إلى عمل عش��وائي غير مقبول لأنه يس��يء للمضم��ون الديمقراطي 

لمجتمعنا التعددي.

تعي��ن هش��ام ش��رف وزي��را للصناع��ة 
ود.مطهر العباسي نائبا لوزير التخطيط

شركات سياحية تعتزم استئناف رحلاتها إلى اليمن

الحكيمي يطلع وفدي الأمم المتحدة والكندي على الاستعدادات للانتخابات النيابية

الي��وم .. اس��تئنافية ع��دن تعق��د أول جلس��ة 
لمحاكم��ة المتهم��ن بتفج��يرات ن��ادي الوح��دة 

❊ عدن / مت�بع�ت:
قال مصدر قضائي  لموقع)26 س��بتمبرنت( ان الش��عبة 
الاس��تئنافية المتخصص��ة بمحافظ��ة عدن س��تعقد اليوم 
أولى جلس��اتها للنظر في قضية المتهمي��ن بتفجير ملعب 
ن��ادي الوحدة الرياضي بالش��يخ عثم��ان.. وكانت المحكمة 
الجزائي��ة المتخصص��ة بمحافظ��ة عدن ق��د قضت في 11 
ديس��مبر الماض��ي بإعدام ف��ارس عبدالله صال��ح المتهم 
الرئيسي في تفجيرات نادي الوحدة التي ادت الى استشهاد 
أربعة مواطني��ن ، وإصابة آخرين، وقض��ى الحكم بحبس 
المته��م الثان��ي ف��ي القضية رائ��د عب��دالله صالح خمس 
س��نوات ، وبراءة ثلاثة متهمين من التهم المنسوبة إليهم 

ومصادرة المضبوطات المتعلقة بالقضية .
وكان��ت المحكم��ة ب��دأت نظ��ر القضي��ة ف��ي 27 م��ن أكتوبر 
الماضي، حيث بين قرارا الاتهام الموجه من النيابة للمتهمين ان 

المدان الأول فارس عبدالله صالح علي )25 عاماً (

مقتل شخصن في انفجار بمركز تجاري في روسيا

مجتمع المانحن يقر إنشاء صندوق ائتمان دولي لدعم اليمن

رجال الإطفاء يخمدون الحريق في المركز التجاري عقب الانفجار أمس

قطر تبدي اس��تعدادها للإسهام في 
تمويل مدينة الصالح الطبية بتعز

❊ �سنع�ء / �سب�أ :

التق��ى نائ��ب رئي��س ال��وزراء للش��ؤون الاقتصادي��ة وزير 
التخطي��ط والتعاون الدول��ي عبد الكريم إس��ماعيل الأرحبي 
أمس رئيس مجلس إدارة الجمعية القطرية لمكافحة مرض 

السرطان الشيخ الدكتور خالد بن جبر آل ثاني.
وج��رى خ��لال اللقاء مناقش��ة القضاي��ا المتصل��ة بالتعاون 
القائ��م بي��ن اليمن ودولة قطر وس��بل تعزيزه��ا وتطويرها 
وبم��ا يخ��دم المصالح المش��تركة للبلدين، إضاف��ة إلى بحث 
التفاصي��ل الخاص��ة بتمويل مدين��ة الصالح الطبي��ة بمدينة 
تعز، التي أبدت الحكومة القطرية اس��تعدادها للإس��هام في 

تمويل إنشائها.
وف��ي اللقاء أش��اد الأرحبي، بإس��هامات الحكوم��ة القطرية 
ف��ي دعم وتعزيز جهود الحكومة اليمنية الهادفة إلى الارتقاء 
بواقع ومستقبل الخدمات الطبية من خلال الإسهام في تمويل 

مدينة الصالح الطبية التي ستمثل صرحاً طبياً نوعياً.
من جهته أكد الش��يخ الدكتور خالد بن جبر آل ثاني، حرص 
الحكوم��ة القطرية عل��ى مواصلة تقديم كاف��ة أوجه الدعم 
المتاح لليمن.. منوها بمس��توى التع��اون القائم بين البلدين 

الشقيقين. 
حضر اللق��اء وكيل وزارة التخطيط والتعاون الدولي لقطاع 
برمجة المش��اريع المهندس عبدالله الش��اطر، ورئيس وحدة 

مشاريع البنك الدولي في الوزارة خالد محمد سعيد.

بحث ترتيبات رفع الحظر الجوي بن اليمن وأمريكا
❊ �سنع�ء  / �سب�أ:

ناقش وزي��ر النقل خالد إبراهيم الوزي��ر أمس مع نائبة 
الس��فير الأمريكي بصنع��اء اليزابيث ريتش��ارد، الترتيبات 
الجاري��ة لرفع الحظ��ر المفروض على الش��حن الجوي من 
اليمن إلى الولايات المتحدة الأمريكية ، بالإضافة الى بحث 
تعزي��ز مجالات التع��اون الثنائي بين البلدي��ن الصديقين 

خاصة في مجال أمن المطارات .
وأطلع وزي��ر النقل نائبة الس��فير الأمريكي خلال اللقاء 
عل��ى الإج��راءات الأمني��ة الإضافي��ة التي اتخذه��ا اليمن 
لتعزيز أمن المطارات وتأمين إجراءات الش��حن الجوي من 
بينها العمل على تفتيش جميع الطرود والشحنات تفتيشاً 
دقيقاً )100 بالمائة ( وباستخدام أجهزة كشف المتفجرات، 
الأش��عة الس��ينية، التفتيش اليدوي ، وك��ذا التحفظ على 
جميع الطرود والش��حنات لمدة)48( س��اعة قبل إرس��الها 
.. مؤك��داً ان وزارة النق��ل تول��ي اهتماماً كبي��راً لتحديث 
وتطوير أجهزة الأمن في المطارات اليمنية حيث تم إدخال 
أجهزة جديدة وحديثة لتعزيز إجراءات الأمن في المطارات 

اليمنية وتم التعاقد على ش��راء مع��دات وتجهيزات أخرى 
جديدة.

وأش��اد وزي��ر النقل في ه��ذا الصدد بالدع��م الأمريكي 
المقدم ف��ي هذا الجان��ب .. موضحاً أن الحكوم��ة اليمنية 
اس��تقبلت عدداً م��ن الفرق الأمريكي��ة والأوروبية المعنية 
بأم��ن المطارات التي أطلعت على الإج��راءات المتخذة في 
المط��ارات اليمنية وتأكدت من مطابقتها للمعايير الدولية 

وشروط المنظمة الدولية للطيران المدني )الايكاو( . 
وتطرق اللق��اء إلى إمكانية تعزيز مج��الات التعاون فيما 

يخص تأهيل وتدريب موظفي مطار صنعاء الدولي . 
من جهتها أش��ادت نائبة الس��فير الأمريك��ي بالإجراءات 
والخطوات المتخ��ذة في أمن المط��ارات اليمنية .. مؤكدة 
عمق العلاقات الثنائية بي��ن البلدين في مختلف المجالات 

التنموية والاقتصادية والتجارية . 
حضر اللقاء وكيل وزارة النقل لقطاع النقل البري والجوي 
علي محمد متعافي والوكيل المساعد لقطاع النقل الجوي 

عبدالله العنسي.
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2 متابعات إخبارية

دعا إلى تنفيذ توصيات المؤتمر العلمي الرابع

لدى لقائه مسؤول برنامج دعم قطاع المياه بالبنك الدولي التقى وفدي الأمم المتحدة والكندي

الحكيمي: لجنة الانتخابات حريصة على إرساء مبادئ الحيادية والاستقلالية والشفافية في مهامها

الأحد -   23 يناير 2011   -   العدد 15062

Sunday - 23  January 2011  -  Issue 15062 

بن حبتور يؤكد ضرورة إيلاء الموهوبين والمبدعين من الطلاب اهتماماً أكبر

كلارك: الأمم المتحدة حريصة على دعم اللجان الانتخابية في اليمن بشكل عام

❊ عدن/ن�صر باغريب:
رئيس  حبتور  بن  صالح  د.عبدالعزيز  شدد 
جامعة عدن أمس على ض��رورة إيلاء الشباب 
الموهوبين والمبدعين من طلاب جامعة عدن 
اهتماماً أكبر وتقديم كل الإمكانيات والتسهيلات 
التي تمكنهم من إظهار مواهبهم في مختلف 
والفنية  والأدبية  والثقافية  العلمية  المجالات 

والرياضية.
وحث د.بن حبتور عمداء الكليات ونوابهم في 
اللقاء الموسع الذي ضم نواب رئيس الجامعة 
ومساعديهم وعمداء الكليات ونوابهم في قاعة 
الجامعة،  بديوان  لقمان  علي  محمد  الفقيد 

على التفاعل الإيجابي مع تطلعات الطلاب في 
المجالات العلمية والإبداعية ورعايتهم وتقديم 
كل المساعدة الممكنة التي تمكنهم من إبراز 
وتقدم  رفعة  ف��ي  ستسهم  التي  مواهبهم 

الوطن.
وأعلن رئيس جامعة عدن عن أن الشهر المقبل 
)فبراير2011م(، سيشهد إقرار الخطة العامة 
للبرامج التعليمية ومعايير ضمان الجودة بدءاً 
من الأقسام العلمية حتى الكليات لتشمل بعد 
ذلك الجامعة كلها.. داعياً الجميع إلى التفاعل 
المشترك والايجابي مع هذا القرار الذي سيقود 
أدائها يضاهي  إلى تطور نوعي في  الجامعة 

كبريات الجامعات.
عقب ذلك جرى نقاش مستفيض من قبل عدد 
من عمداء الكليات ونوابهم حول الآليات الجديدة 
الجاري تنفيذها لتطوير الأداء الأكاديمي وفق 
نتائج وتوصيات المؤتمر العلمي الرابع للجامعة.

حضر اللقاء الدكتور/محمد أحمد العبادي نائب 
رئيس الجامعة لشئون الطلاب، والدكتور/خليل 
إبراهيم محمد الأمين العام للجامعة، والدكتور/
محمد صالح عبادي مساعد نائب رئيس الجامعة 
لشئون الدراسات العليا والبحث العلمي، والدكتور/

عبدالحكيم العزعزي مساعد نائب رئيس الجامعة 
لشئون الطلاب، وعمداء الكليات ونوابهم.

❊ �صنعاء / �صباأ:
قال محافظ صنعاء نعمان احمد دويد »ان مسؤولية 
الحفاظ على المياه من أهم الواجبات لأنها تمثل أساس 

الحياة«.
وتطرق المحافظ خلال لقائه أمس مسؤول برنامج 
إلى  نيجيوو  بيكيل  الدولي  بالبنك  المياه  قطاع  دعم 
المحافظة في هذا  اتخذتها  التي  الإجرائية  الخطوات 
الجانب والتي ستساهم إلى حد كبير في الحفاظ على 
المياه والحد من استنزافها وذلك من خلال إنشاء لجنة 
تنسيق المياه والتنسيق المستمر مع الجهات ذات العلاقة، 
وصولا إلى الغاية المنشودة وهي تنظيم استخدام المياه 

في الحوض.
وأشار إلى انه تم مناقشة العديد من تلك الإجراءات 
مع المجلس المحلي والمكتب التنفيذي بالمحافظة وتم 
إقرارها من حيث المبدأ ويتم مناقشتها حاليا على مستوى 

المديريات.
وذكر أن من بين تلك الإجراءات فرض رسوم شهرية 
في  المديرية  لحساب  تحصل  محفورة  بئر  كل  على 
مشاريع ذات صلة بالمياه تضمن الحفاظ عليها، ومنع حفر 
آبار جديدة إلا بترخيص مسبق وفي الحدود القانونية 

المسموح بها.
وأشار المحافظ دويد إلى أهمية توعية المجتمع بضرورة 
الحفاظ على الثروة المائية وهو ما دأبت عليه المحافظة 

من خلال تبني برامج توعية مع الجهات المختصة لنشر 
تلك الثقافة في المدارس والبيوت والمساجد.

وأبدى استعداد قيادة المحافظة للتعاون في كل ما من 
شأنه الحفاظ على المياه الجوفية والحد من استنزافها.

فيما قدم مسؤول برنامج دعم قطاع المياه بالبنك 
الدولي لمحة عن حوض صنعاء..لافتا إلى انه كان ناجحا 
من الجوانب الفنية واستطاع أن يدخل أدوات وطرقاً 

جديدة في عملية الري الحديثة.
وأش��ار الى أن ما يواجه عملية الحفاظ على المياه 
الجوفية هو استمرار الحفر العشوائي والذي اذا لم ينته 
فان اي استثمار في اي مجال لن يلاقي النجاح المنشود 

منه.
تنتهجها  التي  بالمبادرات  الدولي  المسؤول  وأش��اد 
المحافظة في الحفاظ على مياه حوض صنعاء والتي 
تترجم بالفعل توجهات الحكومة في الحفاظ على المياه.. 
منوها بمبادرات الحكومة في عقد مؤتمر حول المياه 

مؤخرا والذي تمخض عن بيان صنعاء.
حضر اللقاء أمين عام المجلس المحلي بالمحافظة 
عبدالغني حفظ الله جميل ووكيل المحافظة المساعد 
والمالية  التخطيط  لجنة  ورئيس  جميل  علي  محمد 
فرع  ومدير  الجيلاني  القادر  عبد  المحلي  بالمجلس 
المهندس  بالمحافظة  المائية  للموارد  العامة  الهيئة 

صالح الضبي.

دويد: الحفاظ على المياه من أهم الواجبات لأنها أساس الحياة

❊ لحج/ عادل محمد قائد: 
التوعوية  العمل  أوص��ت ورش��ة 
حول رفع وعي النساء ذوات الإعاقة 
بحقوقهن في العملية التنموية التي 
نظمتها مجموعة الأمل بمحافظة 
لحج بدعم من منظمة )هانديكاب 
انترناشيونال( بتقديم الدعم المادي 
في  المعاقات  للنساء  والمعنوي 
المحافظة من قبل السلطة المحلية 
والجهات ذات العلاقة ورفع مستوى 
الوعي لدى المجتمع بأهمية حقوق 

النساء المعاقات وإفساح المجال لهن 
وتوفير  المجتمع  في  بالمشاركة 
وسيلة المواصلات للنساء المشاركات 
في مجموعة الأمل وتسهيل عملية 

إدماجهم في المجتمع.
 ودعت الورشة التي انعقدت تحت 
ومناصرة  تعزيز  أج��ل  )م��ن  شعار 
الإع��اق��ة( في  النساء ذوات  حقوق 
توصياتها إلى مبدأ المساواة وتكافؤ 
وتمكين  التمييز  وع��دم  ال��ف��رص 
سبل الوصول إلى مختلف الخدمات 

وكيفية قيامهن بالمطالبة بحقوقهن 
التعليمية والصحية والاجتماعية .. 

الخ .   
وأوصت الورشة بإنشاء جمعيات 
المحافظة  مديريات  في  مصغرة 
للاهتمام بقضايا النساء وممارسة 

حقوقهن. 
وبعقد الدورات التدريبية خصوصاً 
في  رفع مستوى المعاقات لتمكينهن 
من المطالبة بحقوقهن وحث الأسر 

على الاهتمام بالنساء المعاقات. 

❊ �صيئون/ ح�صام عا�صور حن�صي: 
شيع عصر أمس السبت بمدينة 
الزميل  الفقيد  جثمان  سيئون 
الإعلامي طلال فرج سعيد باجري 
إلى مثواه الأخير في مقبرة جوهر 
عقب الصلاة عليه في مسجد الجامع 
بمدينة سيئون ، وكان في مقدمة 
الدين  المشيعين ع��دد من رج��ال 
والوجهاء وأعضاء المجلس المحلي 
والصحفيين  الإعلامية  والقيادات 

وزملاء الفقيد في إذاعة سيئون..
لإذاعة  العامة  الإدارة  نعت  وقد 
فيها من  العاملين  وجميع  سيئون 
موظفين ومتعاقدين ومساهمين 
وفاة من قدس الله روحه إلى الجنة 
الزميل المغفور له إن شاء الله طلال 
فرج باجري الذي وافته المنية مساء 

تعرضه  اث��ر  الجمعة  الأول  أم��س 
لوعكة صحية مفاجئة ألمت به. 

وأشار البيان إلى أن إذاعة سيئون 
قد خسرت برحيل طلال باجري واحدا 
من خيرة كوادرها المخلصة، في 

مجال التنفيذ والإخراج الإذاعي«.
تعازيها  بأحر  الإذاع��ة  وتقدمت 
الفقيد وزملائه وأصدقائه  لأسرة 
في هذا المصاب الأليم.. سائلة الله 
العلي القدير أن يتغمد الفقيد بواسع 
فسيح  ويسكنه  وغفرانه  رحمته 

جناته.. »إنا لله وإنا إليه راجعون«.
طلال  الله  ش��اء  إن  له  المغفور 
فرج باجري من مواليد عام 1970م 
متزوج وأب  لبنت خريج من معهد 
سابقاً  بسيئون  الزراعية  الآليات 
التحق بالعمل الإبداعي في إذاعة 

سيئون عام 2000م كمنفذ وممثل 
درامي بالإضافة إلى مزاولة عمله 
كمصور تلفزيوني لتوثيق الأفراح 

والمناسبات الخاصة.
البرامج  من  العديد  في  ش��ارك 
الدرامية و التمثيليات و الحواريات 
ضعف،  لحظة   ( م��ث��ل  الإذاع���ي���ة 
أبو م��رزوق الجزء الأول  مسلسل 
والثاني، بالمحبة يرتقي الإنسان ، 

سلمان فوق الامتحان(.  
وعبر عدد من الإعلاميين وزملاء 
الحزن  التشييع عن  الفقيد  خلال 
نفوسهم  ف��ي  خيم  ال��ذي  الكبير 
وقالوا: إن الإذاعة فقدت واحداً من 
كوادرها الشابة الذي يتمتع بسمعة 
طيبة ويكسب حب واحترام الجميع 
ويتحلى بالعديد من الصفات الحميدة 

في تعامله مع زملائه، وأداء واجباته 
المهنية .

ورشة عمل في لحج توصي بضرورة إفساح المجال 
أمام النساء المعاقات للمشاركة في المجتمع 

تشييع جثمان الفقيد الإعلامي طلال باجري بمدينة سيئون

الفقيد طلال فرج باجري

جانب من الحضور

دويد خلال لقائه مسؤول برنامج دعم قطاع المياه بالبنك الدولي

رئيس اللجنة العليا للانتخابات  خلال لقائه وفد الأمم المتحدة والكندي

د. بن حبتور خلال ترؤسه اللقاء الموسع 

وأشار القاضي محمد الحكيمي 
مباشرة  م��ن��ذ  اللجنة  ان  ال���ى 
مهامها تعمل بشفافية ووضوح 
بعيدا عن اي تأثيرات او إملاءات 
ح��زب��ي��ة وغ��ي��ره��ا ان��ط��لاق��ا من 
عاتق  على  الملقاة  المسؤولية 
خاصة  اللجنة  وأع��ض��اء  رئيس 
وإنها مشكلة من القضاء ، مؤكدا 
للتواصل  العليا  اللجنة  استعداد 
مع الجميع بما يساعد على إنجاح 
العملية الانتخابية وفقا للدستور 
وقانون الانتخابات العامة واللوائح 

المنظمة للعملية الانتخابية .
الى  اللجنة  رئ��ي��س  وت��ط��رق 
الفنية  والمتطلبات  الاحتياجات 
والعينية المأمل دعمها من قبل 
والمانحين  الإنمائي  البرنامج 
الإداري����ة  ال��ج��وان��ب  لمختلف 
واللوجستية لتسهيل أداء اللجنة 
للمهام المناطة بها مشيدا بدعم 
البرنامج الإنمائي للأمم المتحدة 
السابقة  الانتخابية  للعمليات 
معربا عن أمله في استمرار الدعم 
في هذا المجال خاصة وان عامل 
الوقت يضغط عليها ويضاعف من 

الاحتياجات المادية والبشرية .
وأكد حرص اللجنة على مشاركة 

للأمم المتحدة في اليمن براتيبا 
لما  الوطني  الحوار  أهمية  مهتا 
من شأنه المضي قدما في إجراء 
بهذا  مبينة  المقبلة  الانتخابات 
دور  ان  من  القناعة  الصدد عن 
ليس  للانتخابات  العليا  اللجنة 
دورا سياسيا وليست معنية في 
السياسية  القضايا  الخوض في 
مواد  تنفيذ  هي  مهمتها  وإنما 

ونصوص القانون.
وأش���ارت ال��ى ما تبديه ال��دول 
والمنظمات المانحة من اهتمام 
في  المشاركة  تكون  ان  على 
العملية الانتخابية واسعة وفاعلة 
لكافة فئات المجتمع بما يعزز من 
الثقة بان اليمن تستمر في تقديم 

انتخابات حرة ونزيهة .
وفي اللقاء قدمت مداخلات من 
قبل نائب رئيس اللجنة وعدد من 
الجوانب  القطاعات حول  رؤساء 
والقانونية  والفنية  التنظيمية 
الانتخابية  بالعملية  الخاصة 
وما تم تحقيقه حتى اليوم من 
خطوات في هذه الجوانب انطلاقا 
العامة  الانتخابات  ق��ان��ون  م��ن 

والاستفتاء النافذ.
عقب ذلك اطلع الوفد على سير 

والناخبات  الناخبين  مختلف 
الناخبين  ج��داول  في  المقيدين 
الاجتماعية  شرائحهم  بمختلف 
وانتماءاتهم السياسية بالإضافة 
وتفعيل  الى حرصها على دعم 
مشاركة المرأة في إدارة العملية 

الانتخابية .
من جانبها أكدت الأمين العام 
المتحدة هيلين  للأمم  المساعد 
ك���لارك ح��رص الأم���م المتحدة 
على دعم اللجان الانتخابية على 
مستوى العالم واليمن على وجه 
الخصوص ، معربة عن أملها في 
نجاح الحوارات بين أطراف العمل 
توسيع  من  يعزز  بما  السياسي 
المشاركة في العملية الانتخابية 
ونجاح التجربة الديمقراطية في 

اليمن .
ولفتت الى ان البرنامج سيلتقي 
الحكومة  أع��ض��اء  م��ن  ب��ع��دد 
والأحزاب السياسية للوصول الى 
توافق مشترك في كل ما يتعلق 
والمسائل  الانتخابية  بالعملية 
بما  خ��اص��ة  بشأنها  المختلف 
المانحين في  تطلع  مع  ينسجم 

هذه المرحلة .
في حين أكدت المنسق المقيم 

العمل في إدارة نظم المعلومات 
بقطاع التخطيط والشؤون الفنية 
تصحيح  ف��ي  المتبعة  والآل��ي��ة 
ومراجعة جداول الناخبين مركزيا 

وما يمثله ذلك من أهمية .
كما اطلع على طبيعة العمل في 
إدارتي المرأة ومشروع المساعدة 

الانتخابي الدولي .
الأمين  مساعدة  اللقاء  حضر 
المدير  المتحدة  ل��لأم��م  ال��ع��ام 
الإقليمي لبرنامج الأمم المتحدة 
الإنمائي للدول العربية أمة العليم 

السوسوة وعدد من المعنيين.
بحث   ، نفسه  الصعيد  على 
للانتخابات  العليا  اللجنة  رئيس 
والاستفتاء القاضي محمد حسين 
مع  أمس  لقائه  خلال  الحكيمي 
الوفد الكندي ال��ذي ي��زور اليمن 
حاليا برئاسة السيد ستيفن بينت 
الأوسط  الشرق  دائ��رة  مسؤول 
بوزارة الخارجية الكندية، جوانب 
التعاون الثنائي بين اليمن وكندا 
وسبل  الانتخابي  المجال  ف��ي 

تعزيزها وتطويرها.
كما جرى استعراض الخطوات 
التي قطعتها اللجنة في الإعداد 
النيابية  للانتخابات  والتحضير 
ال��م��ق��ب��ل��ة، وال��خ��ط��ط ال��ع��ام��ة 
بانجاز  الصلة  ذات  والتفصيلية 
المتمثل  الدستوري  الاستحقاق 

في الانتخابات النيابية .
خلال  الحكيمي  القاضي  وأكد 
اللقاء حرص اللجنة على إرساء 
والاستقلالية  الحيادية  مبادئ 
والشفافية والمهنية في ممارسة 
مهامها واختصاصاتها الدستورية 
إش��راك  وان  خاصة  والقانونية 
الانتخابات  إدارة  ف��ي  القضاة 
يعني بالضرورة ان يكون أداؤها 

مستقلا.
العليا  اللجنة  رئ��ي��س  وث��م��ن 
الدعم  أشكال  كافة  للانتخابات 
للجنة خلال  ال��م��ق��دم  ال��ك��ن��دي 
السابقة  الانتخابية  العمليات 
استمرار  في  أمله  عن  معربا   ..

التعاون بين الجانبين.

للمنظمات  ال���دع���وة  ووج����ه 
والهيئات الدولية والكندية المعنية 
بالشأن الانتخابي للمشاركة في 
عملية الاط���لاع وال��رق��اب��ة على 
سير مجريات العملية الانتخابية 
.. مؤكدا ان اللجنة ستعمل على 
وتذليل  المعلومات  كافة  توفير 
كافة الصعوبات بما يمكنها من 
على  الرقابية  بمهامها  القيام 

الوجه الأمثل. 
حضر اللقاء عضو اللجنة العليا 
للانتخابات، رئيس قطاع العلاقات 
الخارجية القاضي علي سليمان 
الكندية  السفارة  علي، ومنسق 
في اليمن احمد اليمنية وعدد من 

مدراء العموم باللجنة العليا.
خلال  الكندي  الوفد  واستمتع 
زيارته لقطاع التخطيط والشؤون 
الفنية من القاضي يحيى الارياني 
رئيس القطاع إلى الآلية والمنهجية 
الفنية والالكترونية المتبعة في 
جداول  وتصحيح  فحص  عملية 

الناخبين .
كما اطلع الوفد من كبير خبراء 
مشروع المساعدة الدولية للجنة 
على   ، برهام  للانتخابات  العليا 
الترتيبات الأولية لتنفيذ المشروع 
الدولي  الدعم  وبرامج  وخطط 

للعملية الانتخابية .
العامة  الإدارة  ال��وف��د  وزار 
للمرأة باللجنة العليا للانتخابات 
المرأة  ع��ام  مدير  م��ن  واستمع 
الهام عبدالوهاب الى شرح حول 
المهام والاختصاصات التوعوية 
التي  وال��ب��رام��ج  والتثقيفية 
تنفذها الإدارة في إطار برنامج 
التمكين السياسي للمرأة كناخبة 

ومرشحة.

❊ �صنعاء /  �صبا:

التقى رئيس اللجنة العليا للانتخابات والاستفتاء القاضي محمد 
حسين الحكيمي أمس وفد الأمم المتحدة الذي يزور اليمن حاليا 
برئاسة الوكيل المساعد للأمين العام للأمم المتحدة مدير عام 

برنامج الأمم المتحدة الإنمائي هيلين كلارك .
وفي اللقاء أطلع رئيس اللجنة الوفد على التحضيرات والاستعدادات 
الجاري تنفيذها تمهيدا لإجراء الانتخابات النيابية المقررة في 27 

ابريل 2011 وذلك منذ تشكيل اللجنة أواخر ديسمبر 2010 .

�إعلان



3 متابعات إخبارية

في ورشة عمل عن مكافحة غسل الأموال وتمويل الإرهاب

في الاجتماع التنسيقي لدعم إستراتيجية مكافحة الملاريا في اليمن

خلال تسليم المرحلة الأولى من مشروع الربط الشبكي لجامعتي صنعاء وعدن

بن همام : اليمن تبذل جهوداً لتحسين أنظمة مكافحة غسل الأموال

د. الخوجة: اليمن بذل جهوداً كبيرة وحقق إنجازات مهمة في مكافحة الملاريا

باصرة يؤكد أهمية المشروع في تطوير العملية التعليمية

أكتوبر(   14( تحتفل صحيفة 
ال��غ��راء ه���ذه الأي����ام ب��ذك��رى 
تأسيسها الثالثة والأربعين ومعها 
كل الأق��ام الوطنية الشريفة 
المناسبة  بهذه  تحتفي  التي 
الفرح  مظاهر  وس��ط  الغالية 
والابتهاج الصحفي والجماهيري 
وقد بلغت الصحيفة العريقة أوج 
وشموخها  وازدهارها  عطائها 
بمزيد من التألق  والتميز والابداع 
وال��ت��ح��دي��ث وال��ت��ط��وي��ر ال��ذي 
المؤسسة  مفاصل  جميع  طال 
الصحفية الرائدة التي استحقت 

عن جدارة تقدير جماهير القراء والمهتمين بالشأن الصحفي 
باعتبارها رافدا أساسيا للصحافة الديمقراطية الحرة الملتزمة 
بقضايا الناس وهموم الوطن ومنبرا حرا للكلمة الشريفة 
الصادقة التي يقود حركتها الابداعية المتميزة الأستاذ المبدع 
احمد محمد الحبيشي رئيس مجلس الإدارة رئيس التحرير  
- بكثير من التميز والتألق وال��ذي استحق تقدير الأسرة 
الصحفية والقراء على طول وعرض الساحة اليمنية المباركة 
ونال إعجاب الجميع صدور الصحيفة مع إطالة صباح  كل  
يوم  وهي ترتدي حلة رائعة تامس هموم الناس وقضايا 
الوطن وتتفاعل مع الشأن الوطني بحرية واتزان وموضوعية 
تطرق كل الموضوعات الجادة  والمشروعة باعتبارها صوت 
العقل والمنطق والاعتدال وصاحبة رسالة صحفية عظيمة 
صادقة ورافدا قويا للصحافة الملتزمة ومنبرا للكلمة الشريفة 

الحرة.
هذا ليس غريبا على صحيفة رائدة عريقة واسرة صحفية 
المبدع  متميزة وخاقة يقود تفاصيلها وحركتها الأستاذ 
احمد الحبيشي صاحب اللمسات الرائعة والنظرة الثاقبة الى 
المستقبل وصانع التحديث الصحفي المتحرر من القوالب 
الجامدة والذي بحنكته وخبرته الطويلة المتراكمة قد أفسح 
الأبواب والنوافذ أمام كل المبدعين على اختاف أطيافهم 
الثقافية حتى اكسب الصحيفة الثقة والمصداقية وتفهم 
حاجة المجتمع الى  كلمة حرة سوية ما أهلها ان تكون وعن 
جدارة واستحقاق شريكاً فاعاً وأساسياً في عملية التنمية 
بادنا  تنشدها  التي   الشاملة  والثقافية  الديمقراطية 
لانطاق نحو فضاءات ديمقراطية واسعة ورحبة في خدمة 
قضايا التنمية الحقيقية وبناء اليمن الجديد على أسس مدنية 

حديثة.
لقد ارتبط تأسيس صحيفة )14 أكتوبر( بتاريخ 19 يناير 
1968م كصحيفة وطنية بإفساح الأبواب أمام كل المبدعين 
من الصحفيين والمثقفين والأدب��اء والكتاب وغيرهم من 
شرائح المجتمع الواعية  وشكلت في مرحلة مبكرة منذ 
تأسيسها مدرسة صحفية أصيلة لكل الأقام الخيرة والحرة 
التي احتضنتها وشكلت صوتا وطنيا بارزا للأقام الوحدوية 
الصادقة وكانت بحق اول صحيفة تكسر جدران الصمت 
والركود على الساحة الوطنية وبشرت بقيم العدالة والوحدة 
أدوارا مشرفة في سبيل  وأدت  والاعتدال  والديمقراطية 
تعميق الولاء الوطني وأصبحت اليوم وبكل فخر واعتزاز من 
المصادر الصحفية المهمة والموثوقة التي يحتذى بها كاسرة 
عوائق الجمود السابقة وفاتحة النوافذ والأبواب لحرية التعبير 
المسؤولة على الرغم من تكاليف تلك العملية الشجاعة إلا 
أنها استطاعت تخطي الصعاب وإزالة العوائق وشكلت منبرا 
حرا لدعوات الحرية والديمقراطية والوحدة واعتبرت حينئذ 
سابقة لزمانها ولغيرها من الصحف وهذا مدعاة للفخر بان 
صحيفتنا الغراء )14 أكتوبر( هي بحق صحيفة كل الأقام 
الوطنية الوحدوية الشريفة ومدرسة الابداع الصحفي الأولى 
في اليمن التي يزداد تألقها وتطورها وتوسعها في عهد 

المبدع الخاق الأستاذ القدير احمد الحبيشي .
اليوم وبعد 43 عاما من التأسيس وبفضل القائد الصحفي 
المبدع الأستاذ احمد محمد الحبيشي استطاعت الصحيفة ان 
تنطلق إلى الأمام والى الأفضل بمزيد من التطوير والتحديث 
الذي طال كل مفاصل المؤسسة الصحفية الرائدة والأصيلة 
وان تبرهن على تالقها وتفسح المجال واسعا لكثير من الأقام 
المبدعة ولجيل الشباب الموهوبين والمبدعين الذين وجدوا 
بالصحيفة الأصيلة والعريقة مدرستهم الأولى وبالأستاذ 
القدير احمد الحبيشي قائدهم وراعيهم وموجههم وصاقل 
مواهبهم داخل باط صاحبة الجالة التي تعتبر الصحيفة 
اليوم ملكتها الحرة الشجاعة حاملة مشاعل التنوير والحرية 
والعدالة والديمقراطية والوحدة حتى استحقت ان تكون 
شريكاً أساسيا فاعاً في عملية البناء الديمقراطي الوحدوي 
والتنموي الذي يقود مسيرتها المباركة الرئيس القائد علي 

عبدالله صالح من اجل يمن جديد ومستقبل أفضل .
ومن المفيد الإشارة في هذه المقالة المتواضعة إلى أن 
صحيفة )14 أكتوبر( الغراء تعد اليوم معلما بارزا من معالم 
عدن الحضارية والثقافية الأصيلة الشامخة  وقد تجاوزت حدود 
المكان العظيم واستطاعت بحنكة رئيس تحريرها المعطاء 
احمد الحبيشي ان تكون صوتا لكل الأحرار اليمنيين الشرفاء 
على امتداد الساحة اليمنية ومدافعا أمينا عن قيم الحرية 
والعدالة  والديمقراطية والوحدة ومكافحا ضد الفساد والغلو 
والتطرف ومناضا صادقا من اجل احترام حقوق الإنسان 
في حياة كريمة آمنة وغيرها من المهام والقضايا العادلة 
والنجاحات المتميزة طوال مسيرتها الظافرة الحافلة بالنجاح 
والعطاء والابداع والتطوير وكلها عناوين بارزة وساطعة 
والثقافي  والاجتماعي  الوطني  وواجبها  الصحيفة  لمهمة 

والفكري المستنير من اجل يمن آمن ومزدهر .

ف�ؤاد قائد علي

❊ �سنع�ء / �سب�أ:
أكد محافظ البنك المركزي اليمني محمد 
عوض بن همام أن اليمن تبذل جهودا كبيرة 
من اجل تحسين أنظمة مكافحة غسل الأموال 
وتمويل الإره��اب ، منها إصدار قانون خاص 

بالمكافحة ولائحته التنفيذية .
وأوض��ح بن همام - خ��ال افتتاحه ورشة 
العمل الخاصة بمكافحة غسل الأموال وتمويل 
الإرهاب التي تنظمها اللجنة الوطنية لمكافحة 
غسل الأموال وتمويل الإرهاب بالتعاون مع 
السفارة الأمريكية بصنعاء على مدى ثاثة 
يمثلون سلطات  70 شخصا  بمشاركة  أي��ام 
إنفاذ القانون في اليمن - أن البنك المركزي 
اليمني في طليعة الجهات المعنية بمكافحة 

غسل الأموال وتحسين الأنظمة . 
وأضاف ان الجهود مستمرة في إطار خطط 
العمل والال��ت��زام��ات ، وت��م إص��دار تعليمات 
وإرشادات ونماذج للمؤسسات المالية .. مؤكدا 
أن البنك لن يتردد في تقديم مزيد من الدعم 
لتحقيق الغايات والأهداف المنشودة بما يواكب 

الجهود الدولية في هذا المجال. 
ولفت محافظ البنك إلى أن مسئولية الجهاز 
تكتسب  الشأن  هذا  في  والمالي  المصرفي 
أهمية بالغة .. لأنه الأكثر عرضة من غيره لهذه 
المخاطر ، وبالتالي فهو المعني أكثر من غيره 

للمساهمة في جهود المكافحة .
الأم��وال غير  إذا كانت تدفقات  أن��ه  وبين 
المشروعة تهم بالأساس جهات إنفاذ القانون 
.. فا بد ان تكون أيضا محل اهتمام الجهات 
الرقابية والإشرافية والمسئولين عن المؤسسات 

المالية وغير المالية والمهن المحددة . 
وأشار إلى أن ذلك يتطلب مزيدا من الجهود 
في ممارسة الضبط الداخلي ، وبذل العناية 
الواجبة ، وتطبيق الأنظمة والإجراءات المتعلقة 
بمكافحة غسل الأم��وال وتمويل الإره��اب ، 
وتطوير آليات التعاون مع سلطات إنفاذ القانون 
وجهات الرقابة والإشراف ووحدة جمع المعلومات 

المالية .
ولفت محافظ البنك المركزي إلى أن جريمتي 
غسل الأم����وال وت��م��وي��ل الإره����اب تمثان 
مشكلتين عالميتين عابرة للحدود ، وتشكان 
خطرا حقيقا على استقرار وشفافية وكفاءة 
الأنظمة المالية في جميع البلدان .. فضا عن 
ان هذه الأنشطة تؤدي إلى إشاعة الاضطراب 

في السلم والأمن والتنمية.
من جانبه أكد رئيس مصلحة الضرائب - 
رئيس اللجنة الوطنية لمكافحة غسل الأموال 
وتمويل الإره��اب احمد احمد غالب ان اليمن 
وتمويل  الأم���وال  غسل  جرائم  مع  تتعامل 
الإره��اب بجدية وتتناغم جهودها مع الجهد 

الدولي ، وتقدم تضحيات كبيرة .. ليس فقط 
من إمكاناتها ومواردها المحدودة .. بل من دماء 

أبنائها حماية لامنها وأمن العالم .
وعبر عن الأمل في ان هذه التضحيات الكبيرة 
تحظى بتقدير من دول العالم .. وينعكس ذلك 
على شكل مساندة قوية للجمهورية اليمنية 
في تعزيز جهودها وإمكاناتها لمكافحة هذه 

الجرائم.
الاستثنائية  الإج���راءات  تلك  غالب  وانتقد 
والتشديد ضد المواطن اليمني وفرض القيود 
على الحركة من وإلى اليمن خاصة في مجال 
المواصات والتجارة ما يزيد من المعاناة ، كما 
حدث مع قضية الطرود التي شاهدها الجميع 
ولم تطبق تلك الإجراءات الاستثنائية إلا على 

اليمن ومواطنيها.
وعدلتها  التشريعات  اليمن سنت  ان  وبين 
خال فترة قصيرة لتتوافق مع أفضل المعايير 
المؤسسات  وانشأت   ، الدولية  والتطبيقات 
والهيئات المشرفة والمنفذة لتلك التشريعات، 
المتعلقة  الدولية  الاتفاقيات  على  وصادقت 
بهذا المجال ، ووضعت الخطط لتعزيز أنظمة 
مكافحة غسل الأموال وتمويل الإرهاب وفقا 
لتوصيات الهيئات الدولية ، كما شكلت الحكومة 
التنفيذ برئاسة  لمتابعة  لجنة إشرافية عليا 
وزير المالية ومحافظ البنك المركزي اليمني، 

بالرقابة  المعنية  الأجهزة  رؤس��اء  وعضوية 
والإشراف وإنفاذ القانون.

ويناقش المشاركون في الورشة - الذين 
يمثلون القضاء والنيابة العامة ، وجهات الرقابة 
والإشراف ، والبنوك ، ووحدة جمع المعلومات 
، ومصلحة الجمارك - عددا من الموضوعات 
المتصلة برفع مستوى الوعي لدى المختصين 
في الجهات المذكورة لتعزيز إج��راءات غسل 

الأموال وتمويل الإرهاب .
كما يتعرفون على الإطار الدولي لمكافحة 
غسل الأموال ، والتنسيق الوطني بين الهيئات 
المعنية بمجال مكافحة غسل الأموال الناجمة 
عن جرائم غسل الأموال وتمويل الإرهاب .. مع 
التركيز على دور وحدة جمع المعلومات المالية 

وكذلك التعاون الدولي في هذا الشأن.
كما يعول على مخرجات الورشة تعزيز جهود 
اليمن لتحسين أنظمة مكافحة غسل الأموال 
وتمويل الإرهاب ، وتوسيع المعرفة بجرائمها 
باعتبارها جرائم أصلية لعمليات غسل الأموال، 
المالية  التحريات  وأساليب  بطرق  والإحاطة 

وأهمية تتبع الأموال الناتجة عنها.
البنك  محافظ  نائب  الورشة  افتتاح  حضر 
المركزي الدكتور محمد علي الربيدي ، ووكاء 
البنك ، ومساعد الملحق القانوني بالسفارة 

الأمريكية بصنعاء.

❊ �سنع�ء / �سب�أ:
 أكد نائب رئيس الوزراء للشئون 
التخطيط  وزي���ر  الاق��ت��ص��ادي��ة 
وال��ت��ع��اون ال��دول��ي عبد الكريم 
إسماعيل الأرحبي، حرص الحكومة 
على تعزيز التنسيق والتشاور مع 
شركاء اليمن في التنمية لتحسين 
مقدرات الأمن الغذائي في اليمن.

وأش���ار ن��ائ��ب رئ��ي��س ال���وزراء 
لقائه  لدى  الاقتصادية  للشئون 
الدولي  البنك  ممثلين عن  أمس 
الألمانية ومنظمة  والجي تى زد 
والات��ح��اد  العالمية  اليونيسيف 
الأورب���ي إل��ى أن تحسين الأمن 
الغذائي في أوساط الفئات الفقيرة 
في الريف يمثل أولوية حكومية 

مطلقة. 
وأشاد الوزير الأرحبي بإسهامات 
المانحين في دعم الجهود الحكومية 
الهادفة إلى تعزيز مقومات الأمن 
إلى  مشيرا  اليمن..  في  الغذائي 

طبيعة التحديات التي لا تزال تواجه 
منظومة الجهود الحكومية في هذا 

الصدد.
الجهات  ممثلو  أكد  من جهتهم 
المانحة الحرص على دعم جهود 
إلى  الهادفة  اليمنية  الحكومة 
تعزيز مقدرات الأمن الغذائي في 

اليمن.. مشيدين بإقرار الحكومة 
للأمن  الوطنية  الإستراتيجية 

الغذائي في اليمن.
ح��ض��ر ال��ل��ق��اء وك��ي��ل وزارة 
التخطيط والتعاون الدولي لقطاع 
برمجة المشاريع المهندس عبدالله 

الشاطر.

الأرحبي يؤكد حرص الحكومة على تعزيز التنسيق 
مع شركاء اليمن لتحسين مقدرات الأمن الغذائي

                      مدرسة الأقلام الشريفة

❊ �سنع�ء/ ب�سير الحزمي:
التنسيقي  الاجتماع  صنعاء  بالعاصمة  أمس  عقد 
لمجلس إدارة صندوق مكافحة الماريا بالمكتب التنفيذي 
لمجلس وزراء الصحة لدى مجلس التعاون الخليجي 
والصندوق العالمي لمكافحة الإيدز والسل والماريا 
لدعم إستراتيجية مكافحة الماريا في الجمهورية اليمنية 
الذي يعقد برعاية الدكتور/ عبدالكريم يحيى راصع وزير 

الصحة والسكان يومي 22و23 يناير الجاري.
وفي بداية الاجتماع رحب الدكتور/ ماجد الجنيد وكيل 
وزارة الصحة لقطاع الرعاية الصحية الأولية بالمشاركين 
في هذا الاجتماع التنسيقي الذي يعقد لأول مرة لتقديم 
الماريا  لمكافحة  الوطني  للبرنامج  متكاملة  خطة 
ومناقشة مختلف مصادر التمويل المتاحة ولمزيد من 
التنسيق بين مختلف الشركاء من اجل تحقيق أهدافنا 
للقضاء على الماريا في الجمهورية اليمنية والمضي 
الجزيرة  بخطى حثيثة نحو تحقيق هدف جعل شبه 

العربية خالية من الماريا.
وأوضح أن برنامج عمل الاجتماع سيتضمن العديد من 
الفقرات التي تستهدف بشكل رئيسي استعراض خطة 
الماريا في اليمن وما تم تحقيقه خال الفترة السابقة، 
بالإضافة إلى بحث سبل تعزيز التنسيق والتعاون بين 

مختلف الشركاء في هذه المبادرة الطموحة.
من جانبه ثمن الدكتور/ توفيق بن أحمد خوجة المدير 
العام للمكتب التنفيذي لمجلس وزراء الصحة لدول 
مجلس التعاون الخليجي رئيس مجلس إدارة صندوق 
مكافحة الماريا الجهود الكبيرة والإنجازات الهامة التي 
حققتها وزارة الصحة العامة في الجمهورية اليمنية 
خال السنوات الماضية لمكافحة مرض الماريا الذي 
انعكس إيجاباً وبشكل ملموس في نتائج المسح الوطني 

لمؤشرات الماريا في اليمن 2009م.
وقال إنه قد تم حتى الآن تحويل مساهمة المملكة 
العربية السعودية لدعم إستراتيجية مكافحة الماريا 
في شبه الجزيرة العربية والبالغة 4,6 مليون دولار 
وسلطنة عمان 3 مايين دولار ودولة قطر 2,2 مليون 

دولار وذلك خصماً من المنحة المعلن عنها في مؤتمر 
المانحين خال عام 2006م لحساب صندوق مكافحة 
الماريا بالمكتب التنفيذي لمجلس وزراء الصحة لدول 
مجلس التعاون، كما تمت موافقة دولة الكويت على 
دعم  في  للمساهمة  دولار  مليون   2,4 مبلغ  اعتماد 
إستراتيجية مكافحة مرض الماريا في الجمهورية 

اليمنية وجار إتمام الإجراءات النهائية لتحويل المبلغ.
وأشار إلى أن نتائج المسح الوطني الشامل لمؤشرات 
الماريا في اليمن لعام 2009م الذي نفذ بالشراكة 
مع منظمة الصحة العالمية وبتمويل من الصندوق 
العالمي لمكافحة الإيدز والسل والماريا قد بينت حدوث 
انخفاض كبير في معدل انتشار مرض الماريا على 

المستوى الوطني في عام 2009م حيث بلغت الإصابة 
1,5 % فقط، وذلك كان نتيجة طبيعية للجهود المضنية 

التي تقوم بها وزارة الصحة العامة والسكان.
وأعرب عن شكره وتقديره لكافة المسؤولين في 
العالمي لمكافحة الإيدز والسل والماريا  الصندوق 
الذين يعملون بكل طاقاتهم ويحرصون على زيادة 
الأوسط  الشرق  في  المهم  الصندوق  هذا  فعاليات 
وشمال أفريقيا ودعمهم الكبير لمكافحة الماريا في 

الجمهورية اليمنية.
من جهته أكد السيد روي واكيم من الصندوق العالمي 
لمكافحة الإيدز والسل والماريا أن مشاركة الصندوق 
في هذا الاجتماع نوع من تعزيز الشراكة مع دول مجلس 

التعاون الخليجي وتفعيل عمله في اليمن لمكافحة 
الماريا.

وقال إن الصندوق يعمل في اليمن منذ عام 2004 
وتوفير  والمبيدات  الناموسيات  لشراء  المنح  ويؤمن 
الأدوية والعاجات وتفعيل البرنامج الوطني للماريا 
وهو اليوم بصدد الدعم والتنسيق مع شركائه في 
مجلس التعاون الخليجي لدعم الخطط الوطنية اليمنية 

لمكافحة الماريا.
وأوضح أن شراكة الصندوق تشمل تقديم الموارد 
المالية والدعم التقني ودعم الخطط الوطنية لمكافحة 
الأمراض الثاثة )الإيدز والسل والماريا( والتنسيق مع 

كافة الشركاء.
وقال أن اليمن قد خطا خطوات كبيرة في مجال الحد 
من الإصابات بالماريا وفي مجال الوقاية وحقق نتائج 
مهمة جداً خال السنوات الأخيرة آماً استكمال هذه 

الجهود في جعل الجزيرة العربية خالية من الماريا.
بوبال ممثل منظمة  رباني  الدكتور/ غام  وك��ان 
الصحة العالمية في اليمن قد ثمن عالياً في كلمته 
عقد هذا الاجتماع الذي ضم شركاء التنمية لينسقوا 

فيما بينهم لدعم اليمن.
وأشار إلى أن الدعم الموجود والمقدم من الصندوق 
العالمي ودول مجلس التعاون سيوفر بداية مريحة 
لهذه الإستراتيجية، مناشداً كافة الشركاء الحاضرين 
في هذا الاجتماع مواصلة تقديم الدعم لليمن لتنفيذ 

إستراتيجية مكافحة الماريا للسنوات القادمة.
حضر الاجتماع الدكتور أحمد النعماني عضو الهيئة 
التنفيذية للمكتب التنفيذي لمجلس وزراء الصحة لدول 
مجلس التعاون الخليجي والسيدة ماريون هيتشمان 
والسل  الإي��دز  لمكافحة  العالمي  الصندوق  ممثلة 
الإقليمي  المستشار  والدكتورة هدى عطا  والماريا 
الجساري  عادل  والدكتور  العالمية  الصحة  بمنظمة 
وأعضاء  الماريا  لمكافحة  الوطني  البرنامج  مدير 
مجلس صندوق الماريا لمبادرة الجزيرة العربية خالية 

من الماريا.

د. الجنيد: مناقشة مصادر التمويل والتنسيق بين مختلف الشركاء مهمان للقضاء على الملاريا في اليمن

❊ �سنع�ء / �سب�أ:
أمس  صنعاء  جامعة  تسلمت   
المرحلة الأولى من مشروع الربط 
الشبكي الإلكتروني المقدم هدية 
لجامعتي  الصينية  الحكومة  من 
صنعاء وعدن بكلفة تتجاوز أربعة 

مايين دولار.
وبهذا الخصوص وقع وزير التعليم 
العالي والبحث العلمي الدكتور صالح 
الصيني  السفير  مع  أمس  باصرة 
بصنعاء ليو دنج ليد محضر تسليم 
المرحلة الأولى من المشروع بحضور 
رئيس الجامعة الدكتور خالد طميم 

ونواب رئيس الجامعة.
يتألف المشروع في مرحلته الأولى 
من خمسة آلاف نقطة معلوماتية 
ت��رب��ط ج��ام��ع��ت��ي ص��ن��ع��اء وع��دن 
وكلياتهما ومراكز الأبحاث بشبكة 

إلكترونية موحدة.
وبلغ عدد المباني المستهدفة في 
المرحلة الأولى 63 مبنى، وعدد غرف 
78 غرفة،  الشبكي  الربط  معدات 
إلى جانب توفير أجهزة تكييف ل�20 

غرفة.
وي��ه��دف ال��م��ش��روع ف��ي مراحله 
الاحقة إلى ربط الجامعات اليمنية 
مع بعضها من جهة، ومركز تقنية 
العالي  التعليم  المعلومات ب��وزارة 

والبحث العلمي من جهة ثانية وربط 
التعليم  مؤسسات  مع  الجامعات 
العالي المختلفة بشبكة معلوماتية 
موحدة تحت مسمى )الشبكة الوطنية 

للتعليم والأبحاث(.
الصينية  الحكومة  تكفلت  وق��د 
والأجهزة  المعدات  جميع  بتوفير 
وتركيب  ورب��ط  للمشروع  الازمة 
الشبكة داخل حرم جامعة صنعاء 
الطبي،  والجديدوالحرم  القديم 
وت���دري���ب ك�����وادر ي��م��ن��ي��ة على 

التشغيل.
وزي��ر  أك��د  التسليم  وف��ي حفل 
العلمي  والبحث  العالي  التعليم 
المشروع سيحقق نقلة نوعية  أن 
متطلبات  توفير  في  للجامعتين 
وتعزيز  التعليمية  العملية  تطوير 
الجودة  لتحقيق ضمان  مساعيهما 

والاعتماد الأكاديمي.
وعبر عن شكره للحكومة الصينية 
على ما تقدمه من دعم لليمن في 
ال��ع��دي��د م��ن ال��م��ج��الات منها هذا 
المشروع، وثمن جهود الفريق الفني 

الصيني المنفذ لأعمال الربط.
ونوه الوزير باصرة بعزم الحكومة 
على استكمال الربط الشبكي لبقية 
مركز  حاثا  الحكومية،  الجامعات 
تقنية المعلومات بالوزارة على وضع 

خطة مزمنة لربط بقية الجامعات 
الكترونياً.

من جانبه أش��ار رئيس الجامعة 
الدكتور خالد طميم إلى ما سيوفره 
أداء  لتفعيل  آلية  م��ن  ال��م��ش��روع 
هيئات  وأعضاء  والكليات  الجامعة 
اتصال  وسيلة  وتوفير  التدريس 
الإداري���ة  المهام  مختلف  تسهل 

والأكاديمية والبحثية.
وق��ال: سيتم الربط الشبكي مع 
التعليم العالي للحد من البيروقراطية 
والعشوائية والقرارات غير الفعالة 

في مجال التعليم العالي .
ب��دوره عبر السفير الصيني عن 
ح��رص ب��اده على تعزيز عاقات 
التعاون مع اليمن خاصة في المجال 
الاق��ت��ص��ادي وال��ت��ج��اري.. مؤكدا 
تمتين  في  المشروع  ه��ذا  أهمية 
وتمكين  المشترك  التعاون  أواصر 
الجامعات اليمنية من اللحاق بركب 
التطور الحاصل في كثير من جامعات 

العالم.
الحاسوب  كلية  عميدة  وك��ان��ت 
الدكتورة أمة الإله الحوري ومدير 
ب��وزارة  المعلومات  تقنية  مركز 
با  خالد  الدكتور  العالي  التعليم 
سليم، قدما شرحاً تفصيلياًً للمشروع 

ومكوناته ومراحله المختلفة.

واستعرضا الجهود التي بذلت في 
الإعداد والتحضير والتهيئة بدءا من 
في  للمشروع  الأولية  المقترحات 
العام 2003م مرورا بالتوقيع على 

الجانب الصيني عام  اتفاقياته مع 
الأخيرة  بالأعمال  وانتهاء  2009م 
من المرحلة الأولى وتسليمه أمس 

بهذا المستوى من الجاهزية.

عمداء  والاحتفال  التوقيع  حضر 
الكليات، وع��دد من م��دراء مراكز 
التدريس  هيئات  وأعضاء  الأبحاث 

بالجامعة.
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من أعمال ورشة العمل الخاصة بمكافحة غسل الأموال وتمويل الإرهاب 

الأرحبي خال لقائه ممثلي البنك الدولي لتحسين مقدرات الأمن الغذائي

من أعمال الاجتماع التنسيقي لمجلس إدارة صندوق مكافحة الماريا

د.باصرة والسفير الصيني خال توقيع محضر تسليم المرحلة الأولى من المشروع 
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انفجار في غزة يقتل فلسطينياً ويصيب اثنين

رئيس الوزراء التونسي يتعهد بالتنحي بعد الانتخابات
❊ تون�س /14�أكتوبر/رويترز :

 وع��د محم��د الغنوش��ي رئي��س حكومة 
الوحدة الوطنية الجديدة في تونس باعتزال 
السياسة بعد الانتخابات وهو تعهد استهدف 
اس��ترضاء المحتجين الذين يطالبون فلول 
الحرس القديم بالاس��تقالة م��ن الحكومة 

التي تشكلت بعد الإطاحة بالرئيس.
وعق��د الغنوش��ي الذي كان حتى أس��بوع 
مض��ى رئيس��ا ل��وزراء حكوم��ة الرئي��س 
المخل��وع زين العابدين ب��ن علي اجتماعات 
رفيع��ة المس��توى للحكوم��ة ف��ي مكتب��ه 
صباح يوم أمس  الس��بت. وأقامت الشرطة 
أسلاكا ش��ائكة حول المكتب تحسبا لتكرار 
احتجاج��ات ضايق��ت عل��ى ما يب��دو قيادات 

الحكومة.

وحاول الغنوش��ي في كلم��ة مؤثرة على 
شاش��ة التلفزي��ون الرس��مي ف��ي س��اعة 
متأخ��رة أم��س الأول الجمعة بع��د يوم من 
الاحتجاج��ات أم��ام مكتب��ه جاه��دا ان ينأى 
بنفس��ه عن ب��ن عل��ي وتعه��د بملاحقته. 
وكان حليفه الس��ابق قد فر الى السعودية 

في الرابع عشر من يناير كانون الثاني.
وق��ال الغنوش��ي ان��ه ع��اش مثل��ه مثل 
التونس��يين وتأل��م مثله��م وس��عى جاهدا 
ك��ي يتواص��ل م��ع الملايي��ن الذي��ن عانوا 
من الظ��روف الاقتصادية الصعب��ة والقمع 
السياسي على مدى نحو 23 عاما من حكم 

بن علي وأفراد عائلته.
وتعهد الغنوشي للتونس��يين بأن يتنحى 
عن كل نش��اط سياس��ي بعد فترة رئاسته 

لحكومة تسيير الاعمال كي يتقاعد.
وس��اد الهدوء ش��وارع تونس يوم السبت 
ف��ي ثاني أيام الح��داد الوطني الثلاثة الذي 
أعلنت��ه البلاد عل��ى أرواح العش��رات الذين 
لاقوا حتفهم في الاحتجاجات التي استمرت 
بضع��ة أس��ابيع وباتت تعرف باس��م »ثورة 

الياسمين«.
ووعد الغنوش��ي بتعويض عائلات ضحايا 

انتهاكات حقوق الانسان.
واحتفظ زعماء سابقون في حزب التجمع 
الدس��توري بوزارات رئيس��ية مثل الداخلية 
والخارجية في حكومة الغنوشي الائتلافية 
المؤقتة. وجرى ضم سياس��يين معارضين 
للحكوم��ة حيث ش��غلوا مناص��ب أقل نفوذا 

مثل التعليم العالي والتنمية الجهوية.

المعارضة الألبانية تتوعد بمزيد من 
الاحتجاجات

❊  تيرانا /14 �أكتوبر/ رويترز :

 توع��دت المعارضة الالبانية يوم أمس  الس��بت بتنظيم مزيد 
م��ن المظاه��رات المناهضة للحكومة بعد ي��وم من مقتل ثلاثة 
أش��خاص بالرص��اص في احتجاج��ات ضد رئيس ال��وزراء صالح 

بريشا.
ورش��ق أنصار الحزب الاشتراكي المعارض مبنى مكتب بريشا 

والشرطة بالحجارة والعصي .
وردت الش��رطة باس��تخدام الغاز المس��يل للدم��وع والطلقات 

المطاطية وخراطيم المياه وقنابل الصدمة.
ويرف��ض أنص��ار الح��زب الاش��تراكي قب��ول نتيج��ة انتخابات 
جرت في ع��ام 2009 ويتهمون الحكومة بالفس��اد والتلاعب في 

الانتخابات.
وقت��ل ثلاث��ة مدنيي��ن احدهم برصاص��ة في رأس��ه والاخران 
نتيجة اصابتهما بالرصاص في صدرهما من مس��افة قريبة في 
اس��وأ اعمال عنف بعد اقتحام مبنى رئيسي للحكومة عقب موت 

احد النواب في عام 1998 .
وفيما يس��تعد مش��يعون لدفن القتلى توعد اي��دي راما زعيم 
الحزب الاش��تراكي ورئيس بلدية تيرانا بمزي��د من الاحتجاجات 

وحمل حكومة بريشا مسؤولية سقوط قتلى.
وقال راما »ستنظم المعارضة يوم حداد لكن بعد تكريم القتلي 
في اس��تعراض للحرية والعدالة.. نؤكد لصالح اننا سنتصدى له 
بكل ما نشعر به من مسؤولية تاريخية ومدنية كي نتخلص من 

هذا النظام اللصوصي الذي لا يطاق.
واتهم بريش��ا راما بمحاولة اشعال ثورة على غرار ما حدث في 

تونس.
وقال بريش��ا ان »البانيا ليست في حالة طوارئ ولن تنتقل الى 

حالة طوارئ. ولكن لن يتم التغاضي عن سيناريوهات العنف.
وخ��ارج مكتب��ه قام عم��ال يوم أمس  الس��بت بإزال��ة الحجارة 

والعصي واللافتات المناهضة للحكومة والسيارات المحروقة.
ونظم الحزب الاش��تراكي العديد م��ن الاحتجاجات غير العنيفة 
ف��ي وس��ط تيرانا - من بينه��ا اضراب طويل ع��ن الطعام - منذ 
انتخاب��ات ع��ام 2009. ولك��ن بع��ض المحللي��ن يعتق��دون ان 
المواجهة مع الحكومة قد تتصاعد مالم يتدخل الغرب بقوة أكثر 

مما فعل حتى الان.
وأب��دت بعثات الاتح��اد الاوروب��ي والولايات المتح��دة ومنظمة 
الام��ن والتعاون ف��ي اوروبا في تيرانا أس��فها العمي��ق في بيان 

مشترك على سقوط ضحايا ودعت الى التوصل لحل وسط.
وف��ي الع��ام الماضي رفض الاتح��اد الاوروبي طل��ب البانيا ان 
تصبح مرشحة رس��مية للانضمام للاتحاد ودعت البلاد لمكافحة 

الفساد وإقامة نظام ديمقراطي فعلي.

تنديد بالغارات الأميركية على باكستان 
❊   باك�ستان/14 �أكتوبر/ رويترز :

 تظاهر الآلاف في إحدى المناطق القبلية بباكستان تنديدا 
بالغارات الصاروخية الأميركية على مناطقهم.

وقالت وكالة )أسوش��يتد برس ( إن حوالي 150 من مقاتلي 
طالبان باكس��تان ش��وهدوا في المظاهرة التي انطلقت في 

بلدة ميران شاه شمالي وزيرستان.
وردد المش��اركون ف��ي المظاهرات هتافات تن��دد بأميركا، 
مطالبي��ن بتقديم وزي��ر الدف��اع الأميركي روب��رت غيتس، 
ورئيس مكتب الاستخبارات المركزية الأميركية )سي آي أي( 

في إسلام آباد إلى العدالة.
وق��ال القيادي الطلابي المش��ارك ف��ي المظاهرة عبد الله 
خان »يجب إلق��اء القبض عليهما وتقديمهم��ا للمحاكمة في 

أميركا «.
وبلغ عدد الغارات الصاروخية التي ش��نتها طائرات أميركية 
من دون طيار على شمال وزيرستان العام الماضي 115 غارة، 

كما تعرضت لعدة غارات أخرى منذ مطلع العام الحالي.
 وفي جنوب وزيرس��تان أعلنت الش��رطة الباكس��تانية يوم 
أمس السبت أنها قتلت أربعة مسلحين وأصابت سبعة آخرين، 
خلال هجوم ش��نه المسلحون على إحدى نقاط التفتيش في 

تلك المنطقة الحدودية مع أفغانستان.
 وف��ي جنوب��ي الب��لاد قالت الش��رطة إن مس��لحين أطلقوا 
النار على ش��احنتين تنقلان وقودا للق��وات الأميركية وحلف 
شمال الأطلسي في أفغانستان الجمعة، وإن سائقيها أصيبا. 
وأوضح ضابط الشرطة عبد الله زهر أن الهجومين وقعا في 

إقليم بلوشستان.
 يذك��ر أن الش��احنات التي تنقل وقودا إل��ى القوات الغربية 
في أفغانس��تان كثيرا ما تتعرض إلى هجمات المسلحين بعد 
نقله��ا الوقود من ميناء كراتش��ي جنوبي البلاد وتوجهها إلى 

أفغانستان المجاورة.
  

  رئيس وزراء كينيا: الوقت ينفد 
أمام ساحل العاج

❊  نيروبي/�بيدجان /14 �أكتوبر/ رويترز :

ق��ال راي��لا اودينجا رئيس وزراء كيني��ا ان الوقت ينفد امام 
التوصل لتس��وية س��لمية لازمة س��احل العاج وان استخدام 

القوة هو »ملاذ اخير«.
وادل��ى اودينجا به��ذه التصريح��ات بعد ان ت��رأس محاولة 

وساطة فاشلة من قبل الاتحاد الافريقي .
وتحدى رئيس س��احل العاج المنتهية ولايته لوران جباجبو 
ن��داءات بالتنحي عن الس��لطة بعد ان اظه��رت نتائج صدقت 
عليه��ا الامم المتحدة خس��ارته ف��ي انتخابات ج��رت في 28 

نوفمبر تشرين الثاني امام منافسه الحسن واتارا .
وق��ال اودينج��ا للصحفيين لدى عودته ال��ى كينيا ان نافذة 
عق��د مفاوضات هادئة تغلق بش��كل س��ريع جدا. س��نواصل 
س��ير المي��ل الاضاف��ي لايجاد حل س��لمي.. اس��تخدام القوة 
المش��روعة مطروح وسنقول انه الملاذ الاخير والملاذ الاخير 

جدا اذا فشل كل شيء اخر.
ولا يوجد اس��تعداد يذكر بي��ن الدول الافريقية لتدخل مس��لح 
يمكن ان يس��بب مزيدا من اراقة الدماء في بلد قتل فيه بالفعل 
260 ش��خصا في اعمال عنف لها صل��ة بهذا المأزق. وتقول دول 

مثل غانا انها لن تقدم قوات.
وس��يناقش زعم��اء الاتح��اد الافريق��ي المؤل��ف م��ن 53 دولة 
الخطوات التالية خلال اجتماع قمة يعقد في نهاية الشهر الجاري 
وبدأت علامات تظهر على حدوث تصدع في خط رس��مي للاتحاد 
الافريقي يصر على ان يفس��ح جباجبو الطريق فورا امام واتارا 

كي يتولى السلطة.

❊  غزة /14 �أكتوبر/ رويترز :

ان  فلس��طينيون  مس��عفون  ق��ال   
انفج��ارا ف��ي قط��اع غ��زة وق��ع قرب 
السياج الحدودي مع إسرائيل ما أسفر 
ع��ن مقتل فلس��طيني واصابة اثنين 

يوم  أمس السبت.

وأص��در أدهم أبو س��لمية المتحدث 
باس��م الخدم��ات الطبي��ة ف��ي قطاع 
غ��زة بيانا جاء في��ه أن الانفجار ناجم 
ع��ن قذيفة دباب��ة اس��رائيلية. وقال 
متحدث باس��م الجيش الاسرائيلي ان 
ليس لديه تقارير عن اطلاق الجيش 

الاس��رائيلي ني��ران عل��ى غ��زة ي��وم 
السبت.

أن  فلس��طينيون  وذك��ر مس��عفون 
الضحية كان يبحث بين الانقاض عن 
صل��ب وأس��منت لإعادة اس��تخدامهما 
جنوب��ي معب��ر المنطار مع اس��رائيل 

اس��رائيلية  دباب��ة  أطلق��ت  عندم��ا 
قذيفة.

وكثيرا ما تقوم القوات الاس��رائيلية 
بدوريات عند المنطق��ة الحدودية مع 
غزة لمنع مسلحين من التسلل أو زرع 

متفجرات.

استئناف محادثات برنامج إيران النووي بإسطنبول    

❊  اإ�سطنبول/14 �أكتوبر/ رويترز :

ب��دأت في إس��طنبول الجولة الثانية من المحادث��ات بين مجموعة 5  
+ 1 وإيران بش��أن البرنامج النووي الإيراني وسط أنباء متضاربة عن 
نتائج الجلسة الأولى التي تردد أنها كادت تطيح باستمرار المفاوضات 

بين الجانبين بشكل نهائي.
 فق��د أكدت مصادر دبلوماس��ية أن الجلس��ة الثانية م��ن المباحثات 
النووي��ة بي��ن الطرفين ب��دأت يوم أمس الس��بت، حيث يت��رأس كبير 

المفاوضين سعيد جليلي الوفد الإيراني بينما تترأس مسؤولة السياسة 
الخارجي��ة في الاتحاد الأوروبي كاثرين آش��تون وف��د الدول المنضوية 
تحت اسم مجموعة ال�5 + 1 التي تضم الأعضاء الخمسة الدائمين في 

مجلس الأمن بالإضافة إلى ألمانيا.
 وتعتبر هذه الجلس��ة الثانية م��ن المفاوضات -التي إنتهت  في وقت 
متأخر من يوم أمس السبت- الجولة الحاسمة بين الطرفين وسط أنباء 
عن أن ممثل��ي المجموعة الدولية -والتي تعرف أيضا باس��م مجموعة 

مس��ودة فيينا- عقدوا في وقت س��ابق أمس مش��اورات ثنائية تركزت 
على مقت��رح تبادل الوقود النووي الذي قدمت��ه المجموعة لإيران عام 

2009 مقابل وقفها أنشطة تخصيب اليورانيوم.
 وف��ي ه��ذا الإط��ار، قال دبلوماس��ي  غربي إن مس��ؤولة السياس��ة 
الخارجية في الاتحاد الأوروبي كاثرين آشتون قدمت الخطوط العريضة 
لعرض منقح محتمل للقيام بتبادل للوقود النووي يس��تتبع قيام إيران 

بتسليم كمية كبيرة من مخزونها من اليوارنيوم.

من اجتماع الجولة الثانية حول برنامج ايران النووي

فلسطينيون يحملون جثمان شخص لاقى حتفه  اثر انفجار في قطاع غزة وقع قرب السياج الحدودي مع إسرائيل

محمد الغنوشي رئيس حكومة الوحدة الوطنية الجديدة في تونس .

عواصم العالم
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❊ المنامة / متابعات :
راش��د  الشيخ  ال��رك��ن  الفريق  ق��ام 
الداخلية  وزي��ر  آل خليفة  بن عبدالله 
آل خليفة  والشيخ خليفة بن عبدالله 
رئيس جهاز الأمن الوطني في مملكة 
البحرين  بزيارة قصيرة للمملكة العربية 
نايف  بالأمير  التقيا خلالها  السعودية 
بن عبدالعزيز آل سعود النائب الثاني 
لرئيس مجلس الوزراء وزير الداخلية 
بالمملكة العربية السعودية الشقيقة 
وذلك في إطار التعاون والتنسيق الأمني 

بين البلدين.
وخلال اللقاء نقل الوزير تحيات الملك 
حمد بن عيسى آل خليفة عاهل البلاد 
المفدى الأمير خليفة بن سلمان آل خليفة 
رئيس الوزراء الموقر وصاحب السمو 
الملكي الأمير سلمان بن حمد آل خليفة 
ولي العهد الأمين نائب القائد الأعلى إلى 
أخيهم خادم الحرمين الشريفين الملك 
عبدالله بن عبدالعزيز آل سعود عاهل 
المملكة العربية السعودية الشقيقة، 
وصاحب السمو الملكي الأمير سلطان 
بن عبد العزيز آل سعود ولي العهد ونائب 
رئيس مجلس ال��وزراء ووزي��ر الدفاع 
صاحب  و  العام  والمفتش  والطيران 
السمو الملكي الأمير نايف بن عبدالعزيز 

آل سعود، كما نقل تهانيهم الى القيادة 
والشعب السعودي بشفاء خادم الحرمين 
الشريفين مع تمنياتهم له دوام الصحة 

والعافية.
كما تم خلال الزيارة التباحث والتنسيق 
حول عدد من الموضوعات الثنائية، حيث 
وافق الأمير نايف بن عبدالعزيز آل سعود 
لتسهيل  مشتركة  لجنة  تشكيل  على 

المسافرين  حركة  وتيسير 
والبضائع على جسر الملك 
فهد، وإزال��ة جميع العوائق 

التي تواجههم.
الفريق  أش��اد  جانبه  من 
ال��رك��ن ال��ش��ي��خ راش���د بن 
بالدور  خليفة  آل  عبدالله 
الكبير الذي تبذله الأجهزة 
الأمنية في المملكة العربية 
من  تقدمه  وما  السعودية 
جهود إيجابية كبيرة لنشر 
الأمن في المنطقة بأكملها، 
الأمني  التعاون  أن  مؤكداً 
بين  ومشترك  حيوي  أم��ر 
الأجهزة الأمنية في البلدين 
من اجل ردع كل من يريد أن 
يعبث بأمن الناس واستقرار 
في  وطمأنينتهم  حياتهم 

أوطانهم. وأعرب صاحب السمو الملكي 
الأمير نايف بن عبدالعزيز آل سعود عن 
وشكره  الأخوية  الزيارة  لهذه  تقديره 
للقيادة الرشيدة ولشعب البحرين الكريم، 
متمنيا لمملكة البحرين مزيدا من التقدم 
والازدهار ودوام الأمن والاستقرار في 
ظل قيادة حضرة صاحب الجلالة الملك 

حمد بن عيسى آل خليفة .

الزيارة وفد  الوزير خلال  رافق  وقد 
الحمر  اللواء باسم يعقوب  مكون من 
رئيس الجمارك، والعميد حسن الصميم 
الأمنية  للشئون  العام  الأمين  مساعد 
والعميد  الخليجي،  التعاون  بمجلس 
رياض عيد عبدالله مدير عام الإدارة 
العامة لديوان الوزارة والعقيد علاء الدين 

سيادي قائد خفر السواحل.

❊ الدوحة / متابعات :
أعربت السيدة كريستينا فيرنانديز دي كيرشنر رئيسة 
جمهورية الأرجنتين عن تطلع بلادها إلى توقيع اتفاقية 
شراكة مع دولة قطر لإنشاء محطة في الأرجنتين لاستقبال 
الغاز الطبيعي المسال بقدرة تبلغ 5 ملايين طن سنويا مؤكدة 
ان هذا المشروع من شأنه أن يسهم في تطوير الصناعة 

في الأرجنتين.
وقالت رئيسة الأرجنتين في كلمة ألقتها أمس الأول  خلال 
القطريين حضره كل من  الإعمال  رابطة رجال  لقاء مع 
سعادة السيد عبد الله بن حمد العطية نائب رئيس الوزراء 
رئيس الديوان الاميري وسعادة السيد الدكتور محمد صالح 
السادة وزير الطاقة والصناعة أنها استعرضت خلال لقائها 

مع حضرة صاحب السمو الشيخ حمد بن خليفة آل ثاني أمير 
أعمدة  الرئيسة  اعتبرتها  عديدة،  مواضيع  المفدى  البلاد 
القرن الحادي والعشرين ومن بينها الطاقة، وتكنولوجيا 
المعرفة،ومسألة الأمن الغذائي خاصة في ظل تزايد الطلب 
على المواد الغذائية حول العالم وعدم تلبية الانتاج للطلب 

في هذا المجال.
واضافت إن يومها الاول من زيارتها للدوحة كان مثمرا، مؤكدة 
على أن هذا الامر سيؤدي إلى تعميق العلاقات بين الدولتين، 
لتحقيق الانجازات المطلوبة عن طريق التعاون المشترك وبناء 
علاقات متينة بين الطرفين مؤكدة في هذا الصدد ان مفهوم 
العلاقة الاستراتيجية بين قطر والارجنتين يطبعها التوازن 

والعقلانية في المجالين السياسي والاقتصادي.

❊ الريا�ض / متابعات :
يفتتح  النائب الثاني لرئيس مجلس 
ال��وزراء وزي��ر الداخلية الأمير نايف 
بالعاصمة  سعود  آل  عبدالعزيز  بن 
السعودية منتدى التنافسية الدولي 
الخامس الذي تنظمه الهيئة العامة 

للاستثمار .
وسيشهد المنتدى الذي تنظمه 
عدة  للاستثمار  العامة  الهيئة 
تنافسية  برفع  تعنى  م��ب��ادرات 
الأف����راد وال��ق��ط��اع��ي��ن الخاص 
والعام في المملكة ومنها مؤشر 
وجائزة  المسؤولة  التنافسية 
الملك خالد للتنافسية المسؤولة 
ومؤشر أسرع 100 شركة سعودية 
من حيث النمو و مبادرة الشباب 
المملكة  ف��ي  تنافسية  الأك��ث��ر 
أكسفورد  السعودية  وبرنامج 
إلى  إضافة  المتقدمة  للقيادة 
تكريم أكبر 100 شركة مستثمرة 

في المملكة .
وسيناقش  المنتدى  وسيشهد 
المنتدى في دورته الخامسة من 
خلال خمس وعشرين حلقة أهم 
الموضوعات التي تتعلق بالابتكار 
الحديثة  والتطورات  والتنافسية 
في النظام الاقتصادي العالمي في 

ظل تزايد الاهتمام بالمنتدى محليا 
وعالميا، كما سيناقش دور الاستثمار 
في دفع عجلة النمو الاقتصادي العالمي 
وكذلك مناقشة تطورات قطاع الطاقة 
على جميع المستويات ، بالإضافة إلى 
أهم التحديات التي تواجه الاقتصاد 

العالمي للعام 2011.
الدولي  التنافسية  منتدى  ويأتي 
دول  المملكة  تصدر  بعد  الخامس 
الشرق الأوس��ط من حيث تنافسية 
المركز  واحتلالها  الاستثمار  بيئة 
تقرير  حسب  عالميا  عشر  ال��ح��ادي 

»سهولة ممارسة أنشطة الأعمال« 
الصادر عن البنك الدولي الذي يقيم 
والأعمال  الاستثمار  بيئة  تنافسية 
183 دول��ة حول العالم. إضافة  في 
عالميا  الثامن  المركز  تحقيقها  إلى 
الجاذبة للاستثمار  ال��دول  بين أكثر 
لتقرير  وفقا  المباشر  الأجنبي 
للتنمية  المتحدة  الأمم  مؤتمر 

والتجارة »الأونكتاد«.
الجدير بالذكر أنه سيشارك في 
هذا التجمع العالمي الذي سيقام 
تحت شعار »الإب��داع والابتكار 
لتنافسية مستدامة« بالرياض 
تحت رعاية النائب الثاني لرئيس 
مجلس ال��وزراء وزير الداخلية 
آل  عبدالعزيز  بن  نايف  الأمير 
سعود عدد من كبار المسئولين 
الأعمال  ورج���ال  الحكوميين 
السعودية،  العربية  بالمملكة 
وأكثر من 100 شخصية سعودية 
دول  رؤس��اء  يمثلون  وعالمية 
سابقين وعدد من الأكاديميين 
والخبراء من مختلف الدول في 
العالم، بالإضافة إلى العديد من 
الشخصيات الاقتصادية المهمة 
التي أبدت رغبتها بالمشاركة في 

المنتدى. 

❊ الريا�ض / متابعات :
السعودية  الغرف  مجلس  رئيس  أكد 
رئ��ي��س غ��رف��ة ج���دة ص��ال��ح ك��ام��ل أن 
السعودية هي أكبر شريك تجاري لألمانيا 
في منطقة الشرق الأوسط، إذ بلغ حجم 
التبادل التجاري بين البلدين العام الماضي 
37.6 بليون ريال، لتكون ألمانيا الشريك 

التجاري الثالث للسعودية.
وأوضح خلال لقاء مع المستشار الألماني 
السابق الرئيس الفخري للاتحاد الألماني 
للشرق الأدنى والأوسط الدكتور غيرهارد 
شرودر في مقر غرفة جدة ، أنه تم بحث 
سبل تعزيز التعاون الاقتصادي والتجاري 
بين المملكة وألمانيا وزيادة حجم العلاقة 
بين الغرف السعودية والألمانية، وبخاصة 
وزي��ارات  الوفود  بتبادل  يتعلق  ما  في 
وتنظيم  البلدين،  في  الأعمال  أصحاب 
التي  والمعارض  واللقاءات  الفعاليات 
تسلّط الضوء على ما تزخر به البلدان 
من مقومات اقتصادية واستثمارية كبيرة 
اللقاء  إن  وق��ال  المجالات.  مختلف  في 
الذي حضره نخبة من أصحاب الأعمال 

السعوديين والألمان ناقش علاقات التعاون الاقتصادي 
بين البلدين، والتوسّع في عقد الملتقيات الاقتصادية 

السعودية - الألمانية المشتركة.
من جانبه، نوّه شرودر بوجود آليات عدة لتعزيز 
التعاون الاقتصادي بين البلدين، وفي مقدمها اللجنة 
الاقتصادية والمالية المشتركة، التي أنشئت بغرض 

بحث أوجه التعاون في المجالات الاقتصادية والتجارية 
التبادل  ودع��م  مشتركة  مشاريع  وإقامة  والفنية، 

التجاري.
وأشار إلى أن اللقاء استعرض الفرص الاقتصادية 

التي تتميّز بها بلاده والكفيلة بإقامة شراكات سعودية 
- ألمانية ترفع حجم التبادل التجاري في ظل الثقل 
أطر  وتدعيم  البلدان،  به  يتميّز  ال��ذي  الاقتصادي 

الشراكة القوية بين القطاع الخاص في البلدين.
في  الألمانية  الاستثمارات  إلى  »بالنسبة  وتابع: 
السعودية فقد بلغت 37.4 بليون ريال، وتقدر حصة 
الشريك السعودي فيها ب�15.79 بليون ريال وحصة 
الشريك الألماني 7.18 بليون ريال والبقية لشركاء 
آخرين، وعلى رغم أن هذه الاستثمارات تعدّ جيدة إلا 

أن هناك تطلعاً من الجانبين لتطويرها وزيادتها«.

أضواء

العطية: خطاب أمير الكويت يستهل مرحلة جديدة في العمل العربي المشترك    
❊ الكويت / متابعات :

وصف الامين العام لمجلس التعاون لدول الخليج العربية عبدالرحمن 
العطية خطاب حضرة صاحب السمو امير البلاد الشيخ صباح الأحمد الجابر 
الصباح الذي ألقاه أمام القمة العربية الاقتصادية والتنموية والاجتماعية 
في دورتها الثانية في شرم الشيخ بأنه يستهل بداية مرحلة جديدة 
في مسيرة العمل العربي المشترك وذلك لمواجهة تحديات الحاضر 

والمستقبل.
وقال العطية عقب مشاركته في أعمال القمة العربية التي عقدت بشرم 
الشيخ ان خطاب أمير الكويت قد أسس لأرضية جديدة للتضامن العربي 

من منظور حكيم.
وأضاف أن سموه دعا الى تمكين القطاع الخاص والأعمال الصغيرة 
والمتوسطة من القيام بالدور المطلوب في منظومة العمل التنموي على 
مستوى العالم العربي والاسهام في خلق فرص عمل جديدة للشباب 
العربي القادم الى سوق العمل بما يحقق تطلعاتهم وآمالهم المشروعة 

في العيش الكريم.

وأعتبر الأمين العام لمجلس التعاون الخليجي ان رؤى سمو الأمير قد 
أشاعت مناخ النجاح للقمة وحددت السبل الكفيلة لتعزيز التلاحم وتجاوز 
التباينات بين الدول العربية والتي تمثلت بالابتعاد عن نقاط الاختلاف في 
القضايا السياسية والتركيز على الفرص والتحديات والمتغيرات الاقتصادية 
في عالمنا العربي مما يسهم في انجاح مقاصد وأهداف القمة لتعود بالنفع 
على الانسان العربي وتوفر له فرص العمل المنتج والحياة الكريمة وتضع 

العالم العربي في مكانة متقدمة على المستوى العالمي.
وكانت جمهورية مصر العربية قد استضافت القمة العربية الاقتصادية 
والتنموية والاجتماعية بدورتها الثانية في مدينة شرم الشيخ في حين 
تستضيف المملكة العربية السعودية أعمال الدورة الثالثة بالرياض يناير 

.2013
وتأتي أعمال هذه القمة المستحدثة التي اقترحها حضرة صاحب السمو 
أمير البلاد الشيخ صباح الاحمد الجابر الصباح نقلة نوعية في العمل العربي 
المشترك في المجال الاقتصادي البحت وقد استضافتها دولة الكويت في 

دورتها الاولى في يناير 2009.

 مصر والتسامح الديني ..إلى أين ؟

في مصر ، وإلى عهد قريب ، كان الخطاب 
كل  مع  متسامحا  خطاباً  جماهيريا  الرائج 
الأطياف. صحيح أنه قد وقع شيء من صراع 
، شيء من صراع التنوع والاختلاف والمصالح 
على المستوى الشعبي، لكنها كانت أحداثا 
عابرة، لم تتأسس على رؤية ، ولم تؤسس 
لرؤية !. وبهذا ، لم تجد لها أي صدى على 
مستوى الرؤية العلمية الرائجة بين جماهير 

المتدينين المتعلمين . 
في الماضي القريب، لم يكن الصراع والاحتراب 
مصر  في  والمختلف  المتنوع  بين  الشعبي 
خطابا مقصودا ، بل كان مجرد نزوات غضب 
عابرة ، يُدينها الجميع بخطاب عام رائج في 
أوساط الجميع : مسلمين ومسيحيين . أي أنها 
كانت وقائع تقع بحكم الاجتماع البشري ، كما 
تقع الجرائم ، وكانت تُدان كما تُدان الجرائم 
. ولهذا لم يكن يجرؤ أحد من رجال الدين على 
منح هذا الصراع صبغة شرعية ، بل كان محل 

استغراب واستهجان واحتقار الجميع . 
كثير من الكنائس في مصر تقع على بعد 
التي  الكنيسة  أحد مساجدها.  خطوات من 
وقع فيها التفجير قبل عشرين يوما ، لا تبعد 
المسجد  كبير.  مسجد  عن  أمتار  بضعة  إلا 
. وفي  واحد  يتقابلان في شارع  والكنيسة 
هذا رمزية واضحة ، سواء أكانت مقصودة أم 
غير مقصودة ؛ إذ هي دليل واقعي ملموس 
على تسامح واضح تمدد في الواقع منذ مئات 
السنين. لا يستطيع أي متطرف تغيير هذا 
الواقع، لا يستطيع نقل المساجد من أماكنها 
ليبعدها عن الكنائس ، كما لا يستطيع نقل 
الكنائس ليبعدها عن المساجد . الإخاء هنا 
قدري ؛ ولكنه لم يهبط من السماء ، بل هو 
ق��دري من حيث هو اختيار أجيال منقوعة 
الجذور بماء التسامح الذي لا ينضب ولو نضب 

ماء النيل . 
 / العادي  الإنسان   = ( المواطن   / الإنسان 
البسيط / غير المتأثر بالإيديولوجيا الطائفية ( 
في مصر لا يشعر بهذا الاختلاف الذي توحي به 
الإعلانات الطائفية الدينية . يعمل المسيحي 
عند المسلم ، كما يعمل المسلم عند المسيحي 
، ويتعامل المسلم بيعا وشراء وشراكة ..إلخ 
مع المسيحي ، كما يتعامل المسيحي بيعا 
وشراء وشراكة ..إلخ مع المسلم . لا فرق تراه 
ظاهرا ، بل لا تستطيع في كثير من الأحيان 
كشف الهوية الدينية للمصري الذي أمامك 
إلا بعد أن ترى صورة صغيرة للمسيح عليه 
الصلاة والسلام معلقة هنا أو هناك، أو ترى 
آية الكرسي منقوشة أو منسوجة على زاوية 
من زوايا الدار. الجميع يتحدث معك وإليك من 
خلال كونه مصريا وأنت زائر أو مقيم ، وليس 

من أية زاوية تقابلية أخرى . 
في مصر هناك تمازج كبير فريد بين الأفراد 
من أتباع الديانتين : المسيحية والإسلام . 
لكنه ، وكما قلت من قبل ، يظهر في الجيل 
الذي تجاوز مرحلة الشباب أكثر ما يظهر في 
جيل الشباب . بعد الانفجار بيومين ، سمعت 
بعض الشباب من المسلمين يتحاورون فيما 
جرى ، وسمعت أحدهم يعلق بحماس قائلا : 
» هذا أحسن ؛ فهم لا يرتدعون إلا بالتخويف 
» ، وعلق آخر : » هذا جزاؤهم ، هم الذين 
يستفزون المسلمين دائما » ، وقال آخر لما رأى 
الاستنفار الأمني لحراسة الكنائس : » لماذا 
كل هذا ، لو كان تم تفجير الأزهر ما فعلوا 
كل هذا » ، وكلمات أخرى من هذا النوع الذي 
ينبئ عن أزمة هؤلاء المخدوعين باسم الدين ، 
والغائبين عن الواقع الذي يقفون على بركانه 

دون اكتراث . 
لكن ، وبينما هؤلاء الشباب يتكلمون بمثل هذا 
الكلام ، كان إمام المسجد في الحي ، والذي 
جاوز الستين من عمره ، قد كتب بخط يده 
يافطة ، وعلقها بجوار المصعد في العمارة 
بمناسبة   « نصه  ما  وفيها   ، نسكنها  التي 

عيد الميلاد المجيد ، يتقدم سكان العمارة 
 ، المسيحيين  إخوانهم  بتهنئة  المسلمون 
ويتمنون أن يكون هذا العام الجديد عام خير 
وسلام على الجميع : مسلمين ومسيحيين » 
وكتب اسمه بتوقيعه تحت هذا النص . وعندما 
سألته لماذا هو بالذات الذي بادر بالكتابة ، 
ولماذا لم تكن إدارة العمارة هي التي تقوم 
بذلك ، قال : هذا يجب عليَّ أولا بصفتي إمام 
الجامع ، ولا بد أن تكون المبادرة مني بالذات، 
وليتقدم الآخرون بما يستطيعون . ثم أشار 
إلى خطر خطاب التطرف الذي يلغي الإخاء 
الإسلامي المسيحي في مصر ، وأنه اليوم 
أصبح تجارة رابحة لأولئك المتاجرين بالدين 

من المسيحيين ومن المسلمين . 
بجانب هذا الشيخ المتسامح ، سمعت أحد كبار 
السن المسيحيين يشكو إلى قريبته أمراضه 
من جهة ، ويشكو المشهد البشع الذي طال 
الحادث  تفاصيل  إليها  وينقل   ، دينه  أبناء 
الأليم . لكنه قال بعد كل ما نقله إليها من 
وقائع ومشاهد مؤلمة : » إنه مسكين ] يقصد 
الذي قام بالتفجير [ يتصور أنه سيدخل الجنة 
بهذا العمل » ، ولم أسمع منه ما يوحي بأي 
حقد أو حنق على أي طرف . وبصراحة ، لقد 
تفاجأت بهذا الوصف ) = مسكين ( لما يحمله 
هذا الوصف من ملامح شفقة على المجرم 
الذي قام بالتفجير ، وكأنه يراه ضحية من بين 

الضحايا !. 
مقابل هذا التسامح الصادق الذي تتحطم 
التقليدية،  إيديولوجيا  أسس  أعتابه  على 
وتتهاوى أمامه مقولات التقليديين ، تدخل ) 
كثيرٌ من ( دور النشر والتوزيع ، التي يُديرها 
رجال من هذا الجيل الشاب ، والتي تُروّج 
في   ، الدينية  الكاسيت  وأشرطة  للكتيبات 
محاولة الترويج للتقليدية الأثرية في أشد 
صورها تطرفا وتزمتا وانغلاقا. فبينما ترى 
أشرطة كبار المقرئين في زاوية من زوايا 
المحل ، وهي تكاد أن تتوارى عن الأنظار ، 
تجد أشرطة قادة التطرف وغلاة الغلاة تملأ 
فضاء المحل الرحب . دروس ومحاضرات لغلاة 
الخوارج من أتباع التقليدية الأثرية ، تنضح 
بالغلو والتشدد وترويج الأحوطيات الحرويرية 
، هي الواجهة العلمية للمحل ، بل إن بعض 
هؤلاء ) = الغلاة ( لا زالوا في بلدانهم رهن 
الاعتقال على خلفية ترويج أفكار متطرفة / 
تكفيرية / خوارجية ، وإثارة شغب و..إلخ بينما 
تجد محاضراتهم تعلن عن نفسها كبديل 
إيديولوجي في بلد الطهطاوي ومحمد عبده 
وطه حسين والعقاد وشلتوت وزكي نجيب 
محمود وعبدالرحمن بدوي والمسيري وغالي 
شكري و حسن حنفي و زكريا إبراهيم وعبد 

الجواد يسين ..إلخ . 
بتأمل كل هذا ، هل نستطيع أن نقول : إن 
مستقبل التسامح أصبح وراءنا، وأن علينا أن 
نعود أربعة أو خمسة عقود إلى الوراء لنحصل 
على نصيب معقول من التسامح ؟ ، وحينئذ 
نتساءل : هل نحن على مستوى الخطاب وعلى 
مستوى الواقع ، نتراجع إلى الوراء مع كل يوم 
يمر علينا ، بينما يتقدم غيرنا في كل ثانية 
إلى الأمام ، حيث التسامح والتعايش والسلام 
؟ ، هل الجيل الجديد الذي هو عالم الغد جيل 
مخترق في رؤاه ، وهل احترق بنيران مقولات 
التقليدية الملتهبة بالعداء والمكتنة بطاقة 
الفناء ، أم لا تزال هناك بقايا أمل ؟ ، ويبقى 
السؤال الأهم ، والأعمق ، والأشد تعقيدا: لماذا 
تنتشر إيديولوجيا المتطرفين بهذه السرعة 
وهذا الاتساع ، بينما إيديولوجيا التنوير ) إن 
تزال سجينة  ( لا  إيديولوجيا  جاز تسميتها 
الكلمات ، بل لا تزال تبحث لنفسها عن فضاء 

حر للتفكير ، وعن منبر محايد للتعبير ؟.

عن صحيفة ) الرياض ( السعودية 
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الخطاب  الديني بطبيعة  التسامح  حدد مستقبل 
استهلاكه  ث��م  وم��ن  ضخه،  يتم  ال��ذي  الديني 
كون  حال  في  للتسامح  مستقبل  لا  جماهيريا. 
الخطاب الجماهيري، أو الخطاب الذي يقتطع شريحة 

عريضة من الجماهير المؤثرة في مجريات الواقع، متطرفا . والعكس صحيح. 
فالجماهير التي نشأت على خطاب متسامح ، واعتادت ممارسة التسامح 
في الواقع العملي ، يستحيل عليها أن تستثار بمفردات المفاصلة والاحتراب 
والصراع . إن هذه الجماهير ، حتى وإن جنح ) بعض أفرادها ( إلى التطرف، 
إلا أن تطرفها يبقى مجرد تطرف معزول وهامشي وغير مؤثر ؛ لأن التيار 
العام يحكم المستقبل بأكثر مما تحكمه نزوات الأفراد الطافحة على سطح 

الحياة .

محمد بن علي المحمود 

37.6 بليون ريال حجم التبادل التجاري بين السعودية وألمانيا

الأمير نايف يفتتح منتدى التنافسية بتعاون مع الهيئة العامة للاستثمار 

  الأرجنتين تستعد لاستقبال 5 ملايين طن من الغاز القطري    

لجنة بحرينية سعودية لتسهيل حركة المسافرين والبضائع على جسر الملك فهد
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تدشين مشروع الأطباء لمساعدة اللاجئين

المعهد اليمني لتنمية الديمقراطية يدعو إلى مناظرة بين المؤتمر والمشترك

لقاء تشاوري للترصد الوبائي للحالة الواحدة لمرض الحصبة

المو قع الأليكتروني

السماوي يؤكد إقرار المشروع النهائي لانعقاد 
مؤتمر القضاء الدستوري بصورة دورية

بحث مجالات التعاون اليمني المغربي

مناقشة إمكانية إنشاء مطار في الجوف 

مثنى يبحث مع سفراء إيران والهند ولبنان 
بصنعاء علاقات التعاون مع بلدانهم

توظيف )520( شخصاً في المكاتب 
التنفيذية بعمران خلال 2010م
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ڈ عدن / 14اأكتوبر : 
أعلن��ت جمعي��ة الصح��ة للجميع 
ع��ن تدش��ينها لمش��روع »الأطباء 
لمس��اعدة  يتطوع��ون  اليمني��ون 
اللاجئي��ن  اليد المم��دودة« بدعم 
لدع��م  الكن��دي  الصن��دوق  م��ن 

المبادرات المحلية في اليمن.
ويشتمل المشروع على عدد من 
الأنشطة والفعاليات ينفذها أعضاء 
ومتطوعو الجمعي��ة، أهمها إقامة 
مخي��م طب��ي وجراح��ي للاجئين، 
وافتت��اح عيادة طبي��ة في منطقة 
البساتين، إضافة إلى إقامة دورات 
تدريبية للكادر الصحي العامل مع 
اللاجئي��ن، وحمل��ة توعي��ة صحية 
للاجئي��ن، وحملة تضامن ش��عبية 

مع اللاجئين.
الدكتور خلدون عبدالباري  وقال 
قاس��م صال��ح رئي��س الجمعي��ة، 
إن مش��روع اليد المم��دودة يعتبر 
مواصلة وتعزيز للخدمات الطبية، 
والتوعوي��ة  التدريبي��ة  الصحي��ة، 
الجمعي��ة للاجئين  الت��ي قدمته��ا 
عبر مش��روعها الس��ابق »الأطباء 
الح��دود  يتخط��ون  اليمني��ون 

المحلية«.
وأضاف أن المش��روع سيس��اعد 
مه��ارات  تطوي��ر  ف��ي  الجمعي��ة 
أفراده��ا وإكس��ابهم خب��رات أكثر 
في مجال التعامل مع اللاجئين من 
ناحية، كما س��يؤدي إلى تحس��ين 
مستوى الخدمات الصحية والطبية 
المقدمة للاجئي��ن, إضافة إلى أنه 
س��يخفف من عزلتهم الاجتماعية 
الإنسانية،  ومعاناتهم  والنفس��ية 

من ناحية أخرى.

م��ن جهت��ه، لف��ت الس��يد إيفان 
السياس��ي  الملح��ق  ماكنت��وش- 
والاقتصادي في الس��فارة الكندية 
بالري��اض، إلى أهمي��ة المبادرات 
المحلي��ة النابع��ة م��ن مؤسس��ات 
مختل��ف  ف��ي  المدن��ي  المجتم��ع 
الميادي��ن، مؤك��دا عل��ى ح��رص 
الصندوق عل��ى دعمها وتطويرها 

بما يخدم التنمية المس��تدامة في 
اليم��ن، ف��ي حي��ن أعتبر منس��ق 
اليم��ن  ف��ي  الكن��دي  الصن��دوق 
أحمد اليمن��ي أن العمل مع قضايا 
اللاجئي��ن والفئات المهمش��ة يقع 
ضمن دائرة اهتمام الصندوق في 

الدعم والمساندة.
وس��يقوم بتنفي��ذ مش��روع اليد 

ومتطوع��و  أعض��اء  المم��دودة 
م��ن  للجمي��ع  الصح��ة  جمعي��ة 
 ، صيي��ن ختصا لا ا و ء طبا لأ ا
الممرضي��ن والفنيي��ن الصحيين، 
الاعلامييي��ن ورجال القانون، فيما 
سيس��تمر تنفي��ذه حوال��ي ثلاث��ة 
أش��هر تمتد إلى نهاية شهر مارس 

الحالي.
لجمعي��ة  أن  بالذك��ر  الجدي��ر 
الصح��ة للجميع خب��رات متراكمة 
ف��ي العمل مع اللاجئين، كانت من 
أهمها مشروعها السابق »الأطباء 
الح��دود  يتخط��ون  اليمني��ون 
المحلية«، الذي قدم خدمات طبية، 
صحية وتوعوية للاجئين الأفارقة 
في مخيم خرز ومنطقة البساتين 

بمحافظة عدن.

ڈ عدن/ اأمل حزام المذحجي:
نظمت وزارة الصحة والسكان 
أمس في قصر سبأ للمؤتمرات 
بع��دن لق��اء تش��اوريا للترصد 
الوبائي للحالة الواحدة لمرض 
 112 في��ه  ش��ارك  الحصب��ة 
مشاركا ومش��اركة من مديري 
عموم مكاتب الصحة والسكان 
ومديري الرعاية فيها ومديري 
المركزية ومنسقي  المختبرات 
للاجئي��ن  الدولي��ة  المنظم��ات 

والنازحين.
واش��ار الدكتور عل��ي جحاف 
مدي��ر ع��ام صحة الأس��رة في 
وزارة الصحة العامة والس��كان 
ال��ى ان ه��ذا البرنام��ج يأت��ي 
للقضاء  العالمي  التوجه  ضمن 
على م��رض الحصبة، موضحا 

انه س��يتم خلال اللقاء تدارس 
الحصب��ة وجهود  واقع م��رض 
الاطف��ال  لتطعي��م  الترص��د 
ف��ي الجمهورية ض��د الحصبة 
متمني��ا أن يخ��رج ه��ذا اللق��اء 
بتصور لتعزيز الترصد ونش��ر 
التوعي��ة بأهمية التطعيم ضد 
الحصبة والتعام��ل مع الحالات 
الت��ي ظه��رت نتيج��ة للن��زوح 
ان  المحافظ��ات، مؤك��دا  بي��ن 
دور ال��وزارة يتمثل في رس��م 
الاس��تراتيجية للترص��د ودعم 
التخطي��ط  ف��ي  المحافظ��ات 
والتنسيق مع الشركاء الدوليين 
وتأمين اللقاحات والمستلزمات 

وامداد المحافظات بها.
من جانبها أوضحت الدكتورة 
غ��ادة ش��وقي الهب��وب مدي��ر 

للتحصين  الوطن��ي  البرنام��ج 
أن اله��دف م��ن ه��ذه اللقاءات 
الخبرات  تبادل  التش��اورية هو 
بين المختصين على مس��توى 
الجمهوري��ة  محافظ��ات 
التج��ارب  م��ن  للاس��تفادة 
ومناقش��ة آلي��ة رف��ع التغطية 
الأول��ى  للجرع��ة  للتطعي��م 
والثاني��ة من م��رض الحصبة، 
مؤك��دة أن ه��ذا اللق��اء يق��ام 
س��نويا لمناقش��ة وضع مرض 
الحصبة س��نويا ولمعرفة مدى 
جدوى الاداء وجم��ع المعلومات 
ومعرفة وقت اتخ��اذ الاجراءات 

اللازمة.
واش��ارت الدكتورة غ��ادة الى 
الحصب��ة  ح��الات  ارتف��اع  ان 
لع��ام 2010م مقارنة بالاعوام 

السابقة سببه الرئيسي توقف 
بس��بب  التحصي��ن  أنش��طة 
الظ��روف ف��ي محافظة صعدة 
النازحين  العديد م��ن  وخ��روج 
وتواف��د  الأم��ان  ع��ن  بحث��ا 
اللاجئي��ن ال��ى بلادن��ا وبالذات 

الى محافظتي عدن ولحج.
المش��اركون  وناق��ش 
بالمديريات  الاهتم��ام  ضرورة 
النظ��ر  باع��ادة  والمحافظ��ات 
والترص��د  المعلوم��ات  لجم��ع 
الوبائي وضرورة التنسيق بين 
فروع ال��وزارات للعمل كفريق 
عمل وتنظيم مكافحة الحصبة 
ونسب اعطاء الجرعة وضرورة 
فحص العين��ات في المختبرات 
مش��كلة  وح��ل  المركزي��ة 

النازحين.

ڈ �صنعاء/ �صباأ:
 وص���ف رئ��ي��س مجلس 
ال��ق��ض��اء الأع���ل���ى رئ��ي��س 
المحكمة العليا القاضي عصام 
السماوي نتائج مشاركته في 
المؤتمر الدولي الثاني للعدالة 
الدستورية الذي اختتم أعماله 
ف��ي م��دي��ن��ة ي���ودي جانيرو 
البرازيلية مؤخراً بأنها كانت 

ايجابية وناجحة.
السماوي  القاضي  وق��ال 
لدى عودته إلى صنعاء أمس 
على رأس وف��د اليمن: » إن 
المؤتمر أقر المشروع النهائي 
مؤتمر  ب��ان��ع��ق��اد  المتعلق 
بصورة  الدستوري  القضاء 
دوري��ة بهدف تبادل الخبرات 
والاس��ت��ف��ادة م��ن ك��ل جديد 
يطرأ في القضاء الدستوري 

على مستوى العالم«.
وأكد إلى أن المؤتمر الذي 
عقد بمشاركة)93( دولة من 
جميع دول العالم التي تعمل 

أو  القضائية  الرقابة  بنظام 
تناول  للدستور،  السياسية 
ورق���ة ال��ي��م��ن ال��ت��ي أعدها 
العليا  المحكمة  رئيس  نائب 
الدكتور علي ناصر سالم حول 
»استقلال القضاء ودور القضاء 

الدستوري في اليمن«.  
وأش����ار إل���ى أن أدب��ي��ات 
من  العديد  تناولت  المؤتمر 
استقلال  أبرزها  المواضيع 
القضاء والقاضي، بالإضافة 
إلى الإجراءات أمام المحكمة 
المجالس  أو  ال��دس��ت��وري��ة 
ال��دس��ت��وري��ة ودوره�����ا في 

استقلال القضاء .
ولفت رئيس مجلس القضاء 
الأعلى رئيس المحكمة العليا 
إل���ى ان���ه ال��ت��ق��ى ب��ع��دد من 
والمجالس  المحاكم  رؤس��اء 
الدول  من  لعدد  الدستورية 
تناولت  والصديقة  العربية 
سبل تعزيز العلاقات القضائية 

بين اليمن وبلدانهم.

ڈ �صنعاء / �صباأ:
 التقى وزير الدفاع اللواء الركن محمد ناصر أحمد أمس بنادي ضباط القوات 

المسلحة سفير المملكة المغربية لدى اليمن السفير محمد حما. 
وخلال اللقاء جرى تبادل الحديث حول عدد من القضايا ذات العلاقة بتطوير 
مجالات  في  والمغربي  اليمني  الشقيقين  والجيشين  الشعبين  بين  التعاون 
التأهيل والتدريب وتبادل الخبرات والتجارب المكتسبة لما فيه خدمة المصالح 

المشتركة. 
حسين  أحمد  الركن  العميد  الدفاع  وزارة  دي��وان  عام  مدير  اللقاء  حضر 

العقيلي.

ڈ �صنعاء / �صباأ:
ناقش لقاء أمس بصنعاء برئاسة وزير النقل خالد ابراهيم الوزير 
وضم محافظ الجوف حسين حازب الجوانب المتعلقة بإمكانية إنشاء 

مطار في الجوف.
كما ناقش اللقاء الذي حضره وكيل وزارة الإشغال العامة والطرق 
لقطاع الطرق عبد الوهاب الحاكم ورئيس الهيئة العامة للطيران 
المدني والأرصاد حامد فرج، تحديد حرم مطار الجوف وفق المعايير 
الدولية، وكذا مراجعة المخطط العام للمدينة بما لا يتعارض مع 

موقع حرم المطار ولا يضر بالصالح العام.
وأشار وزير النقل إلى ان عزم الحكومة إنشاء مطار في محافظة 
الجوف يأتي في إطار اهتمام فخامة الأخ الرئيس علي عبدالله صالح 
رئيس الجمهورية وتوجيهاته للحكومة بضرورة تطوير المطارات 
والتوسع في إنشائها في ضوء خطط وبرامج وزارة النقل لتطوير 
قطاع النقل الجوي خلال الخطة الخمسية الرابعة للتنمية الاقتصادية 

والاجتماعية 2011 / 2015 .
ولفت الى أهمية إنشاء هذا المطار الذي سيعمل على تسهيل 
التنقل بين المحافظة وبقية المحافظات، خاصة ان محافظة الجوف 
تضم العديد من المعالم الأثرية والتاريخية والسياحية ما يجعلها من 
المحافظات السياحية..مؤكداً ان ذلك سيعود بالفائدة والنفع على 

أبناء المحافظة ويخدم عملية التنمية الاقتصادية فيها.

ڈ �صنعاء / �صباأ:
الخارجية  نائب وزي��ر   بحث 
الدكتور علي مثنى حسن خلال 
جمهورية  سفير  أم��س  لقائه 
إيران الإسلامية بصنعاء محمود 
التعاون  ع��لاق��ات  زادة،  علي 
تطويرها  وسبل  البلدين  بين 

وتعزيزها.
كما التقى نائب وزير الخارجية 
سفير جمهورية الهند بصنعاء 

الدكتور أوصاف سعيد.
ونقل السفير الهندي إلى نائب 
وزير الخارجية دعوة لمشاركة 

ال���وزاري  المؤتمر  ف��ي  اليمن 
الجنوبي  الجنوبي  للتعاون 
لتنمية الدول الأقل نمواً المقرر 
الهندية  تنظيمه في العاصمة 

يومي 18و19 فبراير القادم.
كما التقى نائب وزير الخارجية 
الدكتور علي مثنى حسن أمس 
السفير اللبناني بصنعاء حسان 

أبي عكر.
المستجدات  الجانبان  وبحث 
على الساحة اللبنانية والعلاقات 
الثنائية بين البلدين الشقيقين 

وسبل تطويرها وتعزيزها. 

ڈ عمران / �صباأ:

قال مدير مكتب الخدمة المدنية والتأمينات بمحافظة عمران 
عبدالقادر الصوفي انه تم توظيف وإحلال 520 متقدماً للمكاتب 

التنفيذية في المحافظة خلال العام الماضي.
وأوضح الصوفي أن 170 درجة وظيفية تمت فيها عملية الإحلال 
في قطاع التربية والتعليم و350 درجة تم توزيعها على المكاتب 
التنفيذية..مبينا أن محافظة عمران استوفت بذلك كافة التخصصات 

الوظيفية باستثناء الطب البشري.
وأكد أن عملية التوظيف للعام الماضي تمت بنجاح ودقة عالية 
وبحضور وإشراف ومباشر من محافظ المحافظة الذي ساهم في 
إنجاز التوظيف خلال فترة وجيزة من خلال تطبيق معايير المفاضلة 

حسب شروط التقدم وبحسب اللوائح.
ولفت إلى انه تم رصد 344 درجة وظيفية للعام الجاري 2011م 

وعشر درجات وظيفية بدلا عن المتقاعدين.
وبين الصوفي أنه تم أخذ البصمة والصورة ل�2844 موظفا في 
المحافظة خلال 2010م ضمن تطبيق نظام البصمة والصورة المدرج 
في برنامج الإصلاح الإداري للدولة بهدف التصحيح والكشف عن 

حالات الازدواج الوظيفي.
وحول تنفيذ قانون الخدمة المدنية رقم 43 لسنة 2005م ولائحته 
التنفيذية للأجور والموازنة قال الصوفي انه تم إحالة 35 موظفا إلى 
التقاعد لبلوغهم احد الأجلين ومنح 13 موظفا صحيا علاوة الكادر 
الصحي وكذا منح 8 موظفين المرحلة الثانية من إستراتيجية الأجور 

والمرتبات.
كما تم إحالة 4 موظفين إلى صندوق الفائض بوزارة الخدمة 
العليا وفتوى  الوظائف  الفتوى لوظيفتين من  المدنية وإص��دار 
واحدة للوظائف الإشرافية وصدور فتوى أخرى للتظلمات إضافة 
إلى توريد أقساط بمبلغ 90 مليون ريال إلى خزينة الدولة خلال 

العام الماضي.

بعد مشاركته في مؤتمر العدالة الدستورية بالبرازيل

ڈ الحديدة/ اأحمد كنفاني :
أكد محافظ الحديدة أحمد سالم الجبلي أهمية إنجاز مشاريع 
البن��ى التحتية الت��ي تحتاجها المنطق��ة الصناعية في مختلف 
المجالات وإيجاد الحلول الكفيلة بإزالة المعوقات التي تقف في 

طريق تنفيذها. 
وش��دد الجبلي خ��لال لقائه أم��س بمديري عم��وم المنطقة 
الصناعة والكهرباء والأشغال والمياه والاتصالات في المحافظة 
على ضرورة التنس��يق والتع��اون والقيام بال��دور المناط بهم 
واتخ��اذ كافة الإج��راءات الكفيل��ة بإنجاز وحل المش��اكل التي 
تعيق تنفيذ مش��اريع البن��ى التحتية للمنطق��ة الصناعية في 
المحافظة وطالب المسؤولين في المنطقة الصناعية والجهات 
ذات العلاق��ة باحتياج��ات المنطقة م��ن المش��اريع الضرورية 
ومتابع��ة التط��ورات التي تح��دث فيها والرفع به��ا إلى الجهات 
المختص��ة للنظر فيها مبدياً اس��تعداد قيادة المحافظة وتذليل 

الصعوبات التي تعترض سير العمل. 
وكان مدي��ر عام المنطقة الصناعية ف��ي المحافظة عبدالله 
البكاري قد قدم تقريراً عن الأنش��طة وأهم المشاريع الجاري 
تنفيذها في المنطقة وأهم احتياجاتها من المش��اريع الأخرى 
مث��ل المعوقات الت��ي تحول دون تنفيذ البع��ض منها والحلول 

الكفيلة لتجاوزها.
وعل��ى صعي��د آخ��ر ناق��ش مجل��س إدارة صن��دوق الرعاية 
الاجتماعية في محافظة الحديدة أمس برئاسة المحافظ أحمد 
س��الم الجبلي رئي��س مجل��س إدارة الصندوق آلية اس��ترجاع 
مس��تحقات حالات الرعاية الاجتماعية ف��ي المحافظة التي تم 

إنزالها بمبلغ )24( مليون ريال. 
كما اس��تعرض المجلس بحضور أمين عام المجلس المحلي 
حس��ن أحمد الهي��ج ومدير صندوق الرعاي��ة الاجتماعية محمد 
الدهبل ومكتب المالية عبدالله حاجب ومنطقة البريد مستوى 
الخدمات التي يقدمها الصندوق في مختلف مديريات المحافظة 
وخطته بشأن تحسين مستوى هذه الخدمات وتوسيعها خاصة 
ف��ي مجال التدريب والتأهيل وتحس��ين المس��توى المعيش��ي 
للمواطني��ن، وناق��ش المجلس مش��روع خطته للع��ام الجاري 
وأنش��طته المنفذة خلال الع��ام 2010م واتخذ إزاءها القرارات 

المناسبة. 
  

ڈ ماأرب/ محمد الجدا�صي:

دش��ن وكي��ل أول محافظة 
م��أرب علي محم��د الفاطمي 
ومعه نائب مدي��ر عام مكتب 
عبدالعزيز  والتعلي��م  التربية 
الباك��ري امتحان��ات الفص��ل 
الع��ام  م��ن  الأول  الدراس��ي 
2011م   �  2010 الدراس��ي 
في كل من مدرس��ة الميثاق 
ومدرس��ة  للبنين  الاساس��ية 
الشهيد محمد هائل الأساسية 
للبن��ات وثانوي��ة بلقيس في 

إطار مديرية المدينة.
اطل��ع  التدش��ين  وأثن��اء 
مس��توى  عل��ى  الفاطم��ي 
الاع��داد والتهيئ��ة م��ن حيث 
الامتح��ان  وأس��ئلة  القاع��ات 
للطلاب  الملائمة  والمناخ��ات 
أهمي��ة  مؤك��دا  والطالب��ات، 
المناس��بة  الأج��واء  توفي��ر 
لكافة الطلاب والطالبات حتى 
يتمكن��وا م��ن أداء الامتحانات 

للفصل الدراس��ي الأول بكل 
سهولة ويس��ر، وحث الطلاب 
والطالبات على الجد والاجتهاد 
الدروس  ومذاك��رة  والمثابرة 
وص��ولا الى تحقي��ق نجاحات 
التحصي��ل  ف��ي  متقدم��ة 

العلمي.
من جانبه أوضح مدير ادارة 
الامتحانات في مكتب التربية 
ناص��ر  عب��دالله  والتعلي��م 
ش��داد انه تم منذ وقت مبكر 
الاعداد والتحضير للامتحانات 
م��ن خ��لال وضع خط��ة عمل 
وتشكيل فرق ميدانية للنزول 

الى المدارس الثانوية. 
ع��دد  ان  ال��ى  وأش��ار 
المتقدمين لامتحانات الفصل 
م��أرب  ف��ي  الاول  الدراس��ي 
يق��ارب 60 ألف طالب وطالبة 
موزعي��ن على 546 مدرس��ة 
أساسية وثانوية على مستوى 

المحافظة والمديريات.   

الجبلي يؤكد أهمية مشاريع البنى التحتية للمنطقة الصناعية في الحديدة 

الفاطمي يطلع على سير امتحانات الفصل الدراسي الأول في مدارس مأرب

ڈ �صنعاء/ �صباأ:
أعل��ن أمين ع��ام المعه��د اليمن��ي لتنمي��ة الديمقراطي��ة أحمد 
الصوف��ي ع��ن اس��تعداد المعه��د لإطلاق مناظ��رة بي��ن المؤتمر 
الش��عبي العام وأحزاب اللقاء المشترك لمناقش��ة مجمل القضايا 

على الساحة الوطنية .
وأوض��ح الصوف��ي في مؤتمر صحف��ي عقده أم��س بصنعاء أن 
المناظرة س��تكون موضوعية وس��تتناول مجمل القضايا الوطنية 
وأبرزه��ا الحوار والتعديلات الدس��تورية وإجراء الانتخابات، إضافة 
إلى أنها س��تعمل مقاربة بين المؤتمر وأحزاب اللقاء المشترك في 
تلك القضايا وقراءة المش��هد السياس��ي من ع��دة زوايا والوصول 

الى اتفاق يخدم المصلحة العليا للوطن.
وأش��ار إلى أن تبني المعه��د لهذه المناظرة يأت��ي بهدف تقديم 
رس��الة واضح��ة للعال��م أن الديمقراطية في اليم��ن تجدد روحها. 

. مبين��ا أن المناظ��رة س��تكون فرص��ة لفرق��اء العمل السياس��ي 
للمواجه��ة والمكاش��فة بينه��م أم��ام ال��رأي العام ح��ول القضايا 

المحورية والأساسية في اليمن .
وكشف أن دعوة المعهد لهذه المناظرة قوبلت باستجابة متفاوتة 

الحماس من قبل المؤتمر الشعبي العام وأحزاب المشترك .
ووص��ف أمين ع��ام المعهد اليمن��ي لتنمي��ة الديمقراطية أتفاق 
فبراي��ر بي��ن المؤتمر الش��عبي الع��ام وأح��زاب اللقاء المش��ترك 

بالمشؤوم، واعتبره بمثابة اعتداء على الديمقراطية في اليمن.
وقال :” نحن انتظرن��ا عامين حتى نتفق حول 27 ابريل القادم، 
والكل يعلم ماذا سيحدث فيه وهناك أطراف تتحاشى الاقتراب منه 
والحدي��ث عنه وكأننا خارج مظلة النظام والقانون “.. مش��يرا إلى 
أن العملية السياس��ية تحتاج الى أن ت��دار بطريقة هادئة وتفاهم 

مشترك حول جزئيات الأمور .

مجتمع المانحين ..
مبدي��ا تقدي��ره للح��رص الذي 
يبدي��ه مجتم��ع المانحي��ن لليمن 
في دعم جه��ود الحكومة اليمنية 
الهادف��ة ال��ى مجابه��ة التحديات 

التي تواجه اليمن .
ال��وزراء  نائ��ب رئي��س  وأش��ار 
للش��ئون الاقتصادي��ة الى أهمية 
اضط��لاع المانحي��ن ب��دور أكث��ر 
فاعلي��ة في مس��اعدة اليمن على 
تج��اوز التحدي��ات الكب��رى الت��ي 
تواجه مقدرات التنمية والاستقرار 
بالتوجه��ات  منوه��ا  اليم��ن  ف��ي 
القائم��ة ل��دي مجتم��ع المانحين 
الائتمان��ي  الصن��دوق  لإنش��اء 

الخاص بدعم اليمن .
واعتبر الوزير الأرحبي أن إنشاء 
ه��ذا الصن��دوق وتكريس��ه ف��ي 
تمويل مشاريع البنية التحتية في 
اليمن سيمثل آلية جديدة ونوعية 
لدعم مقدرات التنمية في اليمن.

واستعرض نائب رئيس الوزراء 
مجم��ل  الاقتصادي��ة  للش��ئون 

التحديات الت��ي تواجه اليمن على 
والانجازات  الاقتص��ادي  الصعي��د 
عل��ى  اليم��ن  حققته��ا  الت��ي 
صعي��د تطبيق الأجن��دة الوطنية 
للإصلاحات مبديا تقدير الحكومة 
اليمنية لتفه��م المانحين لطبيعة 

هذه التحديات .
وزي��ر  اس��تعرض  جهت��ه  م��ن 
المالية نعمان الصهيبي التحديات 
المالي��ة الت��ى تواجه اليم��ن لافتاً 
إل��ى أن انخف��اض إنتاج واس��عار 
المص��در  تمث��ل  الت��ي  النف��ط 
الرئيس��ي للدخل القومي اليمني 
اثر والى ح��د كبير على مدخولات 
البلاد وف��رض تحدياً كبي��راً أمام 
الحكومة يتمثل في عجز الموازنة 

العامة للدولة .
واطلع وزير المالية ممثلي الدول 
والمنظم��ات الإقليمي��ة والدولي��ة 
المانح��ة على طبيع��ة المعالجات 
التي اتخذتها الحكومة للس��يطرة 
عل��ى العجز في الموازن��ة العامة 
مبدي��ا تقدي��ره لمب��ادرة مجتم��ع 

المانحين بإنشاء صندوق الائتمان 
الخاص بدعم اليمن.

وأش��ار الوزي��ر الصهيبب��ي الى 
أهمي��ة أن يحظى ه��ذا الصندوق 
المزمع إنشاؤه من قبل المانحين 
بدع��م فاع��ل م��ن كافة ش��ركاء 
اليم��ن ف��ي التنمي��ة وأن يتمت��ع 
بآلي��ات عم��ل مرن��ة تس��هم في 
تحقي��ق الأه��داف المنش��ودة من 

إنشائه. 
م��ن ناحيته جدد مس��اعد وزير 
الخزانة الأمريكية حرص الولايات 
المتح��دة على تقدي��م كافة أوجه 
الدع��م المتاح لليم��ن منوها بأن 
إنش��اء  بق��وة  تدع��م  واش��نطن 
صندوق دولي خاص بدعم اليمن 

اقتصاديا وتنمويا .
وزي��ر  نائ��ب  اس��تعرض  فيم��ا 
الدول��ي  والتع��اون  التخطي��ط 
العباس��ي،  مطه��ر  الدكت��ور 
الدراس��ات  الوزارة لقطاع  ووكيل 
والتوقع��ات الاقتصادي��ة الدكتور 
محم��د الحاوري، مكون��ات الخطة 

للتنمي��ة  الرابع��ة  الخمس��ية 
والاجتماعي��ة  الاقتصادي��ة 
والتخفي��ف م��ن الفق��ر 2011م - 
2015م، ومشروع المسار السريع 

لتحقيق أهداف الألفية للتنمية.
كما تخل��ل الاجتماع تقديم عدد 
م��ن ممثل��ي ال��دول والمنظم��ات 
المانح��ة  والدولي��ة  الإقليمي��ة 
مداخ��لات متفرقة تمح��ورت في 
مجملها ح��ول القضاي��ا المتصلة 
اليم��ن  بي��ن  التع��اون  بتعزي��ز 
ومجتم��ع المانحي��ن في ما يخص 
اليمني��ة  دع��م جه��ود الحكوم��ة 
لمجابه��ة التحدي��ات الاقتصادي��ة 

والتنموية التي تواجه اليمن .
حضر الاجتماع سفير اليمن في 

واشنطن عبد الوهاب الحجري .

شركات سياحية ..
الش��ركة  ف��ي  المس��ؤولين  أن 
الايطالية العالمية للس��ياحة ابدوا 
ارتياحهم لهذا القرار الذي سيحفز 
البواخ��ر الس��ياحية الت��ي تمتلكها 

ش��ركة كوستكا كروس��من لزيارة 
ميناء عدن والموانئ اليمنية.

وأش��ار إلى ان��ه س��بق أن زارت 
ميناء عدن والموانئ اليمنية ثلاث 
بواخر سياحية عالمية كانت آخرها 

الباخرة السياحية كوستا أوروبا.
ال��ذي  وأض��اف أن ه��ذا الق��رار 
تس��لمته الش��ركة مؤخرا من قبل 
مؤسس��ة موانئ خليج عدن حظي 
بتقدي��ر م��ن الش��ركات العالمي��ة 
الس��ياحية التي أب��دت رغبتها في 
زي��ارة ميناء عدن وبقي��ة الموانئ 

اليمنية.
يذك��ر أن كلف��ة رس��وم الباخرة 
الس��ياحية ف��ي ميناء ع��دن تصل 
إل��ى أكثر م��ن عش��رة آلاف دولار 

بنظام الساعات.

اليوم .. استئنافية ..
ناس��فتين  بتفجيرعبوتين  ق��ام 
نوع )تي أن ت��ي( بريموت كنترول 
الرياض��ي  الوح��دة  ن��ادي  داخ��ل 
بوابت��ه  وعن��د  عثم��ان  بالش��يخ 

أربع��ة  استش��هاد  ع��ن  اس��فرتا 
أش��خاص وإصابة آخرين، والحاق 
بالإضاف��ة  بالممتل��كات.  اض��رار 
الى ش��روعه ف��ي تفجي��ر محطة 
البترولي��ة  للمش��تقات  الهاش��مي 
وحيازة سلاح ناري بدون ترخيص 
.فيما وجه لبقي��ة المتهمين تهمة 
التستر على المتهم الاول بإخفائه 
ف��ي أح��د الفن��ادق وإخف��اء أدوات 

التفجير.

وزير الداخلية: ..
وق��ال المص��ري أنه يج��ب على 
أي ح��زب أو جه��ة تري��د أن تنظم 
مس��يرة أو تجمع��اً، تقدي��م طلب 
تصريح إقام��ة مهرجان يحدد فيه 
الأه��داف، واتج��اه المس��يرة أي��ن 
س��يبدأ وأي��ن س��ينتهي وطبيع��ة 
الشعارات المرفوعة في المهرجان، 
لان الحصول على ترخيص معناه 
الأمني��ة بحماية  الت��زام الأجه��زة 
الفعالي��ة والحيلول��ة دون دخ��ول 

مندسين إليها.

ڈ القاهرة / �صباأ:

تقيم الخط��وط الجوية اليمنية غداً الاثني��ن بالعاصمة المصرية 
القاهرة ورش��ة عمل ل��وكلاء الس��فر والس��ياحة بجمهورية مصر 
العربية للتعريف بالأسعار والأنظمة والخدمات المختلفة والمتميزة 

التي تقدمها الشركة للعملاء.
وأك��د المدير الإقليم��ي لمنطقة مصر بالخط��وط الجوية اليمنية 
فهد العريقي أن الورش��ة التي تنفذ برعاية س��فير اليمن بالقاهرة 
الدكتور عبد الولي الش��ميري، تعد الأولى لوكلاء الس��فر منذ أكثر 

من 12 عاماً.
وأكد العريقي أن الورش��ة التي يشارك فيها أكثر من 120 مكتب 
سياحة مصرياً ستناقش مستجدات صناعة الطيران وأهم الخدمات 
التي ينبغي على الش��ركة تقديمها خصوص��ا في ظل تغير هيكل 
أسعار التذاكر، وذلك بهدف تلبية احتياجات العملاء في ظل تغيرات 
السوق وظروف المنافس��ة الحالية، وكذا تعريف الوكلاء بالخطوط 

الجديدة التي قامت الخطوط اليمنية بفتحها في آسيا وأفريقيا.
ولفت العريقي إلى أن الورش��ة تمثل فرصة كبيرة لتبادل الأفكار 
والخب��رات المرتبط��ة بصناعة الطي��ران، مع كبار خبراء الس��ياحة 
والطيران في مصر.. معرباً عن أمله في أن تحقق الورشة الأهداف 
المرج��وة من خ��لال التوصي��ات والمقترحات التي س��تخرج بها بما 
يسهم في تطوير خدمات شركة الخطوط الجوية اليمنية والترويج 

لها، فضلا عن تقديم دورها المنشود في تنشيط 
السياحة إلى اليمن ورفع الإيراد والمبيعات للشركة الوطنية.

وق��ال: »إن الخطوط الجوية اليمنية تح��اول خلال الفترة القادمة 
التركيز على الس��وق الخارجية، وتقديم خدمات منافسة للشركات 
العامل��ة ف��ي هذا القطاع بم��ا يلبي رغبات العم��لاء ويحقق الراحة 

التامة لهم«.

غداً.. طيران اليمنية تقيم ورشة 
عمل لوكلاء السفر والسياحة بمصر



لقاءات

في البداية تحدث أحمد البلعسي الوكيل المساعد لمحافظة الضالع 
قائلًا: الانتخابات النيابية حديث الشارع ووسائل الإعلام في بلادنا، 
ومن الضروري جداً إجراء الانتخابات النيابية في 27 أبريل 
2011م تعزيزاً للمسار الديمقراطي الذي تسعى قيادتنا 
السياسية إلى ترسيخه، والواجب علينا الحفاظ عليه كحق 
ديمقراطي ووطني لا مساومة فيه ونحن ماضون نحو 
هذا الهدف وبالموعد المحدد وبطريقة حرة ونزيهة رغم 
المزايدين وضعفاء النفوس الذين يسعون إلى عرقلة 
الانتخابات ولكنهم لن يستطيعوا بإذن الله وقوته وبإرادة 
أبناء هذا الشعب العظيم أن يعيقوا هذا  واصطفاف 

المسار الديمقراطي.
من جهته تحدث الأخ علي محمد عبادي عضو محلي 
الانتخابات في موعدها  الضالع وقال:إجراء  محافظة 
المحدد أصبح أمراً ضرورياً ولا يمكن المساومة فيه ولا 
يجوز التعدي على هذا الحق الذي كفله الدستور لكل 
مواطن ومن يطالب بتأجيل الانتخابات فهو لا يحب الوطن 
لكون التأجيل ليس لصالح الوطن، فإجراء الانتخابات 
الدستورية استكمال للمسيرة الديمقراطية التي انطلقت 

بقيام الوحدة المباركة في 22 مايو 1990م.
كما تحدث سيف سعيد عبيد من أبناء الضالع مديرية 
التفريط في الانتخابات استجابة  الضالع حيث قال: إن 
لمطالب بعض القوى السياسية يعتبر جريمة في حق الشعب 

اليمني الذي رفع شعار الوحدة والديمقراطية.
وإجراؤها  المجتمع  في  فرد  كل  تهم  أصبحت  والانتخابات 
يعطي الديمقراطية صورة حقيقية بالإضافة إلى أنها حق دستوري 

وديمقراطي، فالشعب له الحق في اختيار من يمثله في مجلس النواب، 
وهذه هي إرادة الشعب ولا يستطيع أحد الوقوف أمامهما.

وعبر الأخ فريد محسن الشعيبي عضو محلي مديرية الشعيب الضالع 
قائلًا: إن الانتخابات البرلمانية القادمة تعتبر علامة فارقة في تاريخ 
الانتخابات البرلمانية منذ الأخذ بالتعددية السياسية في الثاني والعشرين 
من مايو 90م، وقد كان قرار رئيس الجمهورية بتأجيل الانتخابات من 
أبريل 2009م إلى أبريل 2011م، بناء على رغبة اللقاء المشترك من 
أجل إعادة ترتيب أوراقهم ومراجعة حساباتهم لتقديم مصلحة الوطن 
والشعب على مصالحهم الحزبية والشخصية، لكنهم طوال مدة التأجيل 
لم نعرف ما الذي يريدون وما هي مطالبهم وشروطهم، فنحن ندعوهم 

إلى الاحتكام إلى العقل وأن نتنافس في الصندوق.

انتخابات دون وصاية
وأوضح الأخ عبد الرب المرح رئيس فرع المؤتمر بقعطبة الضالع 
أن إجراء الانتخابات النيابية في موعدها في أبريل القادم استحقاق 
ديمقراطي ومن المستحيل التراجع عنه لأنه الخيار الديمقراطي والنهج 
الشعبي وحجر الزاوية لدولة 22 مايو 1990م وعلى المواطنين التفاعل 
الإيجابي مع هذا الحدث فمن حقهم دستورياً وقانونياً اختيار من يمثلهم 
في المجلس النيابي التشريعي بكل حرية دون أي ضغوطات أو وصاية 

من أحد ومثل هذه الأمور لا تحتاج إلى التحاور أو النقاش.
وتحدثت الأخت شفاء العبدي موظفة بالضالع فقالت: الانتخابات جوهر 

الديمقراطية وقضية العصر وهي مهمة لتحقيق الأمن والاستقرار 
والتنمية والسلام الاجتماعي وهي ما يدركه اليمنيون ويعون جيداً ومن 
خلاله ينظرون إلى أهمية الاستحقاق الدستوري القادم ليشارك كل 
مواطن في انتخاب من يريده ممثلًا له في مجلس النواب أو المجالس 
المحلية أو الرئاسية والدستور اليمني منح الشعب هذا الحق من بلغ السن 
القانونية ولا يمكن لأي حزب أو تنظيم سياسي أو أي جماعة أو فرد أن 
يصادر أو يعرقل هذا الحق أو غيره من الحقوق السياسية التي كفلها 
الدستور للشعب، وإن شاء الله ستتم ممارسة هذا الاستحقاق الذي يعتبر 

ضماناً للتنمية الديمقراطية.
كما تحدث الأخ محمد عبد الولي العلم قائلًا: الانتخابات ليست حكراً 
على حزب أو تنظيم سياسي، كما أنها الطريقة الأمثل والأنسب لاختيار 
ممثلينا في السلطة التشريعية والمجالس الأخرى، كما أنها نموذج حيث 

يجب المحافظة عليه والتصدي لكل المشاريع الانقلابية.
فالانتخابات حق دستوري لكافة أبناء الشعب وعلينا جميعاً المشاركة 
فيها والحرص على إنجاحها وعدم المساس بها وبهذا الحق المكتسب أو 
اتخاذه وسيلة للضغط لتنفيذ الشروط والمطالب والمصالح الشخصية.

الالتزام بالموعد المحدد
كما تحدث الأخ محمد الواقدي من الشعيب الضالع وقال: إن إجراء 
الانتخابات في موعدها المحدد ضروري جداً ونحن جميعاً مطالبون 
بالمشاركة الفاعلة، ونحن على استعداد تام لإجرائها في موعدها المحدد 
27 أبريل 2011م، فالحفاظ على وحدة الوطن تتمثل في المشاركة في 
الانتخابات وعلينا التمسك بما هو صالح للبلاد، أما هذه التجاذبات التي 
تتخذها أحزاب اللقاء المشترك والعرقلة والتسويف فإننا نرفضها جملة 

وتفصيلًا.
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  شخصيات سياسية واجتماعية في محافظة الضالع لصحيفة                  :

الانتخابات استحقاق دستوري يجب على الجميع ممارسته

الحفاظ على وحدة الوطن يحتم علينا خوض الانتخابات
ف�������ي إط�������ار 

الانتخابات  لإج��راء  الاستعدادات 

السابع  في  إجراؤها  المزمع  البرلمانية 

والعشرين من أبريل 2011م، أكدت عدد من 

الشخصيات السياسية والاجتماعية والشبابية 

أحاديثهم  في  الضالع  محافظة  أبناء  من 

للصحيفة أهمية هذا الحدث الديمقراطي 

موعدها  في  لإجرائها  والاستعدادات 

المحدد.. فإلى الحصيلة:

صحيفة )14 أكتوبر( سلطت الضوء على أنشطة مكتب المؤسسة العامة 
للتأمينات الاجتماعية بأمانة العاصمة من خلال لقائها بالأخ عبدالرقيب 
العبسي مدير مكتب فرع المؤسسة بأمانة العاصمة الذي تحدث عن أهم 
انجازات المكتب وأهم العوائق وأبرز التوجهات لمكتب الأمانة، والحصيلة 

في الآتي:

زيادة النمو التأميني
❊ ما أهم إنجازات مكتب التأمينات الاجتماعية في أمانة 

العاصمة خلال العام الماضي؟.
-  في البداية نشكر صحيفة )14 أكتوبر( على اهتمامها بأنشطة وبرامج 
المؤسسة العامة للتأمينات الاجتماعية وحقيقة حسب الأرقام المتوفرة 
لدينا ونتيجة للجهود المبذولة من قيادة المؤسسة والعاملين فيها فقد زادت 
نسبة الإيرادات خلال العام الماضي بنسبة %20 وبمقدار زيادة وصل إلى  6 
969.368.69 ريالا وبلغت الإيرادات المحصلة في المكتب حتى بداية الربع 
الثالث من السنة الماضية 5.846.973.940 ريالا، فيما بلغ معدل النمو 
في الزيادة المربوطة حتى نهاية سبتمبر الماضي 24 % وبلغت الإيرادات 

المربوطة 4.910.621.914 ريالا بزيادة تقدر بـ 
945.842.072 ريالا ووصل معدل النمو في مجال 
التغطية التأمينية إلى 8 % وبنسبة زيادة لأصحاب 
العمل المسجلين من 5289 إلى  5726 بزيادة 
437 حالة جديدة، كما ارتفع معدل النمو في مجال 
التغطية التأمينية بمعدل 2 % وبمقدار زيادة وصل 
إلى 1028 وبلغ عدد المؤمن عليهم المستثمرين 
62551، ويرجع تدني نسبة النمو في المؤمن عليهم 
المستثمرين إلى خروج الكثير من الشركات النفطية 

والغازية من بلحاف.

المنافع  المستفيدين من  ❊  كم عدد 
والنفقات التأمينية؟.

-  بلغ عدد المستفيدين من المعاشات حتى الربع الثالث من العام الماضي 
1717 فردا بزيادة 330 فردا عن العام السابق بمعدل نمو وصل إلى 24 %، 
كما بلغ عدد المستفيدين من التعويضات 501 حالة وبمعدل نمو 29 %، 
وبلغ إجمالي مبالغ المعاشات المصروفة 497.145.697 ريالا بمعدل نمو 
وصل إلى 37 % بزيادة تقدر  بـ ) 135.004.961 ( ريالًا، كما بلغ إجمالي 
التعويضات المصروفة )845.543.893( ريالًا، بمعدل نمو 7 %  وبزيادة 

تقدر بـ )16.640.630( ريالًا. 

غياب الوعي التأميني 
❊ ما تقييمكم لمدى تطبيق قرار مجلس الوزراء الخاص 

بالتأمين على العاملين في القطاعين الخاص والحكومي؟ 
-  بالنسبة لتطبيق القرار فلانزال نواجه الكثير من المشاكل في هذا 
الجانب كون بعض الجهات لايزال تعاملها بشكل جزئي لعدم إدراكها 
أهمية التأمين، وتطبيق هذا القرار بحاجة إلى تعاون الجميع ) صاحب 
العمل والمؤسسة ووسائل الإعلام ومختلف الجهات المعنية ( على اعتبار أن 

التأمين حماية للأسرة وللمجتمع فهناك عدد من الجهات 
في القطاع الحكومي والخاص لايزال دورها قاصراً 
في التعاون معنا لعدم وجود الوعي بأهمية التأمين 
ونتمنى من الجهاز المركزي للرقابة والمحاسبة التأكد 
من مدى تطبيق المؤسسة لقرار مجلس الوزراء وعلاقة 

المؤسسة بمختلف الجهات فالمنظومة متكاملة. 

التشريعات واللوائح 
الخاصة  واللوائح  التشريعات  ماذا عن    ❊

بالتأمين ؟ 
-  القانون حدد كل شيء بوضوح ولكن هناك نوعاً 
من القصور في مجال الإجراءات الخاصة ويفترض إيجاد 
مادة خاصة تنظم التأمين وخلق الوعي بأهميته لدى 
مختلف الجهات ونأمل خروج مشروع القانون الجديد 
الذي لايزال أمام مجلس النواب كونه كفيلًا بمعالجة 

الكثير من المشاكل .

تحديث البيانات 
❊  ماهي الإجراءات التي اتخذتها المؤسسة لتجاوز المشاكل 

القائمة ؟ 
-  نعاني في المؤسسة الكثير من المشاكل مع المؤمن عليهم وأبرز هذه 
المشاكل عدم تقديم البيانات الصحيحة، وتشابه الأسماء وقد عملنا جاهدين 
لتفادي هذه المشاكل بالتواصل مع الكثير من الجهات والشركات لاستكمال 
بيانات المؤمن عليهم من حيث إيصال بطاقاتهم الشخصية ووضع البيانات 
الصحيحة في الأرشيف الذي نحرص أن نوثق فيه المعلومات المرتبطة 
بالشخص المؤمن عليه،وحصولنا على البيانات الصحيحة يعود بالنفع على 

الشخص نفسه ويسهل إجراءات المعاملة عند 
التقاعد. 

التوعية بأهمية التأمين 
❊ ما نظرتكم للجانب التوعوي وأهم 

البرامج في هذا الجانب ؟ 
-  هناك حملات توعوية تقوم بها المؤسسة 
في عــدد من وسائل الإعــلام الرسمية ولكن 
وعلى الرغم مما نقوم به لايزال هناك قصور 
في الوعي بأهمية التأمين ولايزال الكثيرون من 
أصحاب العمل غير ملتزمين بالقانون ويتعمدون 
الهروب والمراوغة وعبر صحيفة 14 أكتوبر أناشد 
جميع القائمين على وسائل الإعلام بالعمل معنا 
ومساعدتنا في الجانب التوعوي كون المهمة 
مشتركة والتأمين هو الضمان للعامل عند إصابته 
أو عجزة وعلينا أن ننظر إلى الدول المتقدمة التي 
تحرص كل الحرص على الجانب التأميني حماية 

للعمال ولأسرهم من الضياع. 

معوقات قائمة 
❊  ما المعوقات التي تواجهونها في المؤسسة ؟ 

- هناك عدد من المعوقات أبرزها محدودية الجانب المالي وعدم وعي 
الناس وفهمهم للقانون وتهرب أصحاب العمل وعدم اعتماد الدولة النسبة 
التأمينية للموظفين المقررة قانونياً بنسبة 9 % إلى جانب الـ 6 % الخاصة 

بالعامل .

عدم اعتماد نسبة الحكومة التأمينية وحرمان المتعاقدين من التأمين في القطاع الحكومي مشاكل تواجهها المؤسسة
النزول الميداني لحصر المحلات التجارية ومكافحة التهرب التأميني أبرز الخطط للعام الجاري

لقاء/ �ضمير ال�ضلوي

يعد التأمين والعمل التأميني حقا 
من حقوق العامل والموظف، لكن للأسف 

لا يزال مفهوم التأمين في بلادنا خارج هذا الإطار 
لأسباب تتعلق بعدم الوعي المجتمعي سواء للعامل أو 
أرباب العمل ولعدم اهتمام الجهات المعنية بمتابعة 
تنفيذ قرار مجلس الوزراء الخاص بالتأمين، ورغم بذل 
المؤسسة العامة للتأمينات جهوداً كبيرة في هذا 

الاتجاه إلا أنه من الملاحظ أن ما تحقق حتى 
اليوم لم يرق إلى مستوى الطموح.

مدير المؤسسة العامة للتأمينات في أمانة العاصمة ل�                 :

نمو نسبة الإيرادات المربوطة والمحصلة والتغطية التأمينية خلال عام )2010م(
  

عبدالرقيب العبسي
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لقاءات/ ب�شير الحزمي

الأخ  يونس هزاع ـ الوكيل المساعد لوزارة الإعلام ـ قال: صحيفة )14 
أكتوبر( تعتبر من الصحف الرسمية الرائدة التي تتسم بالمصداقية في 
الطرح والموضوعية في التحليل ومواكبة الأحداث أولًا بأول على مستوى 
الوطن ككل، وكذلك على المستوى العربي والدولي، وهي صحيفة شهدت 
تطورات ونقلات كبيرة خصوصاً في ظل قيادة رئيس مجلس الادارة ـ رئيس 
التحرير الأستاذ أحمد الحبيشي الذي يمتلك خبرة كبيرة في المجال الصحفي 
والإعلامي وفعلًا هذه الصحيفة استطاعت أن تسجل حضوراً كبيراً سواء على 
مستوى محافظة عدن التي تصدر فيها أم على مستوى محافظات الجمهورية 
الأخرى، كذلك ما شهدته من تطور كبير بصدورها بحلة زاهية الألوان حيث 

اصبحت أكثر جاذبية وأكثر تعبيراً.

تطور مذهل
ويقول الدكتور محمد القعاري ـ أستاذ الاتصال السياسي بقسم الصحافة 
بكلية الإعلام جامعة صنعاء ورئيس مركز الإعلام الجديد: في الحقيقة 
تفاجأت بالتطور المذهل الذي شهدته الصحيفة خصوصاً في العامين 
الأخيرين سواء من حيث المضامين وتبويب الصحيفة أو من حيث الشكل 
الإخراجي أو المدارس الإخراجية  والبرامج الإخراجية التي تنطلق منها 
الصحيفة، فعلى مستوى المضامين أنا أعتقد أن هناك تطوراً كبيراً إذ تحول 
التبويب من التبويب العشوائي إلى التبويب وفق المدارس الصحفية الكبرى 
في العالم العربي هذا في المضامين، لكن الذي أثار إنتباهي في الحقيقة 
هو مستوى الإخراج حيث تحول إخراج الصحيفة من النظام التقليدي )الناشر 
الصحفي( إلى الاخراج الحديث المتمثل في حزمة )أدوبي أند يزاين( الحديث 
الذي يعد نقلة نوعية بكل المقاييس، إو أنا أجزم أن صحيفة )14 أكتوبر( 
تعتبر الصحيفة اليمنية الوحيدة التي تخرج كل موادها بنظام )الادوبي 

أنديزاين( المتقدم وهذا مالم يحدث في أي صحيفة يومية أخرى.

اهتمام بقضايا الصحة
من جهته يقول المهندس ناصر العبسي مدير عام المركز الوطني للتثقيف 
والإعلام الصحي والسكاني: أولًا انتهز هذه الفرصة لأهنئ صحيفة )14 
أكتوبر( بمناسبة احتفالاتها السنوية وأتقدم لجميع العاملين فيها بالشكر 
للجهود التي يبذلونها فيما يتعلق خصوصاً بنشر الوعي بالقضايا الصحية 
والسكانية فهناك العديد من التطورات التي شهدتها هذه الصحيفة، وقد 
اهتمت كثيراً بالقضايا الصحية والسكانية لما له من اثر كبير في تطوير 
وعي المجتمع، أنا كإعلامي ومدير عام للتثقيف والإعلام الصحي اطلعت على 
العديد من المقالات والمواضيع التي تنشر عبر هذه الصحيفة والتحقيقات 

وكان لها أثر بالغ في رفع وعي الناس بشكل مباشر وغير مباشر.
صحيفة تقدم 

أشاد عدد من الإعلاميين والسياسيين والأكاديميين والمثقفين بمستوى التطور الذي شهدته 
صحيفة )14 أكتوبر( خلال السنوات الأخيرة.

وثمنوا عالياً الدور الكبير الذي تقوم به الصحيفة في خدمة القضايا الوطنية وطرحها الموضوعي 
والبناء لقضايا المواطنين في عموم محافظات الجمهورية.

وقالوا في أحاديثهم للصحيفة بمناسبة الذكرى السنوية لتأسيسها أن صحيفة )14 أكتوبر( رقم 
لايستهان به في عالم الصحافة اليمنية وتمتلك خبرات صحفية متميزة وقد شهدت تطورات ونقلات 
كبيرة واستطاعت أن تسجل حضوراً كبيراً على مستوى محافظات الجمهورية .. فإلى التفاصيل:

الحقيقة
أما الأخ عبدالسلام 
مدير  ـ  الفران  محمد 
ــعــامــة  الـــعـــلاقـــات ال
بالمؤسسة الاقتصادية 
فقد تحدث من جانبه 
الــثــورة  ـــلًا: إن  ـــائ ق
فتحت  قــد  المباركة 
المجال أمام الجميع في 
كل الجوانب والمجالات 

والاتجاهات.
ــال  ــج ــم ــــي ال  وف

سمحت  الإعــــلامــــي 
ومنحت ولكن لم تستغل هذه الفرص بالشكل الأمثل إلا من بعض الصحف 
التي تكن للوطن كل الاحترام والتقدير وصحيفة )14 أكتوبر( من هذه 
الصحف التي تقدم الحقيقة عن الوطن ونجاحاته وتظهره بالصورة اللائقة 

الجميلة.

تطور جوهري
أما الأخ إسماعيل زيدان ـ مدير عام الإعلام التربوي فقد تحدث بدوره 
قائلًا: تعتبر صحيفة )14 أكتوبر( من الصحف الرائدة في أوساط المجتمع ولها 
تاريخ وطني عريق رافق مسيرة الجمهورية والوحدة من خلال ما تتضمنه 
في صفحاتها من مواضيع وتحليلات وأخبار، ولقد شهدت تطوراً جوهرياً 

خلال الفترة الأخيرة في جميع جوانبها.

من أنجح الصحف اليمنية
بدوره قال الأخ عبدالرحمن البريهي ـ مدير عام الإعلام بوزارة الاتصالات 
وتقنية المعلومات: تعتبر صحيفة )14 أكتوبر( من أنجح الصحف اليمنية 
وأستطيع القول إن الصحيفة شهدت نقلة نوعية خلال الفترة الأخيرة ويلمس 
القراء والمتابعون التطور الكبير الذي شهدته الصحيفة، حيث بات هناك 
فرق كبير بين ما كانت عليه قبل سنوات وماهي عليه الآن فأصبحت الآن 
تصدر بصورةجاذبة للقارئ تساعده على الاطلاع أكثر والانجذاب نحوها 

بشكل أكبر.

خبرة إعلامية متميزة
أما االاخ. حسن العزي ـ الإعلامي والإذاعي البارز ـ فقد تحدث من جهته 
وقال: في الحقيقة أن صحيفة )14 أكتوبر( تتميز بشيئين اساسيين أولهما 

التراكم في الخبرة والخبرات الإعلامية المتميزة قلما تجدها في صحف 
أخرى.

والميزة الثانية أنها بدأت الآن تصدر بشكل متميز وهذا في حد ذاته يعطي 
فرصة للملتقي أن يتابع هذه الصحيفة والشيء الذي يمكن قوله حول ما 
يمكن أن يتم مستقبلًا هو ان تستغل هذه الفرصة من حيث الحجم والأسلوب 
والتميز في الشكل وجودة المضمون و النزول الميداني إلى الناس والبحث 

عن المشاكل الموجودة وإبداء الرأي بالحلول.

رقم لايستهان به
ويقول الأخ. مجاهد أحمد الشعب ـ مدير عام الإعلام بالمجلس الوطني 
للسكان: انتهز هذه المناسبة لاهنئ منتسبي الصحيفة والقائمين عليها، 
ولاشك ان صحيفة )14 أكتوبر( من الصحف ذات التاريخ والدور المعروف 
في رفع الوعي حول القضايا الوطنية منذ فترة طويلة وهي رقم لايستهان 

به في عالم الصحافة اليمنية.
وأنا اعتقد ان عليها التركيز على الجانب الاقتصادي والتنموي وكان لها 
اهتمام كبير في هذا الجانب وتركز في خط يميزها عن الصحف الأخرى 
الحكومية خاصة بحيث أنها تعكس التطورات الاقتصادية والتنموية وتناقش 
كافة القضايا والمشاكل التي تواجه البلد في هذا الجانب خاصة وانها تصدر 
من العاصمة الاقتصادية والتجارية عدن تلامس واقع التطورات في المحافظة 

وأيضاً المحافظات الأخرى.
تجديد في الاخراج

 أما الأخ. محمد محمد السراجي ـ مدير عام العلاقات العامة بالمؤسسة 
العامة للكهرباء فقد تحدث وقال: أن صحيفة )14 أكتوبر( حصل 

فيها تجديد في إخراجها وفي إنتاجها وفي تنوعها بالمواضيع سواء 
كانت السياسيةالتي  تناقش هموم الوطن أو الاجتماعية أو الثقافية 

والرياضية،  وطبعاً ملاحظ في الفترة الاخيرة أو في السنوات الأخيرة 
وجود تطور في هذا الجانب حيث اصبحت تناقش جميع هذه القضايا 
وباسهاب وتبحث في هموم المواطنين او نشر بعض السلبيات التي 

تحدث من بعض الجهات أو غيرها وتطرحها على الصحيفة وتتقبل الآراء 
وردود الآخرين عليها.

تطور في الشكل
بدوره قال الأخ. عبدالحكيم الحميضة من موظفي المؤسسة الاقتصادية 
اليمنية: في الحقيقة صحيفة )14 أكتوبر( هي الصحيفة التي تتناول جميع 
مختلف  في  الوطنية  القضايا  كل  مع  دائماً  وتتفاعل  المواطنين  قضايا 
المواطن، فتتناول  احتياجات  المحافظات والمديريات وتتجاوب دائماً مع 

المواضيع بحيادية وبدون انحياز أو أثارة للمشاكل.
أتابع الصحيفة من فترة طويلة وقد شهدت الفترة الأخيرة تطوراً كبيراً من 
حيث الشكل والمضمون، ويمكن القول أنها الصحيفة التي لا نستطيع أن ننكر 

دورها لما تطرحه من موضوعات ومقالات ايجابية داخل الوطن.

أفضل قنوات الاتصال
وختاماً تحدثت الدكتورة أفراح القرشي ـ مسؤولة المناصرة والاتصال بجمعية 
رعاية الأسرة اليمنية بالقول: في الحقيقة صحيفة )14 أكتوبر( من الصحف 
المتميزة في احتوائها على مجمل قضايا المجتمع بشكل دوري وتفصيلي مواكبة 
للتطورات وقضايا الرأي العام اليمني وتهتم كثيراً بتسليط الضوء على القضايا 
والمشاكل الصحية والاجتماعية مساهمة في تقديم مقترحات الحلول المناسبة 
التي تساعد المجتمع للوقاية من تفاقم المشكلة، عاكسة الصورة الايجابية 
الصحيحة لمفهوم الإعلام المقروء الجماهيري الذي يساند متخذي القرار في 

توصيل اصواتهم عبر الصحيفة للمجتمع بأكمله لتفادي المشاكل.

صحيفة )                ( رقم لايستهان به في عالم الصحافة اليمنية وقد شهدت تطورات كبيرة شكلًا ومضموناً
الصحيفة في الآونة الأخيرةأ صبحت أكثر جاذبية وأكثر تعبيراً عن التطور الكبير الذي شهده الوطن

عدد من الشخصيات الوطنية يتحدثون عن مستوى أداء الصحيفة                      

محافظ مأرب:                من أروع الصحف في الوطن وتحتل مكانة مرموقة في بلاط صاحبة الجلالة

ا�شتطلع الآراء / محمد �شالم الجدا�شي

 إسماعيل زيدانعبد السلام الفرام ناصر العبسي 

محمد السراجي  عبد الحكيم الحميضة أفراح القرشي 

د. محمد القعاري

مجاهد الشعب  

يونس هزاع 

عبد السلام البريهي حسن العزي

أحاديث من محافظة مأرب بمناسبة ذكرى تأسيس الصحيفة

أمين محلي مأرب المدينة: 

الصحيفة ذات طابع متميز في عالم الصحافة و متفردة في مواضيعها 
بمناسبة الذكرى الثالثة والأربعين لتأسيس صحيفة )14 أكتوبر( أجرينا عدداً من اللقاءات في مأرب 
الحضارة والتاريخ استطلعنا من خلالها انطباعات عدد من المسؤولين والشخصيات الاجتماعية والمواطنين 
حول صحيفة 14 أكتوبر وما طرأ عليها من تطور وتحديث في الشكل والمضمون وتوسيع قاعدتي التوزيع 

والاشتراك.. والحصيلة في الآتي.

بداية اتجهنا إلى قيادة المحافظة حيث التقينا الأخ ناجي بن علي 
الزايدي محافظ المحافظة رئيس المجلس المحلي الذي تحدث إلينا قائلًا: 
في بداية حديثي أود أن أزف أجمل التهاني وأطيب التبريكات لجميع 
العاملين في الصحيفة وأسرة التحرير وتحية خاصة للأستاذ أحمد محمد 
الحبيشي رئيس مجلس الإدارة رئيس التحرير وكل عام وأسرة 14 أكتوبر 
في صحة وسعادة وفي تطور مستمر.. صحيفة 14 أكتوبر لها مكانة في 
قلوبنا كونها تحمل اسماً عريقاً لثورة عظيمة وإذا ما نظرنا اليوم إلى 
صحيفة )14 أكتوبر( فإننا نجد تطوراً هائلًا وقفزات نوعية في مسيرتها 
وأصبحت لها مكانة مرموقة في بلاط صاحبة الجلالة وهي من أروع الصحف 
في الوطن من حيث المواضيع الجذابة والكتابات الصحيفة الشيقة والأجمل 
من ذلك أنها أصبحت تواكب كل المجريات والتطورات على مستوى الوطن 
وكافة أنحاء العالم .. وبالتأكيد هذا التطور الملحوظ في 14 أكتوبر يعكس 
مدى إبداع قيادة الصحيفة ممثلة في الأخ العزيز أحمد محمد الحبيشي الذي 
عمل على تطوير الصحيفة منذ توليه قيادتها، وكذا محرروها وفنيوها.. 
ونحن في محافظة مأرب نقولها بكل أمانة إن صحيفة 14 أكتوبر من 
أبرز الصحف من حيث مواكبة كافة التطورات وإبراز الأنشطة والفعاليات 
المختلفة في المحافظة إضافة إلى أنها تصلنا كل يوم إلى مكاتبنا وهذه 
ميزة تنفرد بها الصحيفة جعلتها تحظى بشريحة واسعة من القراء في 
مأرب .. وقد حصلت على الاشتراك فيها لمدى التزامها ووصولها إلينا في 
كل يوم.. فتحية للصحيفة وأسرة التحرير وقيادتها وكافة العاملين فيها 

بهذه المناسبة وكل عام وأنتم بخير ومن نجاح إلى نجاح.
الأخ عبدالوهاب السامعي صاحب كشك لبيع الصحف قال إن )14 أكتوبر( 
من الصحف المتميزة جداً في بلادنا، فيها مواضيع جذابة ومقالات وكتابات 
صحفية شيقة، وتحليلات تواكب المجريات والتطورات على المستوى 

الوطني خصوصاً وعلى مستوى العالم بشكل عام. 

     وأضاف التطور الملحوظ في 14 أكتوبر يتم عن وجود قيادة 
صحفية متمكنة ممثلة في الأخ العزيز أحمد محمد الحبيشي، فتحية 
شكر للحبيشي وجميع العاملين في الصحيفة وبالتوفيق والنجاح وكل 

عام وانتم بخير. 

صحيفة متميزة 
وتحدث إلينا الأخ حسين بن عبدالعزيز الأمير أمين عام المجلس 
المحلي بمديرية مأرب المدينة قائلًا : )14 أكتوبر( صحيفة عريقة 
لها مكانة مرموقة في الساحة اليمنية ومتميزة في قالبها الصحفي 
بشكل عام، وفيها موضوعات متفردة من حيث الطرح الشامل 
لمختلف الموضوعات والقضايا سواء على المستوى المحلي أو 

العربي والدولي. 
وأضــاف: استطاعت الصحيفة أن توسع انتشارها من خلال 
موقعها الإلكتروني وحقيقة نقولها إن صحيفة )14 أكتوبر( خطت 
هذه الخطوات الجبارة في ظل الإدارة المقتدرة والمتميزة بقيادة 
الأستاذ القدير أحمد محمد الحبيشي وخير دليل على ما نقول أن 
الصحيفة وصلت إلى محافظة مأرب في ظل قيادة الحبيشي وهو ما 
كانت تحلم به مأرب منذ فترة طويلة، وأيضاً التطور الملحوظ الذي 
طرأ على الصحيفة وبشكل كبير جداً من حيث الموضوعات الهادفة 
والتغطية الصحفية المتميزة والإخراج الصحفي الجميل لمضمون 
وشكل الصحيفة وبمناسبة تأسيس الصحيفة نزف أجمل التهاني 
وأصدق الأمنيات القلبية إلى الأستاذ الحبيشي وجميع المحررين 
والعاملين في مؤسسة وصحيفة 14 أكتوبر وكل عام والجميع بخير 

ومن نجاح إلى نجاح ومن تطور إلى تطور والله الموفق. 
كما تحدث إلينا الأخ أحمد صالح رقيصيان من مشايخ الدماشقة 
بوادي عبيدة قائلًا: أنا أجدها فرصة سعيدة أن أتحدث لصحيفة 
14 أكتوبر التي لها باع طويل في العمل الصحفي كما أنها تحمل 
اسماً تاريخياً ونضالياً لثورة عظيمة هي ثورة 14 أكتوبر التي 
انطلقت شرارتها من على قمم جبال ردفان الشماء وهي مناسبة 
أيضاً أن نحتفل اليوم بذكرى تأسيس هذه الصحيفة العريقة التي 
أسهمت كثيراً في رفد المواطن بالمعلومات والتحقيقات الصحفية 
ومواكبتها الفعالة لكافة الأنشطة والفعاليات على مستوى الوطن 
كما كان لها الدور الأكبر في نشر التوعية وتبصير الناس بالكثير 

من الأشياء التي تخدم الوطن والمواطن. 

منبر إعلامي ذو طابع خاص 
وبالمناسبة تحدث إلينا الأخ أحمد صالح المذب مدير مكتب 

وكيل المحافظة بالقول: ذكرى تأسيس صحيفة )14 أكتوبر( 
14 أكتوبر تمثل  مناسبة احتفالية لكل الصحفيين حيث أن 
منبراً إعلامياً وصحفياً لكل الصحفيين في بلادنا له طابع خاص 
وهي أعرق صحيفة في بلادنا وتحتل مكانة عميقة في قلوب 

اليمنيين. 
وأضاف: شهدت 14 أكتوبر مؤخراً تحديثاً وتطويراً يلمسه 
الجميع من حيث الشكل والمضمون، وكل ذلك تحقق بعد قرار 
رئيس الجمهورية بتعيين الأستاذ أحمد محمد الحبيشي رئيساً 
لمجلس إدارة مؤسسة )14 أكتوبر( للصحافة والطباعة والنشر 
رئيساً لتحرير الصحيفة – وقد كان هذا القرار حكيماً من قائد 
حكيم.. وأصبحت الصحيفة اليوم محط أنظار واهتمام الجميع 
لما تمتاز به من موضوعات وتناولات صحفية مهمة ولما تحتويه 
من كتابات وتحليلات صحفية تواكب كافة المستجدات العربية 
والدولية وتشمل جميع الفعاليات السياسية والأنشطة داخل 

الوطن فهنيئاً لـ)14 أكتوبر( عيدها الثالث والأربعين .

صحيفة لها مكانة عريقة 
أما الأخ علي محمد الصبري مدير صندوق الرعاية فقد 

تحدث قائلًا: )14 أكتوبر( صحيفة عملاقة لها مكانة 
عريقة في عالم الصحافة .. تطور في الأداء وتميز في 
العمل الصحفي واقتدار، كنا في الماضي نحلم أن نقتني 
صحيفة )14 أكتوبر( في مأرب واليوم الحمد لله أصبحت 
تصلنا كل يوم كما يمكننا مطالعتها عبر الانترنت .. وقد 
تحقق حلمنا برؤية صحيفة 14 أكتوبر ملونة وتشتمل 
على أبواب ومواضيع وصفحات إضافية من خلال إضافة 
صفحات للكتابات والأمن والمجتمع والأسرة وصفحة 
للقراء وأجدها فرصة طيبة أن أقدم الشكر والتقدير لكل 

العاملين في الصحفية. 
الإخــوة .. قاسم السامعي صاحب مكتبة السامعي 
ورياض العقاب من مكتبة المنار وجميع أصحاب الأكشاك 
وبائعي الصحف والمجلات أشادوا بالتطور الملموس 
أكتوبر وبما طرأ عليها   14 الكبير لصحيفة  وبالتفرد 
من تحديث وطالبوا جميعاً بضرورة التوسع في التوزيع 
وإضافة أبواب وصفحات جديدة في الصحيفة خاصة بعد 
أن أصبحت صحيفة 14 أكتوبر متفردة بمواضيعها وزاهية 

بالألوان. 
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أكثر تطوراً
❊ الأخ. نجيب عبدالعزيز قال:

- أنا يومياً قبل ذهابي إلى العمل أتصفح صحيفة 
)14 أكتوبر( وأجدها الآن متطورة ومتنوعة بعكس ما 
كانت عليه في السابق حيث اصبحت في متناول القارئ 
بحلة جديدة من حيث الحجم واللون فقد احتوت مؤخراً 
على صفحات متنوعة لم تكن موجودة كالصفحة 
الطبية وهذا شيء رائع ونلاحظ أيضاً تطورها من 
خلال إخراجها للمواد المليئة بالمعلومات الشيقة ويعود 
هذا التطور إلى الأستاذ أحمد محمد الحبيشي، رئيس 
تحريرها ولاننسى أيضاً الصحفيين الذين يبذلون 
جهوداً طيبة من أجل توفير المواد الصحفية الهادفة 

التي تعالج قضايا المجتمع بجميع فئاته.

صحيفة جيدة
❊ صالح محمد الدوش قال:

- كل يوم صباحاُ أشتري الصحيفة من بائع الصحف 
وأنا ذاهب إلى العمل كي اتصفحها قبل وصولي مقر 
عملي ثم أكمل ما تبقى منها بعد العمل. إنها فعلًا 
صحيفة جيدة وما طرأ عليها بعض التغيرات الجميلة 
كالطباعة بالألوان إضافة إلى احتوائها لمواد جيدة 
ومتنوعة وطرأ عليها تطور  في الاخراج وكل ذلك 
يعود إلى صحفييها ومخرجيها بل وكل من شارك في 

اعداد أبرز صفحاتها.

إنجاز عظيم
❊  الأخ عمر العلواني قال:

- أنا من عشاق صحيفة )14 أكتوبر( كنت اقرؤها 
في السابق ولكنها لم تكن بهذا التطور الملحوظ 
وبطباعتها  بإخراجها  متطورة  الآن  أصبحت  فلقد 
والمتنوعة  الهادفة  الشيقة  بمواضيعها  الملونة 
المليئة  الصفحات  من  العديد  على  تحتوي  فهي 
بالمواد الثقافية والمعلومات، بالإضافة إلى الصفحة 
الخاصة بالتحقيقات الصحفية وكذا الأخبار وغيرها 
في  أق��رؤه��ا  كنت  وق��د  المتنوعة  الصفحات  م��ن 
مهمة  مواضيع  تتضمن  رسمية  كجريدة  الماضي 
أن  لايمكنني  الراهن  الوقت  في  ولكنني  وهادفة 
أذهب كل صباح إلى العمل إلا بعد أن اتصفحها وذلك 
فضلها  يعود  عظيمة  انجازات  من  لمنافسيها  لما 
للاستاذ الصحفي المخضرم أحمد محمد الحبيشي 
رئيس تحريرها واصراره على أن يرفع من شأن هذه 

الصحيفة.

جهود جبارة
❊  الأخ صالح عبدالله صالح قال:

- إن صحيفة )14 أكتوبر( لم تتطور بهذا الشكل 
من فراغ ولكن كل ذلك كان بفضل الجهود الجبارة 
التي بذلها كل من رئيس تحريرها الصحفي المتألق 
دائماً الأستاذ احمد محمد الحبيشي والكادر العامل معه 
فلقد أدخلت العديد من التطورات في شتى الصفحات 
نراها  اصبحنا  فالصحيفة  بها،  الخاصة  والملاحق 
يومياً تتقدم نحو الأفضل من حيث المواضيع التي 
تتناولها فهي تهتم بالمجتمع بجميع نواحيه السياسية 
والاقتصادية والثقافية ويعود ذلك التقدم للأخ رئيس 
التحرير الأستاذ أحمد محمد الحبيشي ولبقية القائمين 
عليها في الطباعة والاخراج، هذا بالإضافة إلى الطاقم 
الصحفي الذي يبذل كل مافي وسعه لتغطية جميع 
الفعاليات المختلفة لهذا أريد أن أهنئ قيادة المؤسسة 

بهذه المناسبة ومزيداً من التقدم لجميع الصحفيين 
في هذه الصحيفة.

موادها متنوعة وجذابة
❊  الأخ عبدالله صالح المهندس قال:أنا أقرا صحفاً 
كثيرة - ومن ضمنها صحيفة )14 أكتوبر( فلقد وجدت 
بأنها الآن أصبحت جميلة بموادها المتنوعة والجذابة 
وتشمل العديد من المواضيع المفيدة المليئة بالمواد 
الثقافية والفنية والتحقيقات والأخبار وغيرها من 
اعجابهم  ي��زداد  والتي  القراء  يقرؤها  التي  المواد 
وإحراجها بالشكل الجيد بتحريرها وكل تغير مفيد 
يقف خلفه الأستاذ الصحفي أحمد محمد الحبيشي 
رئيس تحريرها الذي جاء بكل جديد ورفع من مستوى 

الصحيفة فهنيئاً لقيادة المؤسسة هذا النجاح العظيم 
ولكافة الصحفيين الذين يسهرون الليالي لكي تخرج 
إليها الصحيفة بحلتها الجميلة والغنية بالمعلومات 

والأفكار.

منافسة شريفة
❊  الأخ علي حزام سعيد  قال :

- إن صحيفة )14 أكتوبر( كانت ولا تزال من الصحف 
التي تلقى إقبالًا كبيراً من و الأطفال قبل الكبار فهي 
مليئة بالعديد من المواضيع المختلفة فأكثر ما قد 
التي يسلط قسم  يستهويني فيها أه��م الأح��داث 
التحقيقات الضوء عليها كارتفاع أسعار المواد الغذائية 

والزواج المبكر وعدة قضايا كنت أشعر بأنها ملموسة 
جداً وقريبة بشكل كبير من مشاكل الناس بالفعل 
هذه الصحيفة لم تعد كالسابق فلقد أدخلت عليها 
العديد من المفاهيم الحديثة التي لاحظناها مؤخراً 
في عهد رئيس تحريرها الأستاذ/ أحمد محمد الحبيشي 
الذي بذل مجهوداً كبيراً لكي تصل الصحيفة إلى ما 

وصلت إليه الآن.

جميلة ومتألقة
❊  الأخ محمد  خالد جوباني قال : 

- أريد القول بأن صحيفة )14 أكتوبر( أبدعت كثيراً 
مؤخراً فهذا ما لاحظته أنا وباقي أصدقائي فمنذ فترة 

ليست بالقصيرة لم أكن من متتبعي ق��راءة هذه 
الصحيفة فكل ما كان يهمني هو ق��راءة الصفحة 
الرياضية ولكن عن طريق الصدفة في أحد الأيام 
المليئة  المتفرقة  العديد من الأخبار  انتباهي  لفت 
بالتنوع ومنذ ذلك الوقت وأنا لا أبدأ يومي إلا بقراءة 

هذه الصحيفة الرائعة.
لذا أحب أن أهنئ قيادتها بمناسبة يوم تأسيسها 

متمنياً  من الله أن تبقى كما عهدناه جميلة ومتألقة.

اختلفت كل الاختلاف
❊  الأخ/ علي حميد/ قال :

- هناك تطور كبير طرأ على صحيفة 14 أكتوبر فإذا 
عملنا مقارنة ما بين الصحيفة بالأمس واليوم فسنجد 
بأنها أصبحت متطورة إلى حد كبير من حيث المواد التي 
يتم نشرها الآن وطريقة إخراجها بالألوان والصفحات 
التي فاقت حجمها الاعتيادي لقد اختلفت كل الاختلاف 
فهي دوماً مليئة بالاستطلاعات والتحقيقات المتعلقة 
بحال المجتمع، وأكثر ما يشد انتباهي لهذه الصحيفة 
الصفحة الأخيرة منها التي تكون مشبعة بالمقالات 
والأعمدة الصحفية الشيقة والأخبار المتعددة من 
مختلف المحافظات، ومن هنا ومن على صفحاتها 
أبعث بأحر التهاني لقيادة المؤسسة ممثلة بالأخ/ 
أحمد محمد الحبيشي ورئيس تحرير الصحيفة متمنياً 

أن تظل في الأمام دائماً.

المحافظة على ثقة القراء
❊  الأخ خيري عدنان قال :

- أهنئ قيادة مؤسسة 14 أكتوبر بهذه المناسبة 
متمنياً لها المزيد من التقدم والازدهار وأن تظل هذه 

الصحيفة في المقدمة كما عودتنا دوماً.
وأضاف : إن صحيفة )14 أكتوبر( بذلت مجهوداً 
كبيراً لكي تنال رضا واستحسان القراء فهناك تطور 
كبير ج��داً كان له أثر واض��ح على صفحاتها ففي 
بالأخبار  متعلقة  مواضيعها  جميع  كانت  الماضي 
فأغلب  الآن  أما  السياسية  الصحفية  والتحقيقات 
التحقيقات أصبحت تتلمس معاناة الناس أي بمعنى 
أوضح تناولت المواضيع الاجتماعية بشكل جديد هذا 
بالإضافة إلى باقي المواد المتنوعة التي فيها نوع 
من الترفيه كالكلمات المتقاطعة والأبراج فهذا بحد 
ذاته نقلة نوعية أعطت الصحيفة مكانة عظيمة بين 

الصحف الأخرى.

دائمة التنوع
❊  الأخ محمد علي سلطان/ قال :

- صحيفة )14 أكتوبر( تعد من الصحف المقروءة 
على الصعيد المحلي بشكل كبير فهي دائمة التنوع 
إلا  يومي  يكتمل  ولا  الأذواق،  جميع  ترضي  فهي 
بتصفحها، فتجدها مليئة بالأخبار اليومية الساخنة 
والمواضيع الهادفة التي يسعى القارئ للبحث عنها 
ومؤخراً أرادت أن ترضي حتى الطفل ففتحت زاوية 
خاصة بمساهمات الأطفال وأتاحت الفرصة للكل بأن 
يساهم فيها سواء بالمقالات أو الخواطر، فهذا بحد 
ذاته يعطي دعماً معنوياً للقراء الذين أصبحوا يقتنون 
هذه الصحيفة للهرب من الملل من خلال صفحاتها 
المتنوعة المليئة بالمواد العلمية والثقافية والرياضية 
والكلمات  الأب��راج  والصحية حتى عالم  والإخبارية 

المتقاطعة تجدها متوفرة في الصحيفة.
ومن هنا فإن القارئ للصحيفة يجد فيها كل مفيد 

وهادف فهدفها هو إرضاء القراء وكسب ثقتهم.

تعد صحيفة )14 أكتوبر( من أكثر الصحف انتشاراً على الصعيد المحلي حيث عملت بجهد كبير 
لكي تتمكن من الوصول إلى أيدي كل القراء في الداخل وعن طريق توزيعها في الخارج من خلال 
الموقع الألكتروني الخاص بها على الإنترنت فهذه الصحيفة استطاعت بجدارة أن تثبت نفسها على 
الساحة الإعلامية ولم تقف عند حد معين بل تخطته كل الحدود فهي جديدة ومتألقة ومتنوعة 
تخاطب جميع الفئات العمرية ـ فكل من يطالعها الآن يجدها أكثر تطوراً عما كانت عليه في السابق 
فلم تعد تقتصر على الأخبار والتحقيقات والمقالات الصحفية بل شملت كل المواضيع الإعلامية 
المتنوعة لصحيفة 14 أكتوبر بعض اللقاءات مع عدد من المواطنين لتنقل لكم أهم انطباعاتهم 

عن الذكرى الثالثة والأربعين.
اأجرى اللقاءات/ مي�صون وداليا عدنان ال�صادق

أصبحنا لا نستطيع الاستغناء عنها كل صباح مع كوب الشاي الأول
الصحيفة تتميز بتحقيقاتها التي تلامس هموم وقضايا المواطنين وأخبارها الرصينة
مجهود جبار بذلته الصحيفة لكي تنال رضا القراء فحافظوا على هذه الثقة

مواد الصحيفة متنوعة وممتعة ومفيدة تجذب القراء باستمرار
في الـذكـرى الــ )43( لـتـاأ�صـيـ�س �صـحـيـفـة                                             .. مواطنون يعبرون عن اإعجابهم بما و�صلت اإليه ال�صحيفة من تطور:

نائب الرئيس خلال زيارته للمطبعة الصحفية متعددة الألواننائب الرئيس أثناء  افتتاحه للمطبعة الصحفية متعددة الألوان

عبدالكريم شائف اثناء زيارته للمطبعة الصحفية المتعددة الألواننائب الرئيس خلال تفقده للمطبعة الصحفية متعددة الألوان
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ابت�سام العـ�سيري اإعــــــداد  /

من عجائب الدنيا التي ابهرنا بها التقدم 
التكنولوجي في مختلف مجالات الحياة 
تطل علينا عمارة المستقبل، وهي  واحة 

فندقية وسط البحر!!.
الصيف  عطلة  تقضوا  أن  تخيلوا 
مستمتعين بجمال البحر وأنتم تطفون 
فوقه دون أن تشعروا بدوار البحر الشهير 
أو تقلقوا حتى من مخاطر السفن والبواخر 
المعتادة!!.. وبجانب كل ذلك تتوفر لديكم 
كل الرفاهيات والكماليات التي يمكن أن 

تحلموا بها لإقامة هانئة ومريحة!!.
يمكنكم ذلك في المستقبل القريب من 
خلال الواحة العائمة،فهذا الشكل الغريب 
الذي تشاهدونه في الصورة هو تصميم 
فندق متكامل يطفو فوق الماء، ويمكنه 
وتغير  والجذر  والمد  الفيضانات  تحمل 

مستويات المياه!.
استوحت شركة )RemiStudio( الروسية 
هذا التصميم من شكل الصدفة ، وحرصت 
من خلاله على توزيع الوزن بشكل ملائم 
الشركة  حرصت  كما  ال���زلازل.  لتحمل 

المصممة على استغلال ضوء الشمس 
توزيعه  طريق  عن  ممكن  ق��در  بأكبر 
للإضاءة  الحاجة  لتقليل  الغرف  على 

الصناعية.
ويتميز الفندق العائم أيضاً باحتوائه 
على حدائق خضراء جميلة تخلق تناغماً 

رائعاً مع المياه الزرقاء خارج الفندق . 
يتضمن الفندق نظام خلايا شمسية 
ونظام لجمع مياه الأمطار مع التنظيف 
بذلك  ليحافظ  التدوير،  وإع��ادة  الذاتي 
الموارد  البيئة من خلال استغلال  على 

النظيفة.
العالمية لعواقب  التوقعات  وإذا كانت 
الاحتباس الحراري صحيحة، سوف يكون 
للعطلة  الوحيد  هوالخيار  الفندق  هذا 

الصيفية !!.

كان بو�سعي �أن 
�أ�سرخ

لولا �ل�سماء
كان يمكن �أن 

�أم�سي
لولا �لاأر�ض

كان يمكن �أن �أقول 
كل �شيء

لولا �لبحـر
�لبحر لا �سيء

مقارنة بالم�شافة ، 
بيني وبينك
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كلم��ات متقاطع��ة
أفقيا :

البصرة  ف��ي  تميم  بني  1-س��ي��د 
من دهاة العرب و قادتهم في صدر 

الإسلام.
2-عقل – أعوام – صوت الذباب .

3-شوق -  حرف أبجدي .
4-قريبة – جمع نار .

5-عملة – حبر – دق .
6-ت��ج��ده��ا ف��ي )اب��ه��ا( – مدينة 

أمريكية.
7-قاسط – قلوي – متشابهان .

8-حائط -  من الآلات الموسيقية -  
رجاء .

9-ع��اص��م��ة أذرب��ي��ج��ان – عاصمة 
بريطانيا .

10-عكس لا – حرف أبجدي – جمع 
بيت .

11-عاصمة عربية -  ضياء.
12-النادي الملكي .

عموديا :
1-محافظة يمنية تطل على البحر 

الأحمر – ضياء .
2-بلد عربي – من أسماء الأسد .

3-عملة – سنين .
4-رئيس عربي – للاستدراك .

5-متشابهان – من الطيور -  اسم علم 
مذكر.

6-حيوان ضخم – للنفي – يجيب .
7-من أودية بلادنا -  في العروق -  من 

سور القرآن الكريم .
8-ح��رف جر – عكس يسار – نصف 

)تيار(.
9-هر -  عكس يمين – حيوان قطبي.

10-يضيء – صوت المريض .
11-حرف إنجليزي – مطربة إماراتية – 

أحرف متشابهة .
12-أحرف متشابهة – القطع .

حل العدد الما�سي

إلى  بدورها  مقسمة   ،9X9 مصفوفة  بواسطة  تلعب  سودوكو 
مصفوفات صغيرة 3X3 تدعى )المناطق(.

- عند بداية اللعبة سوف تكون بعض خلايا المصفوفة محتوية على 
أرقام.

- الهدف من لعبة سودوكو هو أن نقوم بوضع الأرقام من 1 إلى 9 
في الخانات الخالية )رقم واحد في كل خانة(.

سودوكو

إغلاق )فيس بوك( في 15 يوليو.. إشاعة

جان بول سارتر

المرء مسؤول مسؤولية كاملة عن 
طبيعته واختياراته

مـعــــــــــالـم

للوصول إلى هذه 
البقعة الجميلة في  
إيران يجب المرور 
عبر طريق ترابية 
بين الغيوم وبطول 

)20( كيلومتراً. 
وه��ذه المنطقة 
ك��م��ا ه���و ظاهر 
أعلى  الصور  من 
من الغيوم وتوجد 
فيها محطة راديو 
ومحطة تلفزيون 
)ن�����ور( ال��خ��اص��ة 
ب���ال���ب���ث ل��ت��ل��ك 
المنطقة .. سبحان 

من خلق وأبدع . 

إعراب »سرق اللص المال«
أستاذ اللغة العربية : أعرب ما يلي : »سرق 

اللص المال« . 
الطالب:»سرق« فعل ماض .

الأستاذ:أحسنت،وأين الفاعل؟
الطالب:هرب بالمال !.

❊ 14�أكتوبر / متابعات :

تناقلت العديد من المواقع الإخبارية إشاعة 
سخيفة مفادها أن مؤسس موقع »فيس 
ب��وك« م��ارك زوكربيرج أعلن أن��ه سيتم 
إغلاق الموقع في 15 مارس المقبل، بعد أن 
أصبحت إدارة الموقع مرهقة للغاية حسب 

الإشاعة.
وذكرت المواقع أن زوكربيرج صرح بأن 
السيطرة  خارجا عن  أصبح  ب��وك(  )فيس 
وأن الضغط الناجم عن إدارة هذه الشركة 
لكل  وأن��ه بحاجة لوضع حد  دم��ر حياته، 
هذا الجنون، وأكد أن مستخدمي الخدمة 

لن  العالم  في  شعبية  الأكثر  الاجتماعية 
يستطيعوا الوصول إلى حساباتهم بعد 15 

مارس .
كما تقول الإشاعة أن مسئولين آخرين 
نصحوا المستخدمين بأن يسحبوا صورهم  
وموادهم الأخرى من على الموقع لأنهم لن 

يجدوها بعد ذلك التاريخ.
وختم مؤسس » فيس بوك«تصريحاته، 
بحسب الإشاعة  بالقول : لا يهمني المال.

أريد أن أعود إلى حياتي السابقة.
ونؤكد هنا أن »فيس بوك« لن يغلق ولا تعد 

تلك التصريحات سوى إشاعات سخيفة.

ليش ماتذاكر 
دروس الامتحان..

أذاكر ليش مادامت 
الأجوبة يساعدنا فيها

 الأستاذ فاكر..

الواحة العائمة .. عمارة المستقبل

مدينة إيرانية بين الغيوم

صرخة

❊  ت�شوير وتعليق/ علي �لدرب:
لازال سكان عمارة البنك في مدينة التواهي يطالبون الجهات المختصة بالنظافة وصيانة امدادت المياه والمجاري  بسرعة رفع المخلفات 
المتراكمة بسبب اهمال النظافة الدورية اضافة الى تسريبات المياه والمجاري التي تنتظر الصيانة الكاملة تجنبا للمضار الصحية التي تهدد 

حياة السكان والمخاطر التي تهدد البناية و حياة ساكنيها.
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13 استراحة

حزر فزر

لأن   : الماضي  العدد  حل 
كانت  مضى  فيما  الطلقة 

من الرصاص.

اختلطت الكثير من الحقائق في هذا العصر ، ولكن كل 
إنسان بإمكانه اكتشاف أو تحديد حقيقة ما متى ما ألقى 
نظرة على بعد عشر خطوات من واقع معين مر به ونظرة 
على بعد عشر خطوات نحو واقع جديد يأمل أن يعيشه ، 
حينها يمكن تحديد بعض الحقائق المهمة في الحياة .  

إضاءة 

حرية  عن  البرلمان  في  يخطب   “ جورج  لويد   “ كان 
المرأة  بالنساء، فحمل على  الخاصة  ، والقوانين  المرأة 
حملة شعواء.. فصاحت إحدى الحاضرات: لو كنت زوجي 

لوضعت لك السم.
فأجابها فورا: ولو كنت زوجتي لشربت السم.

من  المقاهي  إحدى  في  كويتيات  نساء  ثلاث  تشاجرت 
حتى  ب��ه”،  تفوز   “ أن  منهن  واح��دة  كل  تريد  شاب  اجل 
المقهى  إدارة  وقامت  الأنف،  في  بكسر  إحداهن  أصيبت 
“الشيشة”  أدوات  لتجد  جاءت  التي  بالشرطة  بالاتصال 
 ، الأمن  رجال  وتدخل  بعضهن  رؤوس  على  تحطمت  قد 
واقتادوا المتشاجرات إلى القسم ، وسجلت القضية ليتضح 
الفوز  على  اختلافهن  بعد  بينهن  اندلعت  المشاجرة  أن 

بشاب وسيم كان يبادلهن الإشارات في المقهى.

�أمثــال 

�شعبية

)3( نساء يتشاجرن من أجل شاب وسيم !


    







     








    
     
    










   




   
   
    




يا سلام 
على هذا 
الاستلقاء 
آخر راحة

ما هو الحيوان الذي 
اعتقد الناس قديما 

أنه نبات ؟

الضغط يولد الانفجار . 
يقول الله تعالى لنبيه في محكم كتابه : ) فبما رحمة 
من الله لنت لهم ولو كنت فظا غليظ القلب لانفضوا من 

حولك ( صدق الله العظيم . 

العاطشة تعرف طريق  الماء . 
أي أن الراغب في الحصول على شيء تدفعه رغبته إلى 

معرفة طريق حصوله على ذلك الشيء . 

اللسان مركب على بحر . 
أي أن اللسان شديدة التأثير ، وقال الشاعر : 

أحفظ لسانك أيها الإنسان       لا يلدغنك أنها ثعبان . 

أشقف قال اندف . 
الآخر  ضد  وكل  والتخريب  الهدم  يتناوبون  أنهم  أي 

بخفة عقل . 

أتي الطريق من بابها . 
إرشاد لمن يرتجل الأمور ارتجالا . 

آخر الحب سجسجة . 
سجسجة أي تراخ يشوبه هزل ، والمعنى إن ما بدا حبا 

قويا في البداية أفضى إلى فتور وضعف . 

القبقبة للولي والفائدة للقيوم . 
القبقبة : ضرب الطبل ، والمعنى أن الفائدة ينالها غير 

من يبذل الجهد ويستحق الانتفاع به . 

ڈ  باري�س / متابعات :

التي  الأنشطة  أح��د  الكلاب  مع  الركض  يظل   
يستمتع بها الناس حتى في الطقس البارد ووسط 
الجليد، وفي منطقة ألزاس شرقي فرنسا، يطلق 
على هذا النوع من الرياضة »كاني كروس«، وهو 

يكتسب شعبية بين 
الناس الذين يحبون 
الخروج في الهواء 

الطلق.
مؤسسة  وتقول 
اك��س��ت��ري��م دوج 
أل���زاس، إن هناك 
في  أندية  خمسة 
ال��م��ن��ط��ق��ة ت��روج 
لهذا النشاط، ويبلغ 
عدد أعضائها مائة 
ش��خ��ص، وت���زداد 
بعد  يوماً  شعبيته 

يوم.
 ي��ش��ار إل���ى أن 
العادة  محبي هذه 
هم عداؤو ماراثون 
سابقون أو لاعبون 
لرياضة  سابقون 

الثلاثي .

وتنظم الفعاليات عبر تلال إقليم فوج الفرنسي، 
حيث يتم تزويد الكلاب بمعدات خاصة وتركض أمام 
أصحابها، وتبلغ سرعتها 20 كلم/س، و هناك أنشطة 
مماثلة للأطفال، حيث يقومون بالركض مع الكلاب 

لكن لمسافات قصيرة فقط وبصحبة والديهم . 

ڈ  لندن / متابعات :

أذهل طفل بريطاني في الشهر السادس من 
العمر أبويه وخبراء طبيين لأنه بدأ المشي من 

دون مساعدة أحد، بدلًا من أن يحبو.
وذكرت صحيفة “ديلي ميل” أن الطفل برودجي 
كسفيار بإمكانه المشي لست خطوات من دون أي 
مساعدة، في حين أن الأطفال يجهدون للمشي 
في السنة الأولى من العمر، وقال الأبوان دافيد 
كنج )27 سنة( وماري )30 سنة( إنه كانت لديهما 
قناعة بأن طفلهما سيمشي قريباً بعد أن لاحظا 
أنه استطاع الجلوس لوحده عندما كان في الشهر 

الثالث.
ويقول الأطباء إن الطفل عندما يكون عمره 
ما بين) 4 و12( أسبوعاً يحاول رفع رأسه عندما 
يكون منبطحاً على بطنه، وفي الفترة ما بين) 3 
و5 ( أشهر يحاول التقاط الأشياء من حوله، وما 
بين الشهر السادس والثامن بإمكانه الجلوس من 
دون مساعدة، وما بين الشهر السادس والتاسع 
يحبو على الأرض، أما عندما يتراوح عمره ما بين 
10 و 18 شهراً فعندها يبدأ خطواته الأولى في 

الحياة.
وقالت الأم :” كان الأمر بالنسبة لي كصدمة .. 
لم نصدق ذلك، لم أعتقد للحظة أن باستطاعته 
المشي في هذا العمر.. المشكلة التي تواجهها 
مع زوجها الآن هي مراقبة أين يذهب وإلى أين 

تقوده قدماه خشية تعرضه للأذى”.
أما الدكتور مارتن وورد بلات وهو استشاري في 
طب الأطفال في مستوصف فيكتوريا الملكي 
فقال من الغريب لطفل أن يمشي في مثل هذا 
العمر .. انه مر غير عادي، ولكن واحداً من بين 
الأطفال ال�) 700( ألف الذين يولدون في بريطانيا 

سنويا يفعل ذلك”. 

سيارة تحول طاقية 
الإخفاء إلى واقع 

حقائقنا نحن نحددها !

الســــم !

طفل يمشي في الشهر السادس من عمرهرياضة )الركض مع الكلاب( في فرنسا 

بجامعة  وات��س��ون  س��ارة  الفنون  طالبة  تمكنت 
سيارة  تصميم  من  المركزية  البريطانية  لانشكير 
قيامها  إثر  البصري  الخداع  فنون  مستخدمة  خفية 
برش سيارة معطوبة من طراز )سكودا فابيا ( بحيث 
استديو  ومدخل  السيارات  مواقف  مع  لونها  يتطابق 

الفنون الخاص بها.
دورتها  إطار  في  السيارة  صممت  قد  سارة  وكانت 
بأعمال  وتذكر  والتصوير  بالرسم  الخاصة  الدراسية 
الفنان جوليان بيفر المتخصص في الفنون المتعلقة 
الفنية  أعماله  أث��ارت  ال��ذي  الفنان  وهو  بالأرصفة 
وسط  والتعليقات  الانتقادات  من  وزوبعة  عاصفة 

لندن.
ويستخدم هذا الفنان عدسات كاميرا لتصميم صوره 
بالنظر إلى امتداد الرصيف الذي يعمل عليه وتصور 
منظر التصوير، بعد ذلك يقوم برسم مخطط يمارس 
عقولنا  تقرأ  بحيث  التصويرية  الخدع  بعض  فيه 
المنظر لإحداث انطباع بالعمق على السطح المستوي 

لأحجار الرصيف.
ومن ضمن أعماله تصميم حوض سباحة عميقاً كان 
يغيرون  ما  كثيراً  كانوا  المتسوقين  أن  لدرجة  واقعياً 
الواقعية  أعماله  أما  فيه،  الوقوع  لتفادي  مساراتهم 
العادية  الطبيعية  الحياة  تضاهي  التي  الأبعاد  ثلاثية 
والخاصة بزجاج الكوكا كولا والنساء اللاتي يستمتعن 
بأخذ حمام شمس فهي تبدو بارزة من سطح الأرض. 

لا داعي للقلق أو التراجع . الانشغالات كثيرة ويتوجب عليك الإبكار إلى العمل والتنسيق 
له جيدا تفاديا لأي تقصير أو فشل قد تبدأ عملا جديدا أو تباشر بتنفيذ خطة راع ظروفك 

الصحية.  
 

قد تتاح لك فرصة جديدة لتغيير اتجاهاتك. اسمع ما يقوله لك الحدس، لكن لا تتخذ 
قرارا نهائيا فهذا اليوم لا يناسبك، بل يربك الأجواء قليلا ويجعلك محتارا.  

 

الدنيا يكون حكمك صائبا فتتصرف  وإقبالا على  بايجابياته فتفيض حيوية  يوم مميز 
بطريقة فعالة وتواجه كل العراقيل حيث تجد حلولا لكل مشاكلك مع معنويات مرتفعة 

وقرارات أكيدة وثابتة وجيدة.  
 

وأفكار  وأحلام  رغبات  يتحدث عن  انتماء وتضامن كذلك  إعلان  أو  لتأكيد  مناسب  يوم 
وحيداً  تبق  لا  والأصدقاء  الزملاء  مع  تحالف  معك  الأصحاب  لتعاطف  تفرح  وجميلة  جيدة 

صحح الانطباعات عنك.  
 

يعني  وربما   ، نشر  وسيلة  أو  جديدة  ثقافة  أمام  كبيرة  مجالات  أمامك  اليوم  يفتح  قد 
العاطفية  والمغامرات  اللقاءات  تكثر  ذلك  بعد   . فكرية  أو  دراسية  لمهمة  تسهيلًا  أيضاً 

والشخصية،  
 

إنه يوم مناسب لبدء عمل جديدة. كن حريصا على إعطاء انطباعات جيدة عن معاملاتك 
مع الآخرين. قد تحصل على فرص مناسبة للإعلان عن أفكارك.  

 

تطل على طوالع فلكية دقيقة تطلب الحذر والتروي ضاعف انتباهك أثناء التنقلات أو 
قيادتك السيارة أو استعمالك الأدوات الخطيرة راجع الطبيب إذا شعرت بأية عوارض ولا 

تهمل الأمر إياك والتشتت أو الضياع.  
 

تمتن  أن  حاول  إيجابية،  رسالة  تستلم  كما  لافت  بتغيير  وتقوم  المعنويات،  ترتفع 
علاقاتك الشخصية وأن تقوم بواجباتك العائلية يكون يوماً منتجاً على كل الصعد.  

 

تلتبس عليك الأمور ويكون مزاجك متقلباً حاذر المبالغة في المصروف والانفعال إذ قد 
إنك قد  إذ  أعمالك ولا تؤجل شيئاً،  أنجز  تقع عليك مسؤوليات كبيرة وصعبة لا تماطل 

تفاجأ بتراكم الأعمال فيما بعد.  
 

تعالج استحقاقاً مالياً ربما ديناً أو قرضاً أو قسطا. من المستحسن عدم التسرع بتوظيف 
الأموال بل التمعن والتدقيق. مطلوب منك الحذر والانتباه للمعنويات ومساعدة من يحتاج 

إليك.  
 

يتحدث اليوم عن إمكانية الربح قد تعرف خيارات مالية وتعديلات على نظامك الصحي 
أو المهني وتتحرر من بعض الضغوط تكون الحظوظ إلى جانبك بصورة فجائية وتتحسن 

الأحوال. لقد حان الوقت لكي تنقشع السماء وتنقلب الأدوار.  
 

قد تحتاج إلى الصبر والهدوء والانتباه في هذا اليوم الدقيق الذي قد يسبب لك بعض 
الارتباك وحاول أن تتجنب اللقاءات المهنية والنقاشات والمفاوضات التي تتطلب تركيزاً.  
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لون الحرية
لون الانفلات

لون الوداع الأخير ..
كأن الإسفلت الصديق الوحيد للهروب البعيد

للضياع الجميل
ووحدها الفتاة تمتطي البيسكليتة برموشٍ مخضلة

بقلب مرتعشٍ كريشة
بأجنحة مفرودةٍ للريح

للحزنِ
للمسافات الغامضة

كأنني أنا الفتاة
وكأن الفتاة هي ظلي المفقود

كأنها ملاكُ سقط من دهشة الغيب
لتمارس لهوها البريء

في نهارات الفراغ الكسيح
على ضوء يتهادى من شقوق السماء

السماءُ:
أمومة رحيمة تصطحبها إلى حيث تعتنق الألفة ..

ربما .......
في حزن الحزن

ربما .....
في حياة اللاحياة ..

المحببة  للأشياء  ولانهائي  مبكر  رحيل  ال��ص��ورة 
واللامحسوسة

في عالمنا الأقسى
ووجودنا الذي بلا قلب

ولا حواس
ولا شجن

لازلت أتتبع تفاصيله بعمق الميتافيزيقيا محاولًا اكتشاف 
النهاية الجارحة..

الصورة فكرة رومانسية لا محدودةٍ
لعبور ظلٍ هامشي

ظل صديقٍ أو حبيبٍ أو غريبٍ لا يهم
المهم أننا لا نحسهُ ولا نلحظهُ

ولا نفتقده حتى حين يغيب ..
الصورة عاطفة سحرية مزخرفة بأحاسيس الغروب

لونها الذهبي هو الوجهُ الأخر للحزن
الحزنُ المتجدد حد التوهج

العتمة المنتظرة خلف الظلال الشاحبة
في ليل الفراق الأخير ..!!

نص

فلاشات ثقافية

اأحمد النجار

❊ القاهرة/متابعات:
أطلق مركز توثيق التراث الحضاري والطبيعي التابع 
لمكتبة الإسكندرية مجموعة من الأفلام الوثائقية 
على موقع اليوتيوب، وقد قام المركز بإنتاجها لإظهار 

التراث المصري من جميع جوانبه. 
وقال الدكتور فتحي صالح مدير مركز توثيق التراث 
الحضاري والطبيعي إن بث هذه الأفلام الوثائقية على 
موقع )اليوتيوب( يعمل على زيادة الوعي بتراث الوطن 
وزيادة الحس القومي لدى العامة، خاصة الشباب وهم 
النسبة الأكثر مشاهدة للموقع بالإضافة إلى التعريف 
بأنشطة مركز توثيق التراث الحضاري والطبيعي 

ومعرفة نوعية الأفلام التي يهتم المركز بإنتاجها. 
وأضاف أن الأفلام التي يبثها المركز على اليوتيوب 
متنوعة ومختلفة بحيث تناسب كافة الأذواق لتحقيق 
أكبر نسبة مشاهدة، وأن المركز يعمل على تحديث 
الأفلللام باستمرار بما هو جديد من أفلللام تراثية 
مصرية من إنتاجه، موضحا أن هذه الفكرة تأتي 
للاستفادة من الموقع في نشر التراث من خلال أفلام 
وثائقية كاملة معدة جيدا وليس مجرد فيديو منازل 

مثل كل الأفلام على اليوتيوب. 
ونوه صالح أن أهم الأفلام التي يبثها المركز على 
اليوتيوب فيلم وثائقي عن الخرائط المصرية، وآخر 
عن تاريخ العمارة، وهناك أيضاً فيلم يحتوى على 
صور توثق الفترة بين القرن التاسع عشر والقرن 
العشرين حيث تظهر الأفلام نمط الحياة العامة للناس 
واختلافات الثقافات وتطوراتها بالإضافة إلى فيلم آخر 
لتوثيق التراث الموسيقي وتوثيق بعض الشخصيات 
الموسيقار  مثل  والموسيقي  الغناء  في  المؤثرة 
الكبير محمد عبد الوهاب وفنان الشعب سيد درويش 
وسيدة الغناء العربي أم كلثوم إلى آخره من الأفلام 

المختلفة. 

وزوجته  التقي  الرجل  ذلك  )صالح(  العم  جارنا 
الطيبة. زغرودة الفجر كما ندعوهما في القرية. بعد 
معركة خاض جولاتها لمدة أربعين عاماً في تقديم 
المنتجات الزراعية للناس. أخذ الزمن يسطر ملامح 
الأيام على وجهه، وبدا أبناؤه الأربعة تظهر عليهم 

ملامح الرجولة؛ فعهد إليهم بأمر الأرض والزراعة. 
هكذا دارت الأيام حتى ألبست العم )صالح(  العقد 
الخامس من عمره، خاض خلالها معركة حاسمة انتهت 
صولاتها للأبناء الذين قرروا أن يستبدلوا منتجاً أكثر 

رواجاً وفائدة بزراعة الحقل ؛ فأدخلوا   نبتة   القات.
لم يطب للعم )صالح( قرار الأبناء لولا تودد العمة 
بداية  وكانت  الأبناء.  كفة  رجحت  التي  )بلقيس( 

النهاية.
لم يعد للعصافير غنوة. ولا للنسيم أنفاس، فقد بات 
العم صالح مغلوباً على أمره، ولم يعد يحب الحقل 
بعد أن ذهبت زهوره، واحترقت طينته الزكية بالنبتة 

القادمة  الجديدة.
ها هو أذان الفجر يرتل  أنغام الانشراح، ويتبعه 
العمة  )صالح(.  العم  بيت  زواي��ا  من  متألم  صوت 

)بلقيس( تتلوى باضطراب، وحولها أبناؤها، والزوج المتألم.. لم يعرف 
مصدر الألم، ومستشفى القرية لم يشخص الحالة ؛ فحملت مع زغردة 
عصافير البكور، ونسيم الفجر العليل. لكن للأسف لم تذهب كما كان 
قبل)خمسة عشر(عاماً إلى الحقل - برفقة العم صالح - بل حملت إلى 

مستشفى في  العاصمة )صنعاء(.
 لم تدخل ساحة الحقل وأمامها ألوان الفراشات، وأفراح الطيور، بل 
دخلت وأمامها لوحة مكتوب عليها )غرفة الطوارئ المركزية ( وعلى 

سريرها الأبيض.
انكسار قلب المحب على حبيبته، ودموع الأبناء لمحنتهم الأولى لم 

يلنْ لهم سرطان الغدد الذي سكن حلق  العمة )بلقيس(.
ها هو الطبيب يعود متفحم الوجه قائلًا: 

- نسبة التلوث الذي سبب هذا الورم الخبيث 
عائدة إلى نسبة السم المختلط بالقات، كم 

سنة  وهي تتناول القات؟
- سبعة أعوام يا دكتور..بكلمات كهذه رد أحد 
الجناة من الأبناء الذين أدخلوا هذه الشجرة. 
أما العم )صالح( فلم ينبس ببنت شفة ؛ لأنه 
قد حوّل لغة الكلام إلى لغة أخرى تتدحرج 
أحرفها على خديه، حزناً وكمداً على رفيقة 

البكور، ومعينته في الحقل.
؛  سريعاً  يأتي  المناوب  الطبيب  هو  ها 
يستدعي الزوج والأبناء لأن الأم تريد العم 

)صالح(. 
يا ترى ما الكلام المحشو في قريحة الأم 
المظلومة؟! أتأمرهم؟ أتشفع عند الأبناء أن 

يقلعوا عن تناول السم؟!.
- زوجي الحبيب ما عهدتك إلا نعم الرجل 
المحب. أريد منك أوراق نعناع. أنفاسي تستعر 

شوقاً لرائحة النعناع.
يخيم السكون على وجه الرجل الطيب، لم 
يحرك ساكنا، بل تجمد في مكانه ؛ لأنه يعلم بأن الحقل لم يعد يزرع 

النعناع. وكذلك هو حال بقية حقول القرية. 
يتكرر الطلب:

- أتذكر يا )صالح( حينما كنت )متوحمة( ب�)قاسم(، وطلبت منك بذور 
البصل فأعطيتني ؟ أتعجز اليوم عن إحضار ورقة نعناع ؟.

دموع العم )صالح( توحي بأنه يتمنى أن يموت قبل أن تطلب منه 
زوجته طلباً يعجز عن إعطائها إياه.

رائحة النعناع صارت حلماً صعب المنال، ونبتة السعر والفائدة غطت 
الحقول.

وروح العمة )بلقيس( تصعد إلى الملكوت الأعلى وقت الأصيل دونما 
رائحة نعن�����اع.

رائحة النعناع  قصة قصيرة

بدء الموسم الخامس للتنقيب الأثري بعادية الغرف في حضرموت

حامد الفقيه

)كيف أكتب كلمات كالموسيقى كأصوات العصافير أو حتى كنقيق الضفادع؟( 
هكذا تبدأ أزهار أحمد روايتها )العصفور الأول( الصادرة 
عن دار الجمل بألمانيا، وهي الرواية التي غيرت نظرتي 
للروايات العمانية، و يمكنني القول بأنها أفضل رواية 
عمانية قرأتها إلى الآن، فالحد الذي تملكتني به الرواية 
لم يصادفني في رواية عمانية سبقتها! تقدم الكاتبة فكرة 
فريدة من نوعها قلما يصادفك كتاب يحرضك ويحدثك 

على أن )لا تتجاهل الصوت الذي ينز بداخلك(!.
دعوني أسر لكم بسر صغير، لطالما أحببت العصافير 
ثم  المجلس  بنافذة  والحبوب  الخبز  فتات  لها  وتركت 
جلست أراقبها، كان العصفور الأول الذي أمسكه بين يدي 
يرتعش حتى أطلقته! ذكرني عصفور رواية أزهار أحمد 
بعصفوري الأول، قلقي حين أمسكت أول عصفور بين 
يدي في طفولتي كان كقلق )مقرن( وهو يحاول الإمساك 
بعصفوره )الرواية الأولى(، أجادت الكاتبة نقل هذا القلق 
الذي يسكن الروح، فهو حينا يملؤها حد الغرق، وحيناً 
بعدها بفلسفات لا يمكن للكاتب أن يتجاهلها فتجده يصرح 
قائلًا .. )أشعر برغبة في الصراخ وكأنني لم أعش حياتي 
من قبل، كأنني شخص آخر، أفكاري مضطربة متضاربة. 
لمَ يجب أن أكتب، هل لمجرد أنني أنزف طاقة لا أعرفها، 
يكفي سبباً لامتهان الكتابة؟ هل الكتابة امتهان؟ وهل 
يستحق البشر فعلًا أن أنزف لأجلهم، وأخاطر بنفسي، 
ومن ثم يرمونني بالحجارة؟ من سيقرأ لي أنا الناهض 

فجأة من لا شيء؟(.
الللذي يريد أن يكتب  تأخذنا أزهللار في رحلة الكاتب 
الموسيقى فيبحث عن الألم الحقيقي للكتابة، إذ يقرر 
)مقرن( أن يعيش الألم ليكتب النور لهذا العالم - بتحريض 
من صديقه الذي يتحدث في فصل الموسيقى-، وبعد 
صراع داخلي وفكري يقرر زيارة العالم ويبدأ رحلة في 

الهند، فترافقه المرشدة السياحية أنيتا في رحلة يطلب 
فيها الغرق وينشد فيها الحزن والفرح معاً، ليجد الفقر في 
أبشع صورة بل )فيروز أباد( مدينة الزجاج المنسية ومدينة 

الطفولة المفقودة، )كان الجوع يتدلى من عيون الأطفال 
ومن ابتساماتهم الجافة، كانوا أضعف من أن يلعبوا أو 
يقفزوا، وكلما مررت بإنسان هيئَ لي أنه ظلٌّ قابضٌ 

على روحه(.
أنيتا تحمل مقرن لما هو أبعد من جولة سياحية فتسمعه 
يقول بعد أيام بداخله عنها )إنها امرأة مثالية تماماً للحب 
والكتابة(، وتصبح أسنانها البيضاء غراماً ينسيه أوجاع 
العالم ويدخله في وجع الحب، فكيف لكاتب أن يكتب دون 
أن يحب؟ تعطي أزهار لأنيتا القلم لتكتب هي أيضاً وتحكي 
لنا قصتها، قصة تصدم القارئ وتدهشه ؛ فالهند بلاد 

العجائب تحمل بجوفها ملايين القصص.
رغم كل ما تحمله الرواية من وجع الإنسانية في نصفها 
الأول إلا أن فكرة )القتل لمجرد الرغبة في القتل( تستحوذ 
على مقرن، فكيف يتخلص مقرن من هذه الفكرة؟ وكيف 
جنونها  بكل  اللحظة  تعيش  مبدعة  شخصية  تتعامل 
وتعلقها مع فكرة القتل؟ وإلى أين يصل هذا الكاتب الشاب 
الذي راح يبحث في 175 صفحة عن النور الذي سيضيء 
العالم؟ لم تجب أزهار عن هذه التساؤلات فقط بل قدمت 
للكاتبة رحلة مثيرة للكتابة بكل ما في الإبداع من وجع 

ولذة، بكاء وحب، دم ودموع.
المؤسف أنّ الرواية يمكن تغييرها بسهولة لتصبح رواية 
من بلد آخر، أعني أن الملامح العمانية لشخصية الفرد 
والمكان لم تكن محفورة بذاك العمق، فالجامعة يمكنها 
أن تكون جامعة في الكويت أو سوريا، والعاصمة قد تكون 
الرياض أو بيروت، تمنيت لو أشعر بحميمية وأهمية المكان  
العماني، بعكس ما قدمته الكاتبة من صور للهند تجعلك 
تدرك يقينا أنها الهند لا بلد سواها! ليس هذا انتقاصاً من 
قيمة الرواية – في رأيي كقارئ- لكنها أمنيات لكتابات 

قادمة بإذن الله.

)العصفور الأول( لأزهار أحمد 

❊ �سيئون/ �سباأ: 
بدأت  أمس  السبت بموقع )عادية الغرف( بمديرية تريم محافظة حضرموت الأعمال الميدانية للموسم الخامس من 

التنقيبات الأثرية. 
وسيواصل فريق متخصص من فرع الهيئة العامة للآثار والمتاحف بوادي حضرموت والصحراء - وعلى مدى 20 

يوماً - التنقيبات التي كانت بدأت في العام 1981م، قام بها فريق أثري يمني في ذلك الوقت. 
وذكر مدير عام فرع الهيئة العامة للآثار والمتاحف بوادي حضرموت والصحراء عبدالرحمن السقاف أنه ومنذ خمس 
سنوات من الأعمال الميدانية الموسمية في الموقع الذي هو عبارة عن مجمع من المباني محاطة بسور كبير.. تم 

اكتشاف عدد متنوع من الملتقطات الأثرية منها مواد برونزية، وأوان فخارية، وبعض العملات، إضافة 
إلى التشكيلات المعمارية النادرة التي عرفت الآثاريين على حقائق تاريخية في هذا الموقع. 
ولفت إلى أن استكشاف الموقع الذي يتوسط المنطقة ما بين مدينتي سيئون وتريم، وتأهيله 
كمزار سياحي.. سيضفي على البرامج السياحية إضافة مهمة، وسيسهم في تنشيط الحركة 

السياحية في المحافظة. 
وأشار السقاف إلى أن فرع الهيئة ينفذ حاليا أنشطة مهمة، ومنها أعمال التسوير التي تجرى 
بتمويل من الصندوق الاجتماعي للتنمية في معبد القمر بمديرية حريضة، وحصن العر 

بمديرية السوم، ومنطقة مريمة الشرقية بمديرية سيئون، وعادية الغرف بمديرية تريم.

اإيمان ف�ضل

تنوعت أشكال  التقاويم  في حياتي ..   كان  
أخي يحضر  أفخم  التقاويم لنعلقها  على ذات  

المسمار  الذي  حمل أكثر من  تقويم .. عندما 
كنا صغاراً  نتسابق كل صباح  أنا وإخوتي من 

سيكون  أول واحد  يشطب  اليوم  ... كانت  
العملية مغرية  كل صباح ... حتى أننا  لا ننام  
فقدنا  صلاحية  النوم  لأعوام من  الطفولة  

ونحن  نتسابق  لتقويم .... من سيشطب  تاريخ 
يومه  أولًا، عندما كبرنا  لم نهتم  لمسألة 

التقويم ولم نعد  نتسابق  إلى ذلك المسمار 
لشطب  اليوم الجديد.

جزء من رواية ) اقرب من ميلادي  ابعد من 
حدودك(

فاطمة ر�شاد



Sunday -23 January 2011 -  Issue 15062

15الأحد- 23 يناير  2011  - العدد 15062 فنون

* كيف تم ترشيحك لدور الصبوحة؟ 
** في البداية قام المنتج أمير صباح بالاتصال بي 
وأخبرني بترشيحي للدور.. وبالرغم من أني أتمنى 
تقديم شخصية مثل صباح إلا إنني رفضت الدور 
بدون قراءة السيناريو لأني لم أجد نفسي فيه، فلقد 
قالوا لي أنني مختلفة عنها تماماً في الشخصية فكان 
الطبيعي أن أرفض كأول رد فعل. لكن بعد مرور 4 
أشهر قام صباح بالاتصال بي مجدداً وقال لي المنتج 
إنهم لا يجدون أحداً مناسباً لأداء الشخصية أكثر 
مني وإذا لم أوافق سوف يقومون بتأجيل المسلسل 
لعامين.. فطلبت منه إرسال السيناريو وكان وقتها 
الكاتب فداء الشندويلي قد انتهي من 7 حلقات فقط.. 

وبعدما قرأتهما لمست مدى الإبداع والسلاسة والتشويق داخل القصة.. كما أنني 
فوجئت باقتراب شخصية الفنانة صباح من شخصيتي بشكل كبير كامرأة هذا 
بجانب أن السيناريو مليء بالأحداث الدرامية والمشوقة ومعلومات مهمة عن 
حياة الشحرورة، ولكي أكون صادقة لم أكن أتوقع في يوم أن أقدم مثل هذه 

الشخصية في حياتي. 
* وما سبب الرفض في البداية بالرغم من سعي عدد كبير من النجمات للحصول 

علىه؟ 
**لهن الحق في ذلك ولكن أنا لم يكن في مخيلتي أبداً أن أقدم مثل هذا الدور 
فأنا أحب الفنانة صباح في أخلاقها وإنسانيتها وفنها. ولكن كنت أخشي تقديم 
مثل هذا الدور في الوقت الحالي بالرغم من أن دراستي الأساسية كانت تمثيلًا 
وإخراجاً ولقد عرفني الجمهور اللبناني كممثلة في أكثر من عمل قدمته ونجحت به، 
ولكن هذا المسلسل سوف يقدمني كممثلة لأول مرة للجمهور المصري والجمهور 
العربي. وكنت أنتظر الدور المناسب الذي أعود به للتمثيل بعد غياب فترة كبيرة 

وبحثت كثيراً عن دور صعب. 
فأنا بطبيعتي أحب الأدوار الصعبة وأحب التحديات. ورأيت بعد تفكير في المسلسل 
وقصته أن هذا الدور هو الأفضل لتقديم التحدي والمغامرة لإبراز موهبتي في 

التمثيل، لأن الفنان في نظري يجب أن يكون مغامراً ويجرب كل جديد. 
*وما الصعوبات التي واجهتك أثناء تحضيرك للمسلسل؟ 

**لم أجد العديد من الصعوبات فمثلًا في اللهجة المصرية أقدم أغاني كثيرة 
في كل ألبوم باللهجة المصرية وهي ليست بالصعبة.. ورغم ذلك قام المخرج 
محمد شفيق بإحضار أستاذ لغة لكي يدربني على اللهجة المصرية وأتقن نطق 
حروفها بالشكل الصحيح لأن صباح كانت تتحدث بالمصرية بطلاقة شديدة، 
كما أني استعنت بأحد مصممي الأزياء الحاصلين بالفنانة صباح، الذي لا يزال 
محتفظاً ببضع فساتينها القديمة أما بالنسبة لمشكلة الشكل فقد قام الماكيير 
كلود إبراهيم بتقريب شكلي من شكل صباح على قدر الإمكان حتى أن كل من 

رآني أبدي إعجابه بلوك صباح الأشقر.
ولكني لا اهتم بالتحضيرات الخارجية المرتبطة بالشكل على قدر اهتمامي 
بالتحضيرات الداخلية والتي تتلخص في الشخصية والأداء ونقل الروح والمشاعر 
والإحساس الداخلي للفنانة صباح. ولكن الصعوبة الحقيقية التي أواجهها حالياً هي 
تجسيد شخصية لا تزال على قيد الحياة.. فالناس لم تر صباح أمامها في كل وقت 
وتراها على قيد الحياة فستكون المقارنة صعبة جداً.. فعندما قاموا قديماً بتقديم 
مسلسل عن حياة الراحلة أم كلثوم كان معظم الجماهير قد شاهدوها وهي 
تغني بشموخ على المسرح ولكنهم لم يشاهدوها في حياتها الطبيعية.. بينما 
الفنانة صباح لا تزال بيننا والناس يعرفون عن حياتها الخاصة الكثير ويشاهدون 
لقاءاتها التليفزيونية ويشاهدونها وهي تضحك وتتكلم وتبكي وتلعب في مختلف 

المواقف الحياتية. لذلك من الصعب أن انقل صورة صباح واجعل الناس تصدق 
أنني أقدم تاريخها هي، وهذا صعب على أي ممثلة ليس علَّي أنا فقط ولكني 

سعيدة بالمغامرة. 
*وما أكثر المراحل العمرية صعوبة من وجهة نظرك؟ 

** سأقدم مختلف مراحل الصبوحة في مشوار حياتها بدءاً من سن الـ18 حتى 
الـ80 ولكن أكثر مرحلة متخوفة منها وهي عمر الـ18 ليس لأن العمر غير مناسب 
لملامحي وحسب ولكن لأن شكل صباح لم يكن مثلما أصبح بعد نضوجها ودخولها 
عالم الفن فقد كان لون شعرها في بداية حياتها أسود والشعر الأسود يذكر 
الناس أكثر بكارول وليس بالصبوحة مثل اللوك الخاص بي بالشعر الأشقر ولكني 
أعتمد على الأداء والنص، فلو لم يكن النص جيداً جداً لما كنت قبلت العمل في 
المسلسل.. كما أنني أثق في موهبة المخرج ومعجبة جداً بأعماله السابقة وأعلم 

كيفية اهتمامه بالفنان وإبراز كل المواهب الموجودة بداخله. 
* بما أنك درستي الإخ��راج، هل قمتي بالمشاركة في بعض التحضيرات 

الإخراجية؟ 
**لم أتدخل مطلقاً في عمل المخرج أحمد شفيق لأنه هو المسئول النهائي 
عن العمل. ولكنه مشكوراً أعطاني الفرصة لمشاركته في اختيار بعض 
الممثلين المشاركين من لبنان.. وهذا دليل على أنه مخرج متميز وواثق من 
نفسه، لذلك طلب مني القيام بهذا العمل لمعرفتي بنجوم لبنان أكثر منه.. 
وقد قام بالفعل باختيار بعض الذين رشحتهم له. أما الفنانون المصريون فهو 

ادرى مني بهم وقد قام بوضع الترشيحات والاختيارات الأنسب للمسلسل. 
*وما أهم نصائح الصبوحة لك؟ 

**قالت لي أن أقدم الدور بطريقتي الخاصة وأن أحافظ على شخصية 
كارول حتى لا أكون نسخة منها وقالت أيضاً إنها تريدني أن أقدم الشخصية 
بكل حيادية ومن وجهة نظري أنا، وذلك للحفاظ على شخصيتي المستقلة 

ونجاحي كمطربة ولا أعيش في ظل صباح. 
*وهل ستقومين بالغناء في المسلسل؟ 

**50 % من الأغاني ستكون بصوت صباح والباقي سأقدمه أنا ولكن في 
كل الأحوال فالمسلسل لن يركز على الموسيقي والغناء قدر تركيزه على 

إنسانية صباح والمعاناة التي عاشتها والوجع الذي عانت منه. 
مثلًا هناك عدة مواقف صعبة عاشتها صباح في بداية حياتها. ومنها 
مقتل أختها أمامها رمياً بالرصاص وهي لا تزال في السابعة من عمرها.. 
كما قام أخوها بقتل والدتهما أمام عينيها عندما كان عمرها عشرين عاماً 
فهناك العديد من الأحداث الدرامية التي مرت بها الشحرورة والمسلسل 
يعمل على إبرازها، فالجمهور سيفاجأ بصمود هذه المرأة بعد الأحداث 

التي مرت بها. 

رفضت القيام بالدور ثم وافقت بعد تليفون من المنتج أمير صباح 

إنها كارول سماحة التي تخشى مرحلة 
ال� 18 عاماً والتي بدأت فيها صباح 
حياتها الفنية. والمسلسل من 
المنتظر أن يحدث دوياً هائلًا 
يتحدث  العربي  الوطن  في 
عن أسرار صباح من بدايتها 
م��روراً  الثمانين  سن  حتى 
بمقتل شقيقتها أمام عينيها 
وأيضاً قتل شقيق الشحرورة 

لوالدتهما. 

كارول سماحة: )الشحرورة( 
بطاقة دخولي إلى قلوب المصريين

هيفاء وهبي بالأحمر المثير تثير غضب  
عشاق  المخرج الراحل  يحيى سعادة

صابر الرباعي يمتنع عن الغناء بسبب محنة تونس   

  ❊عمان/متابعات:
بعد أن أثارت النجمة اللبنانية هيفاء وهبي جدلا 

بتقمصها روح مواطنها المخرج الراحل يحيى 
سعادة في جلسة تصوير استعانت فيها بملابسه 
وأدواته وعبر عشاق سعادة عن غضبهم من 
طريقة هيفاء التي وصفوها بـ)المستفزة( 
في تأبين المخرج الراحل، ظهرت هيفاء وهبي 
في جلسة تصويرها الجديدة بفستان قصير 
لونه أحمر ساخن يكشف من أنوثتها وجمالها 

الكثير.
و كانت هيفاء قد تعرضت لهجوم بسبب جلسة 

أدعت  تأبيناً لروح يحيى سعادة كما  تصويرها 
)تأبين  ورفــض محبو سعادة ذلــك تحت شعار 

سعادة لا يكون على طريقة هيفاء( ولم تتوقف 
الانتقادات لهيفاء عند هذا الحد بل أثارت الصور 

نفسها جدلا بسبب وضعية هيفاء في الصورة التي 
ارتدت فيها فستاناً أبيض بجناحين المشابهة لأيقونة 

السيد المسيح في لوحة الصعود والتي فتحت النار على 
هيفاء من جديد.

  ❊القاهرة/متابعات: 
 قرر المطرب التونسي صابر الرباعي 
الفنية  بسبب  ارتباطاته  إلغاء جميع 

وطنه  بها  يمر  التي  المحنة 
تونس و ما يتعرض له أهل 
بلده من اضطراب أوضاعهم 
بسبب ثورتهم على الحكومة 

التونسية.
ــان أول قـــرارات الرباعي   وك

بعد الأزمة التونسية هو إلغاء 
قدم  قد  و  الفني  نشاطه 
رسمياً  اعــتــذاراً  الرباعي 
لنادي الليونز بمصر يعتذر 
ــن إحــيــائــه لحفل  فــيــه ع
غنائي  لصالح نادي ليونز 

مصر  .
ــــان الـــربـــاعـــي  قد   وك
الحفل  إحياء  على  اتفق 
ــوع الأول من  فــي الأســب
أنه  إلا  الماضي   ديسمبر 
فضل الاعتذار بعد وقوع 
التونسية معربا  الأزمة 
أهل  مع  تضامنه  ًعــن 
بــلاده قــائــلًا:)لا امتلك 
السيطرة على مشاعري 
التي لا يفارقها المشهد 

ما  و  الحالي   التونسي 
يتعرض له أهل بلادي من 

واسعد  اغني  فكيف  محنة 

جمهوري وشعبي متوتر مرتبك يتعرض 
للقمع و يبحث عن مصيره الجديد  لذا 
قــررت أن اعتذر عن واجباتي الفنية 
بصفتي  بلدي  أهــل  مع  لأتضامن 
صابر الرباعي المواطن التونسي(.
ولم يستثن الرباعي أي جهة من 
قراره بإلغاء أنشطته الفنية سوى 
الرباعي  يعد  الــذي  تونس  بلده 
حاليا أغنية تحية على موقفهم 
في  النبيل  الفدائي 

تقرير مصيرهم.
 ومن ناحية أخرى 
قرر الرباعي أيضاً 
تـــأجـــيـــل طـــرح 
الجديد  ألبومه 
ــان من  الــذي ك
المقرر صدوره 
ــر  ــاي ــن آخـــــر ي
الــحــالــي ومــن 
الــمــنــتــظــر أن 
الرباعي   يعاود 
الفني  نشاطه 
ــقــرار  بــعــد اســت
الأوضــــــــــاع فــي 
تــونــس واســتــقــرار 
أهــل بلده الــذي وضع 
استقرارهم  الرباعي 
شرطا لاستئناف نشاطه 

الفني.   

روبي تعطل )دوران شبرا( وتعلن الحداد على وفاة جدها
  ❊ القاهرة/ متابعات:

تعيش الفنانة روبي وشقيقتها ميريهان -بطلتا فيلم )الشوق( الذي يعرض حالياً- حالة نفسية سيئة، 
وذلك حزناً على وفاة جدهما .

وأعلنت الشقيقتان حالة الحداد حزناً على الجد الذي وصفاه بالطيب،بعد أن عاشتا معه سنوات عمرهما 
إلى الآن.

وألغت روبي وميريهان التصوير بمسلسل )دوران 
شبرا( من إخراج خالد الحجر، الذي يصور حالياً، 
بسبب إقامة سرادق العزاء الليلة، وتلقي التعازي 

من الوسط الفني وخارجه(.
وقالت ميريهان في تصريح لـها : إنها مرهقة 
جداً ومتعبة جــداً، بعد أن قامت بالذهاب إلى 
المقابر لتواري جدها الثرى حتى مثواه الأخير وأنها 
أجلت كل ارتباطاتها إلى الأسبوع القادم،وألغت 

الحضور في برنامجين لهذا السبب.
وشددت الممثلة المصرية على أن )المخرج 
خالد الحجر تقبل اعتذارهما عن الحضور، 
أن  بعد  بهما،  الخاص  التصوير  وإلــغــاء 
تسببتا في تعطيله لهذا الحادث الجلل في 

حياتهما(.
وقالت ميريهان: )إنها ما زالت تدرس في 
السنة الرابعة من كلية الحقوق، وإن هذا 
الحادث سيفقدها التركيز في امتحانات 
نصف العام التي تجرى أيضا في الوقت 

الراهن(.
تصريح  -في  قالت  قد  ميرهان  وكانت 
لها: )إنها لم تتأخر في دخول المجال الفني، 
أو  وإن روبي شقيقتها لم تحارب دخولها 
لم تمنعها من ذلك، بعد أن ترددت إشاعات 
إن روبي تخشى من جمالها، وأنها تحاربها 

وتمنعها من العمل في الفن(.
روبي  ــدأت  ب )عندما  ميريهان:  وقالت 
مشوارها الفني كنت طفلة ولم أفكر بعد 
في الفن، فكيف تمنعني وتحاربني، 
ــتــي وقــفــت إلـــى جانبي  وهـــي ال
الأولــى  تجربتي  في  وساندتني 
ــوق(؟، وهــي التي  ــش بفيلم )ال
ذاكرت الدور معي واستفدت منها 

أشياء كثيرة في تلك التجربة(.
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❊ الدوحة / متابعات:

لم تمنع الخسارة التي مني بها المنتخب الأردني أمام 
كأس  لبطولة  النهائي  ربع  الدور  في  الأوزبكي  نظيره 
من  "النشامى"  جماهير  الدوحة،  في  المقامة  آسيا  أمم 
تشجيع اللاعبين والشد من أزرهم عقب المباراة، رغم 
الآمال  ظل  في  الجميع  على  طغت  التي  الحزن  حالة 

العريضة التي كانوا يعقدونها على المنتخب في المضي 
قدماً بالبطولة وتحقيق إنجاز غير مسبوق.

وتجمع المئات من مشجعي المنتخب الأردني أمام فندق 
"الملينيوم" في الدوحة الذي تقيم فيه البعثة الأردنية، 
وما إن وصل اللاعبون حتى بدأ المشجعون بالهتاف لهم 
البطولة  الذي قدموه في  الراقي  الأداء  بعد  وتحفيزهم 

بما في ذلك مباراة أوزباكستان التي "خطفت" على حين 
غرة مطلع الشوط الثاني لمصلحة الأوزبك.

دموع وحسرة
الأردنيين  اللاعبين  ملامح  على  واضحاً  التأثر  وب��دا 
بتصريحات  الإدلاء  ورفضوا  بالبكاء،  بعضهم  وأجهش 

صحفية نظراً للحالة النفسية السيئة التي كانوا عليها، 
لا سيما أن الخسارة في مباراة أمس الأول  كانت صادمة 
جاءا  أوزباكستان  هدفي  أن  اعتبار  على  لهم،  بالنسبة 
نتيجة أخطاء دفاعية وفي غضون ثلاث دقائق فقط بعد 

صافرة بداية الشوط الثاني.
المنتخب  لاعبو  ن��ال  الجماهير  م��ؤازرة  عن  وفضلًا 
الأردني دعم الأمير علي بن الحسين رئيس إتحاد الكرة 
وهنأهم  المباراة  عقب  بهم   اجتمع  حيث  المملكة،  في 
على المستوى المميز الذي قدموه في البطولة، وحثهم 
لتأكيد  الانتصارات  ومواصلة  عالياً  رؤوسهم  رفع  على 
الوقت  في  الأردنية  الكرة  تعيشه  ال��ذي  التطور  مدى 

الراهن. 

مبررات الخسارة
الفني  المدير  حمد  عدنان  العراقي  أرجع  جانبه،  من 
لعنة  إلى  أوزباكستان  أمام  الخسارة  الأردني  للمنتخب 
أو  المباراة  قبل  س��واء  لاعبيه  ضربت  التي  الإصابات 
أثناءها، وكذلك الإجهاد الذي أصاب الفريق بسبب خوض 

مباريات قوية في دور المجموعات للبطولة.
مؤثرين  لاعبين  أربعة  افتقد  منتخبه  إن  حمد  وقال 
المباراة ووجودهم كان سيزيد من فرص  ومهمين في 
وكذلك  الاوزبكية،  العقبة  وتخطي  الفوز  في  الفريق 
أصيب أكثر من لاعب في بداية المباراة وخضعوا لعلاج 
سريع داخل الملعب بين الشوطين، وهو ما أربك بقية 

اللاعبين وأفقدهم التركيز.
الذي  المستوى  عن  راض  أنه  العراقي  المدرب  وأكد 
بما  عام  بشكل  البطولة  في  الأردن��ي  المنتخب  قدمه 
في ذلك مباراة أوزباكستان، وقال إن الجميع يشهد بأن 
منتخبه لعب دور الحصان الأسود في الدور الأول، مشيراً 
إلى أن مستقبلًا كبيراً ينتظر المنتخب الحالي لما يضمه 
من لاعبين مميزين لديهم القدرة على تحقيق إنجازات 

لافتة.
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❊ �سنعاء /  �سباأ: 
كأس  لبطولة  التمهيدي  الدور  منافسات  الأحد  اليوم  تنطلق 
الرياضي  للموسم  الخامسة  نسختها  في  القدم  لكرة  الوحدة 

2010ـ 2011م. 
ويشارك في البطولة التي تقام بنظام خروج المغلوب من دور 
الذهاب  وبنظام  الـ16،  دور  التمهيدية، حتى  الأدوار  واحد خلال 
الدرجتين  أندية  يمثلون  فريقا   64  ، الثمانية  دور  من  والإياب 

الأولى والثانية وأبطال المحافظات. 
ثماني  التمهيدي  الــدور  مباريات  ضمن  الأحد  اليوم  وتجري 
والحديدة  الوادي  وحضرموت  وإب  المكلا  من  كل  في  مباريات 
بحضرموت  الشحر  ملعب  على  يلتقي  حيث  وتعز،  وعدن  وابين 
بعدان  النهضة  ويتقابل  حضرموت،  وشعب  قصيعر  الجاران 

وشعب إب على ملعب 22 مايو بمدينة إب. 
في حين تقام المباراة الثالثة على ملعب جواس بمدينة سيئون 
يلتقي فيها فريقا شباب القطن وسيئون، وفي محافظة الحديدة 
الجيل  شباب  فريق  ملعبه  على  الزيدية  شباب  فريق  يلتقي 
ملعب  على  الحديدة  وأهلي  الجراحي  إتحاد  فريقا  يلعب  فيما   ،
العلفي بالحديدة، وعلى ملعب الوحدة بأبين يلتقي فريقا العين 
وخنفر، وعلى ملعب نادي الوحدة بعدن يقابل فريق الوحدة جاره 
شمسان ، بينما تقام بقية مباريات الدور التمهيدي للبطولة في 

الأيام الثلاثاء التالية. 
للموسم  الوحدة  كأس  لبطولة  الرابعة  النسخة  لقب  ان  يذكر 
الماضي احرزه نادي الصقر تعز بعد تغلبه في المباراة النهائية 

على شباب البيضاء . 

اليوم .. انطلاق منافسات بطولة 
كأس الوحدة الخامسة لكرة القدم 

❊ عدن/ نا�سر محمد عبدالله 

تأهل منتخب أبين إلى الدور الثاني من بطولة الفقيد 
عارف عبدربه لكرة القدم بعد فوزه الجدير والمستحق 
على فريق التلال بنتيجة  )3 / 2 ( في المباراة التي جرت 
بينهما عصر يوم أمس ) السبت ( على ملعب نادي التلال 
في إطار مباريات البطولة التي تقام برعاية ودعم من 

الشيخ/ علي جلب. 
وبهذه النتيجة يكون منتخب أبين قد أطاح بآمال فريق 
التلال في البطولة خاصة أن التلال قد تعادل في مباراته 

الأولى مع وحدة عدن بنتيجة 4/4 .
الكروي  أبين  منتخب  نجم  واصل  نفسه،  الوقت  وفي 
المتألق دائماً الكابتن / حسين البهام .. تألقه ونجوميته 
في مباراة يوم أمس واستحق فيها جائزة أحسن لاعب 

المقدمة من راعي وداعم البطولة  علي جلب. 
في الشوط الأول من المباراة كانت الأفضلية  لمنتخب 
محافظة أبين لعباً ونتيجة حيث كان الأكثر سيطرة على 
الكرة والأكثر هجوماً واستطاع أن ينهي الشوط لصالحة 
بنتيجة ثلاثة / صفر أحرز الهدف الأول ) جياب باشافعي 
( من ضربة جزاء وكان الهدف الثاني الأجمل الذي أحرزه 
حسين البهام بتسديدة قوية من قدمه اليسرى وسجل 

الهدف الثالث حسن حيدرة. 
لفريق  الأفضلية  كانت  فقد  الثاني،  الشوط  في  أما 
على  والضغط  الهجمات  من  العديد  شن  في  التلال 
المرمى الابيني أسفرت عن إحراز هدفين بواسطة لاعبه  

فهمي عبدالرب .. وأضاع  مختار محمد حسن  فرصة 
التعادل عندما سدد ضربة جزاء لصالح التلال إلا أنها 
ارتطمت بالعارضة ليخرج التلال خاسراً المباراة وآماله 
على  الثاني  ال��دور  إلى  أبين  وتأهل   .. البطولة  في 
الرغم من أنه بقيت  لديه مباراة مع وحدة عدن إلا أن 
نتيجتها لن  تؤثر على منتخب أبين حتى لو خسرها 

دوراً  الصارطي   إبراهيم   / الكابتن  لعب  وقد   ..
كبيراً في توجيه الفريق وإحرازه الفوز سواء في 
فريق  مع  السابقة  المباراة  في  أو  المباراة  هذه 

الشرطة. 
حكم المباراة بنجاح حكم الدرجة الأولى  حسين 

جامع. 

لقطات سريعة : 
مع  الحاضر  الغائب  كان   .. هيثم  خالد  العزيز  الزميل 
دعوات الجميع له بالشفاء والصحة والسلامة بعد الحادث 

المروري الذي تعرض له عصر يوم الخميس الماضي. 
تذليل  ف��ي  م��ش��ك��ورة  ج��ه��وداً  ب��ذل  شيباني  ج���واد 
يستحقان  عبدالجليل  ونظمي  والباخشي  الصعوبات.. 

التقدير على كل ما بذلاه أثناء المباراة. 
المشرفة  اللجنة  عضو   .. القدسي  عبدالعظيم  الأخ 
معنا  والبقاء  الملعب  مغادرته  عدم  نتمنى  كنا  للبطولة 

حتى انتهاء المباراة.   

فيما حسين البهام  يحرز جائزة أحسن لاعب 

منتخب أبين يتأهل ويطيح بآمال التلال في بطولة الفقيد عارف عبدربه 

❊  �سنعاء /  �سباأ: 

تغلب فريق طليعة تعز يوم امس  على ضيفه دوعن 
في  هدف  مقابل  أه��داف  بثلاثة  حضرموت  ساحل  من 
من  الأولى  للمجموعة  الخامسة  الجولة  منافسات  ختام 

ذهاب دوري الدرجة الثانية لكرة القدم. 
حول الطليعة تأخره بهدف عن طريق لاعب دوعن فارس 
محمد مبارك في الدقيقة ال�8 من عمر المباراة إلى فوز 
أحمد  مهيوب  زكريا  المتألق  بإحراز لاعبه  أهداف  بثلاثة 

هاتريك في الدقائق 44 ، 78 ، 81 من زمن المباراة. 
المركز  إلى  الطليعة  فريق  تقدم  الثمين  الفوز  وبهذا 
الرابع رافعاً رصيده إلى 9 نقاط، بينما تجمد رصيد دوعن 

عند 7 نقاط متراجعاً للمركز السابع. 
المجموعة  لحساب  ذاتها  الجولة  منافسات  ختام  وفي 
الثانية أنتزع تعاون بعدان نقطة ثمينة من أنياب متصدر 
المجموعة فريق اليرموك بتعادله معه بهدفين لمثلهما 
شعب  ملعب  على  اليوم  الفريقين  جمع  الذي  اللقاء  في 

صنعاء. 
وتقدم اليرموك عن طريق لاعبه ابراهيم جهامة، فيما 
تمكن فريق التعاون من التعديل والتقدم قبل أن يعادل 
لاعب اليرموك احمد الحيثي النتيجة في الدقيقة الأخيرة 

من زمن المباراة. 
رافعا  الرابع  المركز  إلى  التعاون  تقدم  النتيجة  وبهذه 
 11 إلى  اليرموك رصيده  رفع  كما  نقاط،   8 إلى  رصيده 

نقطة محتفظاً بصدارة المجموعة. 

فوز طليعة تعز في ختام الجولة 
الخامسة من دوري ثانية كرة القدم 

الأمير علي بن الحسين هنأ اللاعبين على مستواهم

الأردنيون فخورون بـ)النشامى( وحمد يلوم الإصابات والإجهاد



18رياضة
 فيما  آرسنال يدك ويغان .. و ليفربول يحقق أول انتصار له 

برباتوف يقود مان يونايتد إلى الفوز على برمنجهام 
في الدوري الإنجليزي الممتاز لكرة القدم
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❊ لندن / 14 اكتوبر / رويترز:
هذا  الثالثة  للمرة  اه��داف  ثلاثة  برباتوف  ديميتار  البلغاري  أح��رز 
الموسم ليقود مانشستر يونايتد المتصدر للحفاظ على سجله الخالي 
من أي هزيمة بفوز ساحق على برمنجهام سيتي 5 - صفر في الدوري 

الإنجليزي الممتاز لكرة القدم يوم امس  السبت. 
 3 اثليتيك  ويجان  فوزه على  بعد  الثاني  لمركز  إلى  ارسنال  وارتقى 
-صفر في استاد الامارات بفضل ثلاثة أهداف من روبن فان بيرسي 
في  جزاء  ركلة  أضاع  عندما  الرابع  الهدف  تسجيل  فرصة  أهدر  لكنه 

الشوط الثاني. 
وفقد توتنهام هوتسبير صاحب المركز الخامس نقطتين في صراع 

المنافسة على القمة بعد التعادل مع نيوكاسل يونايتد 1-1. 
وأحرز فابريسيو كولوتشيني هدف التقدم لنيوكاسل قبل أن يدرك 

ارون لينون التعادل في الوقت المحتسب بدل الضائع. 
وبدا أن وست هام يونايتد سيخرج من منطقة الهبوط بعد تقدمه 2 
- 1 على ايفرتون حتى الوقت المحتسب بدل الضائع لكن مروان فيلاني 

تعادل للفريق الزائر في اللحظات الأخيرة. 
دالجليش  كيني  المدرب  عودة  منذ  له  انتصار  أول  ليفربول  حقق  و 
راؤول  واضاف  هدفين  توريس  فرناندو  سجل  عندما  الفريق  لقيادة 
ولفرهامبتون  على  -صفر   3 الزائر  الفريق  ليفوز  هدفا  ميريليس 

واندرارز. 
وهذا أول فوز لليفربول منذ تغلبه على بولتون واندرارز في بداية 
تولى  الذي  دالجليش  للمدرب  بالسعادة  شعورا  ومنح  الجديد  العام 

المسؤولية منذ اسبوعين خلفا لروي هودجسون. 
بقي  بينما  مؤقتا  العاشر  المركز  الى  الفوز  بعد  ليفربول  وتقدم 

بفارق  متقدما  الأخير  قبل  عشر  التاسع  المركز  في  ولفرهامبتون 
الأهداف على وست هام فريق الذيل. 

وافتتح توريس التسجيل للفريق الزائر في الدقيقة 36 بعد أن كسر 
لاعب  الى  اليمين  ناحية  بتمريرة  التسلل  مصيدة  بولسن  كريستيان 
الوسط البرتغالي ميريليس الذي اشارت مساعدة الحكم سيان ماسي 

الى انه غير متسلل. 
أن  قبل  ولفرهامبتون  جزاء  منطقة  في  بالكرة  ميريليس  وتوغل 

يمررها الى توريس الذي اسكنها الشباك. 
20 مترا  لليفربول من تسديدة من  الثاني  الهدف  واضاف ميريليس 
لم يستطع وين هينسي حارس ولفرهامبتون التصدي لها بعد مرور 

50 دقيقة. 
وعزز توريس تقدم ليفربول بالهدف الثالث في الوقت المحتسب بدل 

الضائع للشوط الثاني. 
أم��ام   1 صفر-  المفاجئة  لهزيمته  ال��ف��وز  بهذا  ليفربول  وث��أر 
ولفرهامبتون بملعب انفيلد الشهر الماضي وهي النتيجة التي عجلت 

برحيل هودجسون وعودة دالجليش الى الفريق.
وفيما يلي نتائج الدوري الانجليزي : 

ولفرهامبتون 0 : 3 ليفربول    
  مانشستر يونايتد 5 : 0 برمنغهام سيتي    

  فولهام 2 : 0 ستوك سيتي    
  بلاكبول 1 : 2 سندرلاند    

  آرسنال 3 : 0 ويغان أثلتيك    
  نيوكاسل يونايتد  1 : 1 توتنهام هوتسبير

  إيفرتون 2 : 2 وست هام يونايتد

زفوناريفا وكلايسترز 
إلى الدور الرابع 

من بطولة أستراليا 
لكرة المضرب

❊ �سيدني/ متابعات :

امس  يوم  كلايسترز  كيم  والبلجيكية  زفوناريفا  فيرا  الروسية  تأهلت 
أولى  المضرب،  لكرة  المفتوحة  أستراليا  الرابع من بطولة  الدور  إلى 
البطولات الأربع الكبرى المقامة على ملاعب مدينة ملبورن 

والبالغة قيمة جوائزها 24.2 مليون دولار أميركي.
وبلغت زفوناريفا المصنفة ثانية الدور الرابع بفوزها 
على التشيكية لوسي سافاروفا الحادية والثلاثين 

6 - 3 و7 - 6 )11 - 9(.
ولم تكن الطريق سهلة على زفوناريفا، 
في  السابقة  شريكتها  إرسال  فكسرت 
المجموعة  في  واح��دة  م��رة  ال��زوج��ي 
إلى  طريقها  ف��ي  كانت  ث��م  الأول���ى، 
الفوز عندما كررت كسر الإرسال مطلع 
التشيكية تمكنت  الثانية، لكن  المجموعة 
شوطاً  لتفرض  زفوناريفا  إرسال  كسر  من 
بعد   9  -  11 بصعوبة  الأخيرة  أحرزته  حاسماً 

ساعتين من المنافسة.
وتلتقي زفوناريفا في الدور الرابع مع التشيكية إيفيتا 
بافليوتشنكوفا  أناستازيا  الروسية  على  الفائزة  بينيسوفا 

السادسة عشرة 6 - 3 و1 - 6 و7 - 5.
ويمبلدون  بطولتي  وصيفة  زفوناريفا  وقالت 
والولايات المتحدة عام 2010 بعد فوزها: 
في  كفاية  شرسة  أكن  لم  أنني  "أعتقد 
قليلا  تسيطر  وتركتها  اللحظات،  بعض 
على  طريقتي  وأف���رض  أع���ود  أن  قبل 

المباراة".
وهذه المرة الثانية على التوالي تتأهل فيها زفوناريفا )26 عاماً( إلى الدور الرابع 
في أستراليا، علماً بأنها تملك فرصة تصدر الترتيب العالمي للسيدات بعد الدورة 

بحال صبت النتائج في مصلحتها.
وتسعى زفورناريفا إلى بلوغ المباراة النهائية للمرة الثالثة على التوالي في البطولات 

الكبرى وإحراز لقبها الأول في الغراند سلام.
تأهل سهل لكلايسترز

وبلغت البلجيكية كيم كلايسترز المصنفة ثالثة الدور الرابع للمرة السابعة في مسيرتها 
بفوزها على الفرنسية أليزيه كورنيه 7 - 6 )7 - 3( و6 - 3.

ولم تستسلم كورينه يوم عيد ميلادها الحادي والعشرين، فأجبرت كلايسترز على 
 54 خوض شوط حاسم في المجموعة الأولى، لكن البلجيكية أنهت المجموعة في 
دقيقة، أي أكثر بعشر دقائق من توقيت مباراتها مع الروسية دينارا سافينا في 

الدور الأول )6 - صفر و6 - صفر(.
وعن خصمتها، قالت كلايسيترز التي خرجت من الدور الثالث العام الماضي 
»أنها لاعبة صعبة، شعرت   :1  - 6 - صفر و6  بتروفا  ناديا  الروسية  أمام 
كأنني أواجه لاعبتين مختلفتين. تغزل الكرات الأمامية وتسطح الكرات 

الخلفية على علو منخفض«.
وتبقى كلايسترز )27 عاماً( الفائزة بثلاثة ألقاب كبيرة جميعها 
بين  حظاً  الأوفر  و2010(،  و2009   2005( ميدوز  فلاشينغ  في 
في  منهن  ثباتاً  أكثر  لأنها  اللقب  لإح��راز  اللاعبات  جميع 
سيدني  دورة  نهائي  في  خسارتها  رغم  المستوى 

الأخيرة أمام الصينية نا لي.
الرابع  الدور  في  كلايسترز  وتلتقي 
الروسية  مباراة  من  الفائزة  مع 
عشرة  الثالثة  بتروفا  ناديا 
إيكاتيرينا  ومواطنتها 

ماكاروفا.
❊ روما / متابعات :

يرغب الحارس الإيطالي المخضرم جيانلويجي 
 ، الحالي  فريقه  في  مسيرته  إنهاء  في  بوفون 
الدائر  الجدل  بذلك  لينهي   ، الإيطالي  يوفنتوس 

حول إمكانية رحيله إلى إنجلترا أو ألمانيا.
في  الجمعة  الأول  أمس  مساء  الحارس  وقال 
إنهاء  "أود  الإيطالي  للتليفزيون  تصريحات 
مسيرتي هنا". وعزا بوفون رغبته في البقاء إلى 

"حب الجماهير".
الأخيرة  الأشهر  خ��لال  بوفون  اس��م  وارت��ب��ط 
ميونيخ  بايرن  أندية  إل��ى  الانتقال  بإمكانية 

ومانشستر يونايتد وأرسنال وميلان.
وتحول بطل كأس العالم عام 2006 مع منتخب 
فريق  لجماهير  بالنسبة  معشوق  إلى  إيطاليا 

"السيدة العجوز" منذ أعوام خلت.
بسببه  غاب  غضروفي  بانزلاق  إصابته  وبعد 
 32/ الحارس  عاد   ، الملاعب  عن  أشهر  سبعة 
عاما/ إلى المباريات بأداء طيب الأسبوع الماضي 
قاد به فريقه نحو الفوز 2/ صفر على كاتانيا في 

دور الستة عشر لبطولة كأس إيطاليا.

الحارس الإيطالي بوفون يرغب 
في إنهاء مسيرته في يوفنتوس      
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كيويل يسقط أسود الرافدين ويعبر 
بالكانجرو الأسترالي إلى المربع الذهبي 

الدوري الإيطالي 
02:30  أودينيزي × إنتر ميلان الجزيرة الرياضية + 1 

05:00  سامبدوريا × يوفنتوس الجزيرة الرياضية + 1 
05:00  باري × نابولي الجزيرة الرياضية 9+ 

05:00  كييفو فيرونا × جنوى الجزيرة الرياضية + 4 
05:00  بولونيا × لاتسيو الجزيرة الرياضية + 8 

05:00  فيورنتينا × ليتشي الجزيرة الرياضية + 7 
10:45  ميلان × تشيزينا الجزيرة الرياضية + 1 

الدوري الإنجليزي 
 HD 3 - 07:00  بلاكبيرن × وست بروميتش أبوظبي الرياضية

الدوري الإسباني           
07:00  سبورتينغ خيخون × أتلتيكو مدريد الجزيرة الرياضية + 4 

07:00  ريال سرقسطه × ديبورتيفو لاكورونا الجزيرة الرياضية + 5 
07:00  خيتافي × إسبانيول الجزيرة الرياضية + 6  
07:00  ألميريا  ×  أوساسونا الجزيرة الرياضية + 9 

09:00  ريال مدريد × ريال مايوركا الجزيرة الرياضية + 2 
11:00  فياريال × ريال سوسييداد الجزيرة الرياضية + 2 

الدوري الألماني 
05:30  بوروسيا مونشنغلادباخ × باير ليفركوزن دبي الرياضية 1 

07:30  هوفنهايم × سانت باولي دبي الرياضية 1 

يلعب اليوم
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❊ الدوحة / متابعات :
قضى المنتخب الأسترالي على آخر الآمال العربية، 
بإطاحته بحامل اللقب المنتخب العراقي بالفوز عليه 
في  سلبياً  تعادلهما  بعد  الإضافي  الوقت  في   )0  -  1(
آسيا-الدوحة  كأس  نهائي  ربع  ضمن  الأصلي،  الوقت 

2011 في ملعب نادي السد وأمام 7889 متفرجاً.
النهائي  نصف  ال��دور  إلى  بذلك  أستراليا  وتأهلت 

لتواجه أوزباكستان.

الشوط الأول
بدأت المباراة أسترالية بامتياز حيث كانت السيطرة 
ومن  الأخ��ط��اء  م��ن  ع��دد  على  وحصلت  لأستراليا 
في  صفراء  بطاقة  على  أك��رم  نشأت  أحدهاحصل 

الدقيقة الأولى.
حوالي  مرور  بعد  باللعب  للمبادرة  عاد  العراق  لكن 
أستراليا  كادت  العاشرة  الدقيقة  وفي  دقائق،  ثمان 
سامال  تدخل  لولا  العراق  من  دفاعياً  خطأ  تستثمر 

سعيد في اللحظات الأخيرة ووضعها ركنية.
وكانت لمحات هوار محمد الفنية هي ما ميز العراق 

في بداية هذا الشوط.
على  السيطرة  كانت  الأول  الشوط  انتصاف  ومع 
الكرة بدأت تنقسم بين الفريقين مع أفضلية نسبية 

وخطورة لأستراليا.
الكرة  بإعادة  سعيد  سامال  أخطأ   29 الدقيقة  في 
يستفيدون  الأستراليون  وكاد  قاصد  محمد  للحارس 

منها لافتتاح التسجيل، لكن الكرة علت العارضة.
وفي أخطر فرص هذا الشوط، اخترق الأستراليون 
الدفاع العراقي وانفرد مات ماكاي بمحمد قاصد إلا أن 

حارس العراق كان بالمرصاد )42(.
ثم أضاع هاري كيويل انفرادية في المرمى ووضع 
الكرة فوق العارضة العراقية بقليل وبطريقة غريبة 
السلبي  بالتعادل  الأول  الشوط  بعدها  لينتهي   ،)44(

بين الفريقين.

الشوط الثاني
المنطقة  نحو  عراقي  باندفاع  الثاني  الشوط  بدأ 
يونس  المهاجم  مرر   55 الدقيقة  وفي  الأسترالية، 

محمود كرة على طبق من ذهب لزميله عماد محمد 
تسديدته  أن  إلا  الأسترالي  بالمرمى  انفرد  ال��ذي 
لمارك  الأيمن  القائم  عن  بعيدة  ذهبت  الأرضية 

شوارتزر بسنتيمترات قليلة.
وقام مدرب العراق سيدكا باستبدال مهدي كريم 

بمصطفى كريم.
الدقيقة  في  خطيرة  بهجمة  أستراليا  ردت  ثم 
الجزاء  منطقة  داخل  إلى  عرضية  الكرة  ولعبت   63
العراقية قابلها المدافع علي رحيمة ووضعها ركنية 

قبل أن تصل لأحد اللاعبين الأستراليين.
لرأسية  قاصد  محمد  تصدى  الركنية  هذه  ومن 

خطيرة ليمنع الأستراليين من التسجيل.
المرمى  على  الأسترالية  ال��ف��رص  ت��وال��ت  ث��م 
العراقي لكن الدفاع والحارس كانوا يقظين وتصدوا 

لها ببراعة.
بعد ذلك خرج المدافع سلام شاكر للإصابة ودخل 

مكانه أحمد إبراهيم.
من  قوية  لتسديدة  ببراعة  قاصد  محمد  وتصدى 

خارج المنطقة لبريت هولمان)81(.
وقام سيدكا بإجراء تبديله الأخير بالدفع باللاعب 

علاء عبد الزهرة مكان اللاعب هوار محمد)86(.
 88 الدقيقة  في  التسجيل  يفتتح  العراق  وك��اد 
يد  في  الشيء  بعض  خفيفة  كانت  التسديدة  لكن 
ضمن  دربكة  يستغل  كيويل  ك��اد  ثم  ش��وارت��زر، 
المنطقة العراقية ويسجل في الوقت القاتل إلا أنه 

لم ينجح في مسعاه )90(.
في  تغيير  دون  لكن  الضائع  بدل  الوقت  ولعب 
النتيجة ليعلن الحكم انتهاء الوقت الأصلي بالتعادل 

السلبي ليحتكم الفريقان بذلك للوقت الإضافي.
ظهرت  الشوط  هذا  في  الأول  الإضافي  الوقت 
إنهاء  يريدون  كأنما  واضحة  الأسترالية  الخطورة 
أن  إلا   الترجيحية  للركلات  الوصول  قبل  اللقاء 
فرصهم كانت تقابل الدفاع العراقي، لا بل إن إحدى 
أحد  فيها  العراقي  المرمى  حراسة  تولى  الفرص 
اللاعبين الأستراليين وشتتها وهي متجهة للمرمى.

الفرص  من  الكثير  لهم  كانت  العراقيين  أن  إلا 
أيضاً لكنهم لم ينجحوا في استغلالها كما  الخطرة 

يجب حتى الانفراديات منها وطغى على أدائهم أمام 
المرمى سمة التسرع.

الوقت  في  اللاعبين  على  واض��ح��اً  التعب  وب��دا 
الإضافي لما بذلوه من مجهود في المباراة.

الشوط الإضافي الثاني
نشأت  وسدد  الخطيرة  الفرص  صنع  العراق  وتابع 
أكرم كرة صاروخية من خارج المنطقة جاورت القائم 

الأسترالي بسنتيمترات قليلة.
وفي الدقيقة 115 كاد يونس محمود ينهي المباراة 
أستراليا  أن  إلا  جيد،  بشكل  العرضية  الكرة  أصاب  لو 
الضائعة عندما  الفرص  العراق على  وعاقبت  عاقبته 
سجلت الهدف الأول في الوقت القاتل في الدقيقة 117 
متقنة وصلته من  رأسية  كرة  كيويل من  عبر هاري 

عرضية مات ماكاي وسكنت شباك محمد قاصد.
الوقت  في   )0  -  1( أستراليا  بفوز  المباراة  وانتهت 
لمواجهة  النهائي  نصف  إلى  لتتأهل  الثاني  الإضافي 

أوزباكستان.

بطاقة المباراة
مباراة ضمن ربع نهائي كأس آسيا-الدوحة 2011

التاريخ 22- 1-  2011
أستراليا-العراق

منتخب أستراليا
لوكاس  واللاعبون  المرمى  لحراسة  مارك شوارتزر 
نيل، دافيد كارني، تيم كاهيل، ساسا أوغنينوفيسكي، 
مايل  هولمان،  بريت  كيويل،  هاري  ويلشاير،  لوك 

جيديناك، كارل فاليري، مات مكاي.
المدرب: هولغير أوسييك

منتخب العراق
محمد قاصد في حراسة المرمى، واللاعبون: باسم 
عباس، قصي منير، نشأت أكرم، عماد محمد، يونس 
رحيمي،  علي  شاكر،  س��لام  محمد،  ه��وار  محمود، 

سامال سعيد، مهدي كريم.
مدرب العراق: الألماني فولفغانغ سيدكا



الكوتا نظام يتم من خلاله تخصيص عدد من الدوائر الانتخابية 
للنساء، يتنافسن فيما بينهن فيها، ويمنع الرجال من الترشح في 
هذه الدوائر، ويجعلهم ناخبين لا مرشحين لضمان فوز النساء في 

الانتخابات، بهدف ضمان مشاركة المرأة السياسية. 
وإقرار التعديلات الدستورية فيما يتعلق بتخصيص )44( مقعدا 
للنساء في مجلس النواب اليمني مكسب كبير يجعل مشاركة المرأة 
سياسيا حقا دستوريا، ويمكن أن يطور هذا الحق ليصبح حقا في 
القوانين الحزبية وقوانين جميع المؤسسات المجتمعية )الحكومية 
والمدنية( ولا شك في أن لحزب المؤتمر شرف تبني هذا النظام 

وتثبيته في الدستور.
ومع أن المرأة مسرورة بهذه الكوتا، إلا أنها قلقة بشأن نتائجها، حيث 
لم يتضح بعد كيف سيتم توزيع الدوائر الانتخابية بعد زيادة هذا 
العدد عليها، ونخاف أن يتم اختيار دوائر النساء في مناطق يسيطر 
عليها المتشددون ضد النساء، كما يزيد القلق كلما سمعنا التعليقات 
عن الرقم )44( من بعض الرجال والنساء في جلساتهم الترفيهية، 
لأن هذا الرقم له دلالة ثقافية سلبية، اليمنيون وحدهم يعرفونها، 
وقد بدأ الهمس والتندر يسمع حول دلالة الرقم)44( ، وقد تنعكس 
هذه الدلالة على نفسية الناخبين عند 

انتخاب المرأة.
ويضاعف القلق النسوي عدم توافق 
 )%  15( المحددة  النسبة  مع  الرقم 
حساب  ت��م  كيف  نعرف  لا  إننا  حيث 
نسبة 15 % وترجمتها إلى 44 مقعدا، 
واتضح هذا القلق من خلال مناقشات 
منظمات المجتمع المدني للتعديلات 
في مجلس النواب، حيث ثبت أن حساب 
النسبة ال�15 % سوف يفرز )52( مقعدا 
الحسبة  كانت  وكيفما   ،)44( وليس 
فإن المطالبة النسوية تطرح ضرورة 
أن يكون الرقم فرديا )45، 47، ..الخ( 
كما في مجلس النواب الحالي)301( ، 
أو أن ينص الدستور على النسبة فقط، 
وتترك التفاصيل للوائح والإجراءات وقوانينها، وأن ينص في الدستور 
على تطبيق نسبة 15 % في كل المجالس التشريعية والمحلية وفي 

كل مواقع صنع القرار في كل المؤسسات )الرسمية والمدنية( .
كما ان القلق قائم بشأن نوعية النساء اللاتي سيتم التنافس بينهن، 
وبخاصة أن التعديلات الدستورية أهملت المادة التي تحدد شروط 
المرشح لعضوية مجلس النواب، وكان الأحرى أن تنال التعديلات هذه 
المادة ، فلا يعقل أن تظل تلك المعايير متخلفة، إذ أن الشرط الذي كان 
مقبولا قبل خمسين عاما لم يعد مقبولا الآن ، فمثلا شرط:)أن يعرف 
القراءة والكتابة( هل هذا الشرط كافيا لعضو مجلس النواب في هذا 

العصر؟ لا نعرف كيف أغفلت التعديلات هذه المادة؟!!
نتمنى ألا يكون معيار الشهرة هو العامل الوحيد المتحكم في 
اختيار المرشحين لعضوية مجلس النواب رجالا ونساء، ونطالب بدعم 
المرشحات ممن لديهن علم وخبرة وثقافة وتاريخهن الوطني معروف 
لكي يمثلن إضافة مؤثرة وفاعلة في المجلس القادم، وحتى لا يقتصر 
دور المرأة في المجلس مستقبلا على إضفاء الديكور الوردي لجدار 

المجلس.
لا بد أن يؤخذ في الاعتبار أن نوعية النساء اللاتي سوف يصلن إلى 
المجلس هي التي ستحدد مستقبل المشاركة السياسية للمرأة في 
اليمن، فإذا وصلت نساء متميزات قادرات على طرح قضايا الوطن 
بموضوعية وبقوة وجرأة ومنطق فإن هذا نجاح للمجلس بكل أعضائه، 
ودلالة قوية على وعي الناخب اليمني، وحسن الاختيار سوف يمكن 
المرأة في الدورات الانتخابية القادمة من خوض غمار المنافسة في 
الدوائر المفتوحة بجوار أخيها الرجل دون حاجة إلى نظام الكوتا، ودون 
خوف من العوامل الثقافية والاجتماعية التي تكرس النظرة الدونية 

لدور المرأة.
أما إذا تم وصول النساء الضعيفات، فلن نرى إلا كراسي خاوية، أو 
أصواتا مسي�َّرة، أو مناقشات حسب الموضة، وسوف تكون التجربة 
انتكاسة كبيرة لحقوق المرأة، وللنظام الديموقراطي في اليمن، 
المرأة بكل  وانتصارا مقدما على طبق من ذهب لأع��داء تمكين 

فئاتهم.
ورسالة المرأة اليمنية إلى كل من بيده تحديد آليات تنفيذ هذا 
الاستحقاق الدستوري: ضعوا نصب أعينكم مخاوف النساء من الفشل، 
واحرصوا على نجاح الكوتا النسوية بتوفير الظروف الملائمة للمنافسة، 
وبدعم المتميزات من النساء، اللائي يؤمن بأن قضايا المرأة هي 
قضايا الرجل في هذا الوطن، ودعم المرأة المتميزة هو دعم لتنمية 
المجتمع برجاله ونسائه، ودعم للتكامل بين الرجل والمرأة بعيدا 
عن الإقصاء، وهو في الوقت نفسه دليل على وعي المجتمع اليمني 
برجاله ونسائه بأهمية اختياراتهم في رسم مستقبل أبنائهم وبناتهم 
من خلال مجلس النواب، ولتجعلوا من هذه التجربة إضافة حضارية 
للشعب اليمني أمام العالم وبخاصة فيما يتعلق بالمرأة..فهل ستتكاتف 
الجهود لإنجاح الكوتا مثلما حدث في خليجي 20؟!! عند النساء ثقة 

كبيرة بأن الشعب اليمني هو صانع المعجزات في زمن الخذلان..

❊ أستاذ المناهج المشارك بكلية التربية – جامعة صنعاء – نائب 
رئيس مركز أبحاث ودراسات النوع الاجتماعي والتنمية في الجامعة

رئي�س مجل�س الإدارة - رئي�س التحرير
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تاأ�ش�شت في عدن بتاريخ 19يناير 1968م 
Ahmedalhobishi@Gmail.com

الأحد  23   يناير   2011 م  -  الموافق   18  �سفر  1432 هـ -  العدد 15062  - ال�شنة الثالثة والأربعون  - رقم الإيداع  2

ميزان الكلام

اأح������م������د ال����ب����اغ����ة ال�������ص���م���ت 

�����نُ ال����ك����ام ح������ن لا يَ�����حْ�����������سُ

حتى تكون الكوتا اليمنية إضافة متميزة 

د. �سعاد �سالم ال�سبع ❊

suadyemen@gmail.com

الجفري يتفقد سير امتحانات المرحلتين الأساسية والثانوية في مديرية التواهي 
❊ عدن/ وداد �شبيلي: 

ت�شوير/ محمد عو�ض: 
تفقد الدكتور عدنان عمر الجفري محافظ 
عدن، يرافقه الأخ حسين بافخسوس رئيس 
سير  عدن  بمحافظة  العام  التعليم  شعبة 
امتحانات الفصل الأول للمرحلتين الأساسية 
والثانوية للعام الدراسي 2010 – 2011م في 

مدارس مديرية التواهي. 
حيث تفقد الأخ المحافظ ثانويتي محمد 
سعيد جرادة ) بنين ( وتمنع ) بنات ( واطلع 
على سير الامتحانات لليوم الأول واستمع إلى 

شرح من الطلاب عن سير الامتحانات. 
تأدية  على  الطلاب  المحافظ  الأخ  وح��ث 
الخوف  بعيداً عن  وت��رو  بهدوء  الامتحانات 
النفس  على  وبالاعتماد  والتوتر  والقلق 
ومراجعة المدرس في أي سؤال يستصعب 
والإدارة  المدرسين  طاقم  داع��ي��اً  عليهم 
إلى  الام��ت��ح��ان��ات  سير  على  والمراقبين 
توفير الأجواء المناسبة للطلاب وتوفير كل 
الإمكانيات اللازمة ليتسنى لهم التركيز على 
أسئلة الامتحانات، متمنياً للطلاب التوفيق 

والنجاح. 
من جانبه أكد الأخ حسين بافخسوس رئيس 
شعبة التعليم العام بالمحافظة أن المتقدمين 

للامتحانات للعام للدراسي الحالي 2010 – 
2011م خلال الفصل الأول في المرحلتين 
الأساسية والثانوية يتراوح بين )140( و )150( 

ألف طالب وطالبة. 
ودع��ا الطلاب إل��ى ب��ذل مزيد من الجهد 
يأملونه،  ال��ذي  النجاح  لتحقيق  والمثابرة 

الامتحانات  اجتياز  في  النجاح  لهم  متمنياً 
بسهولة ويسر. 

رافقه في الزيارة التفقدية الأخ عبدالكريم 
الجباري مدير عام مديرية التواهي وأعضاء 
من  وع��دد  بالمديرية  المحلي  المجلس 

المسؤولين في التربية بمحافظة عدن. 

❊ عدن/ عيدرو�ض نورجي:
نفى الأخ  مجاهد أحمد سعيد  مدير عام البريقة 
بعدن رئيس المجلس المحلي بالمديرية ما تناولته 
إحدى القنوات الفضائية عن حدوث تظاهرات أو 
تجمعات و أعمال شغب في عموم مناطق مديرية 

البريقة خلال الأسبوع الماضي.
وأعرب مجاهد أحمد سعيد عن سخريته من 
الباطلة  والمعلومات  الموضوعي  غير  التناول 
التي تفتقر للمصداقية، وتصب في نطاق عدم 
مصداقية تلك القناة الفضائية ومراسلها الذي مع 
الأسف يفتقر للمعايير المهنية للعمل الصحفي 
ومنها الحيادية في نقل المعلومات للرأي العام، 
مطالباً مراسل الفضائية بالتواصل المباشر مع 
عدم  من  للتأكد  البريقة  بمديرية  المواطنين 

مصداقية تلك المعلومات .
وأكد مدير المديرية أن مديرية البريقة تنعم 
المحافظة  بالأمن والسكنية  كسائر مديريات 

المستمر  التواصل  إل��ى  مشيراً 
للمديرية  ع��ام  المدير  بين  م��ا 
والأمين العام والهيئة الإدارية مع 
المواطنين من  خلال المقابلات 
اليومية أثناء ال��دوام الرسمي أو 
اللقاءات المسائية للاطلاع على  

همومهم وحل قضاياهم .
من جانبه أكد العقيد عبدالكريم 
مدير قسم شرطة  النوم  سالم 
أو  تسجيلهم  ع���دم   ال��ب��ري��ق��ة 
لقيام  ب��لاغ��ات  لأي  تسلمهم 
تظاهرات أو تجمعات غير مرخصة  

نافياً مزاعم قيامها.
وفي إطار ما تشهده مديرية 

للمشاريع  متسارعة   إن��ج��ازات  م��ن  البريقة 
الخدمية  تفقد مدير عام مديرية البريقة أحد 
مشاريع  الإنارة مساء أمس بضواحي المديرية 

وال��ذي من المقرر إن��ج��ازه خلال 
اليومين القادمين وكذلك مشروع 
ال��ذي  النمر  ك��ود  منطقة  إن���ارة 
من  للتأكد  محلي   بتمويل  ينفذ 
التزام المنفذين لمشاريع الإنارة 
المتفق  والمقاييس  بالموصفات 
عليها وكذا بالفترة المحددة للإنجاز، 
والتقى سكان تلك المناطق الذين 
لمشاريع  تقديريهم  عن  أعربوا 
إنارة مناطقهم وتأكيدهم الوقوف  
إلى جانب السلطة المحلية التي 
من  العديد  إن��ج��از  م��ن  تمكنت 

المشاريع الخدمية بالمديرية.
من جانبه أكد العقيد عبدالكريم 
عدم   البريقة  شرطة  قسم  مدير  النوم  سالم 
تسجيلهم أو تسلمهم لأي بلاغات لقيام تظاهرات 

أو تجمعات غير مرخصة  نافياً مزاعم قيامها.

 مدير عام البريقة ينفي ما تناقلته إحدى القنوات الفضائية عن حدوث أعمال شغب

بقلم / ال�سيخ الدكتور 

�أحمد �صبحي من�صور

اقـرأ

التأصيل القرآني لحقوق النساء
 في تولي وظائف الولاية العامة

على حلقات مت�شل�شلة اعتباراً من يوم الثلاثاء القادم

تعتبر جامعة عدن أحد أهم الصروح التعليمية والأكاديمية في 
اليمن، كما تعد, بالإضافة إلى جامعة صنعاء، من أقدم الجامعات 
اليمنية، وكانتا لا ثالث لهما حتى العام 1996، قبل أن يتم إنشاء 
جامعات أخرى، ليرتفع العدد إلى 10 جامعات حكومية في الوقت 
الراهن ناهيك عن الجامعات الأهلية، وذاك في حكم الإيجاب، إذ 

أن الأوطان لا تبنى إلا بالعلم، وبالعلم وحده.
وبالإشارة إلى جامعة عدن، فإنها لا تنفك تضيف إلى رصيدها 
عددا من النجاحات ودرجات التقدم نحو الأفضل منذ أن تم 
إنشاؤها في العام 1970 عند تأسيس كلية التربية العليا، قبل أن 
يتم إنشاء كلية ناصر للعلوم الزراعية الواقعة في إطار محافظة 
لحج في العام 1972، ومن ثم كلية الاقتصاد التي تأسست في 

 1975 العام  1973. وحتى  العام 
كانت هناك خمس كليات للجامعة 
الكليات  إل��ى  فبالإضافة  فقط، 
الثلاث السابقة، كانت هناك كلية 
المكلا  مدينة  في  العليا  التربية 
1974، وكلية الطب 1975، قبل 
أن يصدر في العاشر من سبتمبر 
لعام   22 رق��م  القانون  1975م 
جامعة  بإنشاء  والخاص  1975م 
عدن كمؤسسة علمية ذات شخصية 
اعتبارية، والذي كان قد حدد أهداف 
الجامعة ب�: »إعداد وتأهيل الكوادر 

العلمية في مختلف التخصصات«، 
و»القيام بالبحوث العلمية بما يخدم 

التنمية الاجتماعية والاقتصادية«، و»تقديم الاستشارات الفنية 
التخصصية لمختلف مؤسسات الدولة«.

وخلال الفترة من 1975 إلى 1990م أنشئت عدد من الكليات 
والفروع للجامعة، حيث أنشئت كليتا الحقوق والهندسة 1978م، 
وكلية التربية زنجبار 1979م، وكلية التربية صبر 1980م، في 
حين صارت للجامعة في الوقت الحالي 19 كلية - إضافة إلى 
معهد للغات وعدد من المراكز التعليمية ومركز التطوير والتدريب 
والبحوث والوحدات الخدمية - موزعة على خمس محافظات، هي: 

عدن، لحج، أبين، الضالع، شبوة.
وإلى ذلك، فإن الجامعة تشهد كل يوم تقدما ملحوظا في كثير 
من المجالات، وليس من قلب الحقائق في شيء إذا ما قلنا إن 
جامعة عدن أضحت اليوم رائدة الجامعات اليمنية في كثير من 

المجالات.
ولا أغفل عن التنويه هنا بالدور البارز الذي لعبه رئيس الجامعة 
الحالي الأستاذ الدكتور عبدالعزيز بن حبتور، الذي تمكن وفي 
وقت وجيز من انتشال الجامعة ووضعها في مستوى أفضل بعد أن 
كانت قد آلت إلى ما يمكن تسميته بالركود في وقت ماضٍ، وهذا 
قول للإنصاف ولا يعد بأي حال من الأحوال مجاملة ل�»حبتور« 
الذي، وإن كنت أختلف معه في بعض الخطوات التي أقدمت عليها 
الجامعة مؤخرا، إلا أنني أتفق معه بأشياء كثيرة وأحييه عليها 
كثيرا، مع تكراري هنا للحديث الذي قلته قبل أعوام في قاعة ابن 
خلدون بكلية الآداب من أن جامعة عدن استبشرت خيرا بقدومه 

إليها في ال�16 من يونيو/ حزيران 2008.
وأري��د أن أشير هنا إلى أنه من بين الخطوات التي تألمت 
لها كثيرا تلك المتمثلة في إقدام الجامعة على توقيف بعض 
الطلاب عن الدراسة لعام جامعي أو عامين أو أكثر من ذلك, مع 
أن الجامعة لم ترتكب خطأ في إيقافهم طالما طبقت نصوص 
لائحتها الداخلية إزاء ذلك, إلا أنني كنت أتمنى أن تأخذ على 
عاتقها مسألة معاملة بعض الطلاب المندفعين معاملة فيها 
نوع من التربية الأكاديمية والتقويم لإعادة من أخطأ إلى جادة 
الصواب دون أن يتأثر الطالب بتوقيفه عن الدراسة أو فصله منها, 
مع أن الجامعة كانت قد أعادت الطلاب الذين صدرت بحقهم 
قرارات تأديبية, وحسنا ما فعلت ونشكرها على ذلك, وإن كان 
بعض الطلاب, والأذكياء منهم تحديدا, قد خسروا بعض الوقت 

بعيدا عن قاعات التعليم.
إن جامعة عدن، كانت ولا تزال، صرحا شامخا ومدعاة للفخر 
والاعتزاز، علينا أن نستمر في الحفاظ على تميزها هذا ما حيينا، 
فهي الجامعة التي تربينا فيها وتعلمنا مبادئ سامية ونبيلة وقيمة 
وعظيمة لا يمكن أن نحيد عنها, طالما كان همنا الأكبر هو بناء 

أنفسنا كجيل متسلح بالعلم من أجل هذا الوطن.
وليس لي من قول إلا أن أتمنى كثيرا على الجامعة وقيادتها 
الحالية أن تبذل جهودا أكبر في سبيل تميز أفضل، يضاف إلى 
الجهود الكبيرة التي تشكر عليها بحق. وأود هنا لفت النظر إلى 
بعض المخرجات التعليمية التي تقدر بنسبة لا يمكن تجاهلها 
والتي لا تزال تعاني من ضعف في مهارات بديهية، وهو ما 
يجعلها متكلسة ومرمية على هامش الانتظار لا تستطيع أن 

توجد لنفسها موطئ قدم.
ومع إيماني العميق من أن الجامعيين, طلابا وطالبات, من 
الواجب ومن الأولى بهم أن يبذلوا قصارى جهدهم في سبيل 
التحصيل العلمي مهما كان حجم القصور في بعض الجوانب 
التعليمية في الجامعة, إلا أنه من واجب الجامعة أيضا, وهي تسير 
على خطى واثقة نحو الأجود, أن تكمل مسيرة البناء النموذجي 
للأجيال المتلاحقة, حتى نكون في وضعية تعليمية أفضل, 
نساعد أنفسنها من خلالها وتساعدنا على تقديم خدمات أكثر 
نضوجا وجودة في سوق العمل من أجل بناء مجتمعنا ووطننا 

وأمتنا.
للجامعة دوام التقدم والازدهار, ولقيادتها كل التوفيق في 
مساعيها الحميدة, ولطلابها وطالباتها كل الأمل بمستقبل أفضل 

وغد مشرق..
nashwanalothmani@hotmail.com

ن�سوان محمد العثماني

جامعة عدن .. رائدة الجامعات اليمنية

الممثلة جوليا أورموند عضوة فيلم )الموسيقى لاتتوقف( لدى حديثها أمس مع وسائل الاعلام قبل عرض الفيلم في مهرجان 
)صن دانس( السينمائي في مركز ) روز فاغنر( للفنون الادائية في مدنية سولت لايك بولاية يوتا.

مجاهد أحمد سعيد

❊ تعز / حلمي محفوظ: 
تنظم إدارة سيدات الأعمال في 
في  والصناعية  التجارية  الغرفة 
محافظة تعز بالتنسيق مع مشروع 
دعم القطاع الخاص التابع لمنظمة  
الألمانية ) gtz - PSD ( ورشة عمل 
حول القوانين الضريبية المختلفة 
المتعلقة بمشاريع سيدات الأعمال  

في المحافظة.
التي  الورشة  فعاليات  وتهدف   
تعقد اليوم الأحد إلى تعريف )20( 

مشاركة من سيدات الأعمال اللواتي 
يزاولن العمل التجاري بمن فيهم 
مدراء أدارة المرأة في عدة قطاعات 
) المجلس المحلي ومكتب الشؤون 
الاجتماعية والعمل بالإضافة إلى 
ومكتب  والتجارة  الصناعة  مكتب 
التعليم الفني (  بالقوانين الخاصة 
لهن  يتسنى  ح��ت��ى  ب��ال��ض��رائ��ب 
ممارسة أعمالهن بطريقة سليمة 
مع  مشاكل  لأي  التعرض  ودون 

مكلفي الضرائب في المستقبل .

القوانين الضريبية في ورشة  لسيدات أعمال بتعز

محافظ عدن خلال تفقده سير الامتحانات


